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 मंत्री  ५९  १६५५  के  तारांकित  प्रदान

 ज़मीन
 के  लिये  व्यय  की  जाने  वाली  रकम

 पर
 संख्या  १३५  तरफ़े  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग  कि  :
 निर्भर

 है  किन्तु  हम  ae  करते  हैं  कि  यह  स्टेशन

 अरगल  वर्ष  जुलाई  तक  यातायात के
 लिये

 क्या  पश्चिमी  पटेल  दिल्ली
 ~]

 ं

 के  निकट  रेलवे  स्टेशन  का  निर्माण  हो  रहा  है
 ;

 श्री  राधा  रमण  :  कया  इस  स्टेशन  को

 क्या  दिल्ली  में  ऐसे  ate  भी
 विनयनंगर  तथा  लाजपतनगर  बस्तियों  से

 मिलाया  जायेगा  ? स्टेशन  बनाने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  कहां  शर  कौर  श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 इस  समय
 हमारे

 क्या  यह  दिल्ली  के  चारों  कौर  पास  कोई  निश्चित  प्रस्थापनायें  नहीं  हैं  ।

 वृत्ताकार  रेल  सेवा  की  किसी  बृहत्तर  योजना
 मकान  :  दिल्ली  परिवहन  की

 का
 ही  एक  होगा

 ?
 इयों में  यहां  तक  कि  नाम  भी

 रेलवे  तगा  परिवहन  मंत्री  के
 faa

 सभी  चीजें  हिन्दी  में  लिखी  रहती  हैं
 ।

 क्या  में

 शाहनवाज़  खा ं)  wat  यह  पूछ  सकता  हूं  कि  हिन्दी  से  अनभिज्ञ
 जनता

 के  के  fi
 +

 कम-से-कम  संख्याओं  ग्रंग्रजी कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किन्तु  afer
 पटेल

 नगर  के  निकट  एक  रेलवे  स्टेशन  बनाने  में  भी  लिखी
 जायेंगी

 ?

 का  प्रस्ताव  हं  श्र  राया  है  कि  इसे  जुलाई
 PEUE  तक  क्रियान्वित  किया  जायेगा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्तुत  प्रमुख

 प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 कोई
 निश्चित  प्रस्ताव  तत्काल

 विचाराधीन  नहीं  है  ।
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 दिल्ली  में  अत्यघिक  श्रावस्यकता  शीघ्र  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  गहर

 भ्या
 चाय  द क्रियान्वित  करने  के  ५ लिये

 कोई
 a  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  से  सम्बन्ध  रखता  हैं  ।

 भेजा  े
 Q

 ?  मेरे  विचार  से  किसी  भी  मये
 को  हानि

 श्री  शाहनवाज़  खा  जैसा  कि  में  अपने  नहीं  उठानी पड़ी  हैं  1

 उत्तर  में  पहिले  ही  बता  चुका  दिल्ली  में  श्री  बात  क्या  इस  सम्बन्ध  में  ऐसी

 वृत्ताकार  रेलवे  की  योजना  श्रनुसंधानात्मक
 कोई  प्रस्थापना  प्रस्तुत  हुई  है  प्रिया  ऐसा  कोई

 स्थिति में  है  ।  यों  तो  हम  ने  उत्तर  रेलवे  क
 प्रयोग  किया  गया  है  कि  सामान्य  मिसरों  को

 महाप्रबंधक  से  भ्र भी क्षण  सर्वेक्षण  करने  को
 इंजिन  वाली  छोटी  छोटी  नावें  दी  जांच  जिससे

 कहा  है  प्रौढ़  अदा  है  कि  उसके  प्राक्कलन

 शीघ्र  ही  हमारे  पास  करायेंगे  |
 कि  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने की

 पड़ताल  उनके  ही  द्वारा  की  जा  सके

 बम्बई  में  गहरे  समद्र  a  मंडी  पकड़ने  का  केन्द्र
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी

 *U OW,  श्री  स्पेन  क्या  खाद्य  और

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 हम  तटवर्ती  समुद्र  में  यदि  गहरे  समुद्र  में  मछली

 पकड़ने  में  इस  बात  का  बहुत  बड़े  पैमाने  पर
 बम्बई  स्थित  गहरे  समुद्र  में  मछली

 उपयोग कर  रहे  हैं  ।
 पकड़ने  के  ने  किनारों

 से  दूर  मछली

 पकड़ने  &  स्थानों  का  कितना  रखांकन  कर  श्री  सारंग घर दास  :  क्या  इस  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  १९५३  तक  किये  गये

 गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने
 प्रयोग  उत्साहजनक नहीं  सरकार  ने

 प्राक्कलन  समिति  फे  छठे  प्रतिवेदन की
 की  वाणिज्यिक  संभावनाओं  की  कहां  तकਂ

 अरर  सिफारिश  स्वीकार  की  है  कौर  गहरे  समुद्र  में जांच  पड़ताल  की  गई  है

 मछली  पकड़ने  के  केन्द्र  को  लेन ेके  लिये

 PEAXX  स  किस  परिमाण  में

 किसी  सामुद्रिक  राज्य  से  वार्ता  की  है
 ?

 मछलियां  पकड़ी  गई  हैं  ?

 कृषि  मंत्रो  पी०  .  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  प्राक्कलन

 बम्बई  तथा  सौराष्ट्र  के  तट  पर  ४०  समिति  की  सिफारिशों पर  विस्तृत  रूप  से

 विचार  किया  जा  रहा  है  तथा  सभा-पटल  पर
 फैदम  लाइन  गहरे  समुद्र  की  रेखा  फे

 १७,०००  वर्ग  मील  से  ऊपर  सर्वेक्षण  तथा

 उत्तर  देना  उचित  समय  से  पहल  की  बात रेखांकन समाप्त  हो  चुका  है  ।

 होगी | गैर-सरकारी
 उद्यम  गहरे  समुद्र

 में  मछली  पकड़ने  के  उद्योग  को  वाणिज्यिक  सरदार  ए०  एस०  सहगल :  डीप  सी

 स्तर  पर  चला  रहा  है  ।  फिशिंग  फे  लिये  बम्बई  ate  सौराष्ट्र  के  किया  रों

 क
 8-2-2ENR  से  र--  को  छोड़ कर  दूसरी  जगहों  पर  भी  जो

 कि  समुद्र  के  किनारे  हें  क्या  सरकार  इस  प्रकार तक  QooyX  टन  |

 का  कार्य  प्रारम्भ  करने  पर  ध्यान  दे  रही  है  ?

 श्री  मैंन  :  क्या  इस  केन्द्रीय  उद्यम  के

 परिणामस्वरूप  साधारण  मूल्यों  की  संख्या  डा०  पी०  देशमुख :  जी

 बढ़ी  है  या  घटी  तथा  उनकी  अवस्था पहिले  फिलहाल  सरकार
 कोचीन  बैस्ट  बंगाल  में

 की  अपेक्षा  weal  है  या  बुरी  ?  इस  काम  पर  ध्यान  दे  रही  कौर  प्रगति
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 ट्रैक्टरों  को  महंगी  खरीद
 पंचवर्षीय  योजना  में  बहुत  तेजी के

 साथ

 इस  are  ध्यान  जायेंगी ।  *Uod,  श्री  डाभी  :  क्या  परिवहन  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेलवे  के  टिकटों  को  पुनः  बेचना

 क्या  यह  सच  है  कि  दिसम्बर
 Fug.  श्री  डी०  Ato  वर्मा

 :  क्या  रेलवे
 १९४८  में  उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  के

 मंत्री  ३०  १९५५  के  अतारांकित
 इंजीनियरिंग विभाग  ने  ६,३८८  रुपये  के  मूल्य

 संख्या  ४९३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 का  एक  पुराना  ट्रेक्टर

 की  कृपा  करेंगे कि  एक  बार  काम  में  लाये

 गये  रेल  के  टिकटों  को  पुनः  बेचने  के  सम्बन्ध  में  क्या  यह  भी  सच  है  कि  मशीन  के

 विगत  बर्ष  गिरफ्तार  gu  कितने  व्यक्तियों  खराब  होने  के  कारण  उसमें  पुर्जे  इत्यादि

 पर  भ्र भि योग चलाया  गया  ?  बदलने पर  ४,०००  रुपये  का  अ्रतिरिक्त व्यय व्यय

 किया गया  कौर  तदुपरांत भी  वह  चलाया

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  नहीं जा  कौर
 सचिव  शाहनवाज  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  हूं  तथा  यथासमय
 यदि  तो  इस  महंगी  खरीद

 संभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।  का  दायित्व किस  पर  है  ?

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  fea  रेलवे  खंड
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 में  यह  बीमारी  सबसे

 शाहनवाज़
 जी

 गैरिक  फैली  हुई  है  ?

 थ्री  शाहनवाज  खां  :  यदि  माननीय  खरीद  के  पूर्वे  इस  मशीन  को

 श्रीराम लोक  निर्माण  विभाग के  यांत्रिक सदस्य  मुझे  कुछ  समय  दें  तो  में  जानकारी

 प्राप्त  करके  उन्हें  बताऊंगा  |  इंजीनियर  ने  चला  कर  तथा  निरीक्षण  करक

 देखा  था  तथा  उसे  तो  सन्तोषजनकਂ
 श्री  डी०  सो०  :  क्या  माननीय  मंत्री

 बताया  था  |  समय-समय  पर  मरम्मत
 मुझे  यह  बताने  की  स्थिति  में  हैं  fr

 पिछले  वर्ष  इस  प्रकार के  कितने  अभियोग  होनेके  साथ-साथ  यह  ट्रैक्टर  ReYo

 चलाये  गये  ?  तक  चलाया  गया  |  इस  ट्रेक्टर  को  उपयोग  में

 लाने  तथा  इसकी  मरम्मत  इत्यादि  करने  पर

 को  शहनवाज  खां  :  सभा  को  कदाचित
 ¥,900  रुपये  व्यय  किये  गये  |

 मरण  होगा  कि  श्री  रघुनाथ  सिंह  के

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 द्वारा  भी  ऐसा  प्रय  पहिले  पूछा  जा चुका

 है  तथा  उसका  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।
 ba  श्री  डाभी :  अब  उस  ट्रेक्टर का  क्या

 १९५४  के  पत्री  वर्ष  में  ३२  गिरफ्तारियां  gar ?
 हुई ।

 श्री  डो०  सी०  शर्मा  जहां  तक  इन
 नीलाम  में  बेच  दिया  गया  है  ।

 टिकटों  के  बेचें  जाने  का  सम्बन्ध

 इसमें  कितनी  रकम  अन्तग्रंस्त  है  ?  श्री  डाभी  :  उससे  कितने  रुपये  वसूल

 हुए
 ?

 श्री  erat  खां  जानकारी  एकत्र

 की  जा  रही  है  |
 t

 :  %,Yoo  रुपये  | श्री  शाहनवाज खां
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 दिल्ली  परिवहन  सेवा  श्री  शाहनवाज़  खां  :  हम  आशा करते

 हूं  कि  ७३४  बसें  हो  जाने  पर  हम  यातायात ५०९,  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या

 वहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  का  प्रश्न  सरलता  से  सुलझा  सकेंगे  |

 दिल्ली  सड़क  परिवहन  प्राधिकार

 द्वारा  apt  कितनी बसें  चलायी जा  रही
 नौवहन  आयोग

 शर
 * & Lo,  डा०  TA  सुलग  सिह  :  क्या

 क्या  इस  संख्या से  प्रथम
 पंचवर्षीय  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 योजना  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  पूरा  हो  क्या  सरकार  भारतीय  नौवहन  की  अवस्था

 पर  विचार  तथा  भारतीय  नौवहन

 उद्योग  की  शभ्रभिवृद्धि  के  लिये  सरकार  को
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 परामर्श  देने  के  नौवहन  आयोग  नियुक्त
 शाहनवाज़  रेशे  ।

 करना  चाहती  है  ?

 योजना  के  लिये  ४००  बसों  का

 लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।  यह
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (att

 :
 कोई  ऐसी  योजना  सरकार  के की  जाती  है

 कि  १९५५ के  अन्त

 तक  यह  लक्ष्य  पूर्णरूप  से  प्राप्त  हो  जायेगा  ।
 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  में  जान  सकता
 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  क्या  सरकार

 भारतीय  नौवहन  समवायों  की  वर्तमान  भ्र वस् था

 सर्विस  wa  चल  रही  है  वह  भ्र पर्याप्त
 से  सन्तुष्ट  श्र  यदि  तो  उनकी  अवस्था

 क्या  उसको  बढ़ाने  की  कौर  सरकार  ध्यान

 देगी  का  विचार कर  रही  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 जी  यह  सवाल
 श्री  अलगे दान  :  जहां  तक  विकास  का

 ज़ेर  ग़ौर  है  ।  सम्बन्ध  एक  योजना  जो  कि  प्रथम  पांच

 वर्षों  में  न्यूनाधिक  रूप  में  पुरी  की  जा  चुकी  है
 श्री  नवल  प्रभाकर :  लेकिन  यह  कब

 जहां तक  ऋण  स्वीकार करने  का  सम्बन्ध

 तक  हो  सकेगा ?  २३  करोड़  से  कुछ  अ्रधिक
 रुपयों

 की
 व्यवस्था

 थी  ।  किन्तु  हमें  २५  करोड़  रुपये
 की

 मंजूरी श्री  द्याहनवाज़ जैसे  जेसे  हमारे

 पास  बसों  की  तादाद  बढ़ती  यह  उसी
 के  लिये  योजना  आयोग  से  भ्रावेदन  करना

 के  साथ  साथ  होता  जायेगा  ।  में  श्रानरेबिल  होगा  ।  इससे  यह  ज्ञात  होता  है  कि  ऋण  मंजूर

 मेम्बर  को  बता  दूं  कि  अगले  पांच  साल  में  करने  के  सम्बन्ध  में  हम  भ्रपने  लक्ष्य  तक  पहुंच

 हमारा  इरादा  है  कि  ४६६  ae  नई  बसें  चुके  हैं
 ।

 जहां  TH  टनभार  का  सम्बन्ध

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  ६  लाख  टन  का
 पांच  साल  के  बाद  बसों

 की  तादाद  ७३४  हो  जायेंगी  |  लक्ष्य  निश्चित  किया  गया  था  ।  यद्यपि  टेक्निकल

 रूप  से  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि

 श्री  Zto  बी०
 पुरी  होने  के  पुर्व  लक्ष्य तक  पहुंचना  सम्भव

 यात्रियों  की  आवश्यकता को  पूरा  करने  के  नहीं  तथापि  कुछ  समयोपरांत  हम

 लये  कितनी  बसों  की  ग्रावव्यफता  है  ?  लक्ष्य  तक  पहुंच  जायेंगे
 ।

 हम  ने  द्वितीय
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 वर्षीय  योजना  की  अवधि के  लिये  भी  एक  स्वास्थ्य  उपमंत्री करा
 ह  osprey,  ती  चन्द्र दो वर )

 उक्त  कार्य  अभी योजना  बनाई  है  तथा  वह  इस  समय  योजना
 a

 डी

 आयोग के  अधीन  है  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  क्या  विजा  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 शिपयाडे को  जो  काडर  दिये  गये  थे  उनका
 ्  सरकार  को  इस  विषय  में  कोई

 यथोचित  समय  में  पालन  कर  दिया  गया

 जानकारी  नहीं  हूं  ।

 यदि  तो  उसके  लिये  कया  कार्यवाही की

 रही
 है  !

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  इस  बात  का

 करने  में  इतनी  देर  क्यों  होती  है
 ?

 श्री  अलामात  fot  शिया  को
 १९४३  में  सरकार  ने  कहा  था  कि  इस  विषय

 दिये  गये  को  पुरा  करने  सम्बन्ध  में

 विलम्ब  भ्रमरा  हैं  ।  यह  कार्य  प्राय  मंत्रालय के
 पर  अ्रध्ययन हो  रहा  ह  ।  इस  भ्रध्ययन के पूरा पूरा

 होने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 द्वारा  किया  जा  रहा  है  भ्र  में  समझता  हु  फि

 वें  इस  पर  उचित  कार्यवाही कर  रहे  श्रीमती  चन्द्र दो वर  हम  अनुसन्धान

 श्रीਂ  सैन्य
 कार्य  की  निश्चित  अवधि  नहीं  बता  सकते  ।

 संसार  &  नौवहन  करे  मुकाबले
 दो  बार  अ्रध्ययतन  किया  गया  i  परिषद  ने

 में  हमारे  नौवहन  का  क्या  प्रतिशत

 पहली  बार  इस  बात  फे  लिए  अध्ययन

 प्रारम्भ  कराया  कि  उन  क्षेत्रों  की  सीमा श्री  अलग दान  एक  प्रतिशत से  भी

 कम  |  निर्धारित की  जाय  जहां  हैज़े  का  दौरा  रहता  हैं  |

 इस  बात  को  पूरा  करके  wa  दो  विभीषिका
 कौर  थ  सिह  ri  यह  सच  है  वि  क्षेत्रों में  इस  बात  का  अनुसन्धान  चल  रहा है

 संसार  करे  नौवहन  के  मुकाबले  में  हमारा  कि  हैज़ा  की  स्थानीयता कितनी  हैं  ।  वह  काम

 नौवहन
 केवल  वाघा  प्रतिशत  ह्

 ?
 अभी  भी  जारी  हैं  जब  तक  हमें  उनसे

 रिपोर्ट नहीं  हम  यह  नहीं  कह  सकते

 हजा
 ज

 कि  इसका  अध्ययन  कब  पुरा  होगा  |

 नेग  Rk.
 श्री  एस०  ato  साम सामन्त  क्यां  श्री  एस०  सी०  स्त  :  विश्व  स्वास्थ्य

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  किः
 संगठन  ने  हैज़ा  की  स्थानीयता  के  बारे  में  जांच

 क्या  डाक्टरी  गवेषणा  की  और  उन्होंने  भारत  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 द्वारा  हरनीत  की*  स्थानीयता का  अध्ययन  समाप्त  सिफारिशें  की  हैं  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं

 हो  चुका
 कि  क्या  डाक्टरी  परिषद  के  अध्ययन  करे

 परिणाम  पर  ही  उन  सिफारिशों की  कार्य
 यदि  तो  सरकार  उनकी

 fata  निभेर  होगी
 सिफारिशों पर  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार कर  रही  श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  हमारे  उस  अध्ययन

 क्या  परिषद  में  कोई  ऐसा  भी
 के  परिणाम  के  प्राकार  पर  इस  मामले  में  कोई

 कायम  करने  का  नहीं  उठता  |
 व्यक्ति है  जो  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  की

 स्थानीयता  संसारव्यापी  सर्वेक्षण  से  भी  श्र  एन०  चौधरी :  जिन  क्षेत्रों  से

 सम्बन्धित रहा  हो  ?  हैज़ा के  का  संवाद  मिला रै  कया  वहां
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 इस  बीमारी  को  रोकने  के  लिये  तब  तक  के
 सेठ  अचल  तीन  उत्तर  प्रदेश  में  ऐसे

 लिए  कोई  विशेष  व्यवस्था की  गई  या  की  दो  हज़ार  की  प्रा बादी  वाले  गांव  कितने  हैं

 जाने  वाली  है  जब  तक  सर्वेक्षण  पुरा
 न

 हो
 ?  जहां  कि  पोस्ट  श्राफिसेज़ नहीं  खुले  हुए  हैं

 ?

 गोमती  चस्द्रशेघवर  :  मेरा  विचार  हूं  श्री  राज  बहादुर  :  उत्तर  प्रदेश
 का  तो

 कि  इस  सर्वेक्षण  के  पुरा  होने  पर  हम  उन  क्षेत्रों  ऐसा  सौभाग्य  है  कि  एक  गांव  भी  ऐसा  नहीं  है

 के  सम्बन्ध  में  भी  विचार  करेंगे  ।
 जिसकी  कि  आबादी  दो  हजार  की  हो  श्र

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रइन  यह  है  कि  जब  जिसमें  डाकखाना  न  हो  ।

 तक  यह  सवाल  पुरा  होगा  क्या  तब  तक  श्री  सो०  आर०  चोरों  :  क्यां  2,000

 हैज़ा  वालें  क्षेत्रों  में  इस  बीमारी  की  रोकथाम  जनसख्या  वाले  गांवों  में  इसीलिए  डाक-घर

 के  लिए  सरकार  कोई  कार्यवाही  करेगी  ?
 नहीं  खोले  जाते  कि  वहां  झ्राशानुकूल प्राप्त

 नहीं  होगी  ?
 श्रीमती  चन्द्रशेखर :  जहां  कहीं  भी

 हैज़ा  फैला  हुमा  है  वहां  उसकी  रोकथाम  के  श्री  राज  बहादुर  :  क्या  माननीय  सदस्य

 लिए  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  wet  पुछेंग े?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह डाक-घर

 Fu QR,  श्री  इब्राहीम  :  क्या  संचार
 जानना  चाहते  हैं  कि  २,०००  जनसंख्या

 वाले  गांवों  में  इसी  बात  के  ग्रा धार  पर  डाक-घर
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  गांवों

 की  संख्या  कितनी  है  जहां  ३१  we  के

 प्राप्त  नहीं
 होगी  ।

 बाद
 से  २,०००  से  अधिक  जनसंख्या हे  किन्तु

 कोई  भी  डाक-घर  नहीं  खोला  गया  है  ?  श्री  राज  बहादुर :  श्रीमान् ।  हम  ने

 इस  बात  के  लिए  कुछ  सीमायें  निर्धारित  की

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 हूं  कि  डाक-घर  खोलते  समय  सम्बद्ध  विभाग

 सभा-पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  है  |
 कहां  तक  हानि  को  सहन  कर  सकेगा  ।  देश  भर

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १]  में  ऐसे  २२  स्थान  हें  जहां  इसलिए  डाक-घर

 श्री  एन०  एम०  जिस्म  उन
 गांवों

 में
 नहीं  खोले  गये  क्योंकि  उनके  खोले  जाने  से

 विहित  सीमा  से  भ्रमित  हानि  होती  ।  कई सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  हे  जहां

 विगत  जनगणना  क  अ्रनुसार  २,०००  से  जरा  क्षेत्रों  के  लिए  हम  ने  हानि  की  सीसा  ७४५०

 रुपये  रखी  है  कौर  कई  प्राय  क्षेत्रों  के  लिए कम  लोगਂ  रहते  हें  ?  डाक-चर  खोलने  के

 प्रयोजनों  किस  वर्ष  की  जनसंख्या  पर  विचार  १,०००  रुपयें  |  यदि  इस  सीमा  से  झ्र धिक

 किया  जाता  है  ?  हानि  उठानी  पड़ती  हों  तो
 प्रायः  डाक-घर

 नहीं  खोले  जा  सकते
 |

 श्री  राज
 बहुर  १९४५१  की  जनगणना

 के  राघो  पर  ।  जहां  तक  निकटवर्ती  जनसंख्या  केन्द्रीय  ट्रेक्टर
 संगठन

 वाले  गांवों  का  सम्बन्ध  वे  वग॑-प्रणाली  FURR.  थ्रो  विश्वनाथ  राय  :  क्या

 माता  हें  जिसके  ग्रनुसार  गांवों  के  उन  सभी  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  २८  १९५५  के

 वर्गों  के  जिनकी  जनसंख्या  2,000  या  तारांकित संख्या  २६६९ के  सम्बन्ध  में
 उससे  अधिक  हो  कौर  जो  दो  मील  के  ् अ्रद्ध॑व्याब  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 द्वितीय

 प॑
 वर्षीय

 में  स्थित  डाक-घर  खोले  गये  है  |  योजना  के  दौरान  केन्द्रीय  ट्रैक्टर
 संगठन  के
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 मत  T sata  रखते  उसकी
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  +  सिफारिश

 सामथ्य  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 तथा  स्वीकार करने  योग्य  होंगी  उन्हें

 कर  दिया  जायेंगी ।
 कृषि  मंत्री  पी०  :

 इस  समय  राज्य  सरकारों के  गिर्द  से  श्री  एप्०  एस०  मोरे  :  इसके  तात्पर्य

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  पर  विचार  किया  जा  यह  हें  कि  कुछ  भ्रमित  सुझाव  भी  रखे  गये  हैं

 रहा  है  ।  ब्योरे  का  अन्तिम  रूप  से  निश्चय
 सहकारिता  सम्मेलन

 हो  जाने  के  यदि  आवश्यकता  हुई

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  की  साम्य  को  बढ़ाने
 Ea QY,  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य

 जार
 के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की

 जायेगी
 ।

 गर  कृषि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 श्री  faxaqaTaz  राय  :  क्या  प्रथम  पंच
 १६  १६५५  को  सहकारिता

 वर्षीय  योजना  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  के  सम्बन्ध  में  हुए  राज्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन

 गया  है  ?
 में  क्या  निश्चय  किया  कौर

 डा०  पी०  एस०  हम  उससे
 उनमें  से  कितने  निश्चय  wa  तक

 कहीं  बढ़  गये  हैं  |  क्रियान्वित
 किये  जा  चुके  हैं

 !

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  इसका
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 ध्यान  रखेंगी  कि  wet  से  प्रत्येक  स्टेट  में  जो  ate  सभा-पटल  पर  एक

 ट्रैक्टर  दिये  जायें  तो  वह  ट्रैक्टर  गरीबों  को  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,

 कम  रक़बे  की  खेती  करने  वालों  को  अनुबन्ध  संख्या  2]

 दिये  जायें  बड़े  बड़ें  लोगों  व  धनिकों  को  श्री  विभूति  में  यह  जानना

 न  दिये  जायें  !

 डा०  पी०  एस०  यह  सवाल
 टियों  का  जो  शभ्रनुभव  है  उसको  देखते  हुए

 सरकार  कोआपरेटिव  सोसाइटियों  को
 सी०  टी०  ato  की  निस्बत  टैक्स  के

 सम्बन्ध  में  हमारी  क्या  पालिसी  होनी  चाहिये
 प्रगतिशील बनाने  के  लिए  कोई  योजना

 बना  रही है  ?
 उसके  सम्बन्ध  में  नहीं है  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  जी  हां  |

 श्री  एन०  एम०  लिंग  द्वितीय

 वर्षीय  योजना  में  सहकारिता  में  राज्य  कहां
 मुझे  खेद  है  कि  बिहार  के  सभी  सदस्य

 सूबे  की  कोआपरेटिव की  बदनामी  यहां  पर
 तक  शौर  कितना  भाग  लेंगे  ?

 उन्हें  उसकी  कार्यवाही से  सतोष
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  प्रश्न

 नहीं  यह  मेँ  जान  चुका  पर  हम  कोशिश

 चाहे  कितना  ही  महत्त्वपूर्ण  मुख्य  प्रश्न  से  करते  हैं  कि  हर  जगह  कोआपरेटिव के  ज़रिये

 उत्पन्न नहों  होता  ।  काम हो  प्रौढ़  ठीक  तरीके  से  काम  हो  ।

 डा०  सुरेखा  चन्द्र  a  अरब  तक
 श्री  विभूति  मिश्र : में यह ॒ जानना में  यह  जानना

 केन्द्रीय  ट्रक्टर  संगठन  के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन
 चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  सारे  रदा  की

 कोआपरेटिव  सोसाइटियों  की  जांच  करके

 चुकी हैं  ?



 ७१९  उत्तर  ८  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  19२०

 डा०  पी०  एप  जी  इसके  १३  तक  2
 9  fi oe at  जैसा  कि  सवाल  में

 कहा  गया  है
 सम्बन्ध  में  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ने  कभी  तय  किया  है  dal  it  @y  पटरी  से  उतर  उलट  गये  ।

 शर  इसके  लिए  एक  बिल  भी  ort  वाला  है  इनमें  से  कोई  डिब्बा  नदी  में  नहीं  जसा

 में  समझता  हूं  कि  उसके  ब्र त  काफी ee  ta  Os  |  सवाल  में  कहा  गया  है  |

 तरक्की  इस  चीज़  में  होगी  |
 रेलवे  अफसरों  की  एक  कमेटी

 श्री  विनती  मिश्र  :  जब  तक  उसकी  घटना  की  जांच  की  थी  ।  कमेटी  का

 कहना  है  कि  तेज  ग्रां धी  के  कारण  गाड़ी  केਂ तरक्की  तब  तक  के  लिए  सरकार  क्या

 कुछ  ऐसा  इन्तज़ाम  करेगी  कि  गांव  वालों  को  डिब्बे  पटरी  से  उतर  गये  |

 कोआपरेटिव  सोसाइटियों  के  मौत  at  रघुनाथ  सिह  क्या  जान  सकता

 बीज  श्र  दूसरी  आवश्यक  चीज़ें  सुविधा  से  कि  ऐसी  बातें  प्रतीक  नार्थ  रेलवे  में

 मिल  सकें
 ?

 ही  क्यों  ग्न  करती  हें  ?  हर  महीने इस  प्रकार

 हमारी  तो  की  घटनायें होती  हें डा०  पी०  एव०  देशम व्र

 कोशिश  यही  रहती  मगर  गवर्नमेंट्स  शायद तेज़  are श्री  शाहनवाज़  खां

 कभी  कभी  इन  चीज़ों  को  नहीं  पसन्द  करतीं  वहां  बहत  ज्यादा  कराती  है  ।

 क्योंकि  जैसा  कि  श्रानरेबल  मेम्बर  ने  बयान

 किया  कि  कहीं  कहीं  उनका  कुछ  सहकारों  संस्थाएं

 ग्रहण  प्रात  तो  फिर  वह  कोआपरेटिव के  ५१९.  को  के०  पी०  सिन्हा  क्या

 ज़रिये  से  उसका  डिस्ट्रीब्यूशन  नहीं  कराती  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 हूं  श्र  कौर  लोगों  से  कराती  हें  ।  २१  Peyy BT He को  कुल  कितनी

 सहकारी  उपभोक्ता  संस्थाएं  तथा  कितनी
 रेल  दुर्घटना  सहकारी  उधार  संस्थाएं  अथवा  बंक  कार्य

 ARQ  को  रघुनाथ  fag  कर  रहे  शौर

 त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  ने  oa  तक  उन  पर  कुल

 क्या  ae  सच  है  कि  १३  aI
 कितना  रूपया  व्यय  किया  है

 ?

 geUy FT को  ६  बज  कर  २०  मिनट पर  पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  कुढ़नी  तथा  तुर्की  स्टेशनों  के
 रेलवे  aa  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 मालगाडी  के  २१  डिब्बे  पूल  से  नीचे  नदी  में  शाहनवाज़  (2)  उपभोक्ता

 गिर  गये  ौर  Fei a  संस्थाएं--  (2)  सहकारी

 यदि
 तो  दुर्घटना का  क्या

 उधार  संस्थाएं  बंक--र  १

 कारण  था
 ?

 €३,३१० रुपये  ४  कराने  €  पाई  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 @R-¥-2E  AX
 श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  इन  संस्थाओं  के

 शाहनवाज़

 को  शाम  के  लगभग  ६  बजकर  २०  मिनट  पर
 प्रशासन  तथा  संस्थापन  में  कुल  कितना  व्यय

 होता  है  तथा  उन्होंने  कितनी  सहायता  दी  है जब  €५४  डाउन  एक्सप्रेस  माल  गाड़ी  पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  सोनपुर-समस्तीपुर  सेक्शन  के  कुढ़नी  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 कौर  तुर्की  स्टेशनों  के  बीच
 जा

 रही  पुल  अलगे दान )  हमारे  बोर्डे  में  इस  प्रयोजन  के

 नं०  २३  के  पास  २१1२०  मील  के  बीच  उसके  लिये  एक  विशेष  पदाधिकारी  ।  इसके



 मौखिक ७२१  द  दै  दए  ह  उत्तर  ८  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  ७२२

 अतिरिक्त  हमने  रेलवे  में  ६  नियुक्त  (२)  माल को  चढ़ाने व  उतारने  का

 अधिकार  | किये  हें  ।  में  इस  समय  कुल  संस्थापन-भार को

 नहीं  बता  सकता  हूं  ।
 जहां  तक  पत्तनों  की  सुविचारों का  नरन

 श्री  पी०  सिन्हा  :  क्या  ०५  को  है  स्थिति  यह  है  कि  भारतीय  पत्तनों  पर  यह

 सुविधायें  बिना  किसी  भेदभाव  के  सभी ब्याज  रहित  ऋण  देने  की  भी  कोई  व्यवस्था
 चक  n

 id  राष्ट्रों के  लिये  उपलब्ध  हैं  ।  यह  विश्वास करने

 का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  स्कैन्डीनेविया  के

 को  अलगे दात :  जी  नहीं
 पत्तनों  पर  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति  भिन्न  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय  क्या  रेलवे  से
 जहां  तक  माल  के  ले  जाने  का  प्रदर

 यह  सच  है  कि  भारतीय  स्कैन्डीनेविया के
 अब  तक  किसी  ठेकेदार  के  स्थान  में  रेलवे  पत्तनों पर  माल  उतारते  या  चढ़ाते नहीं  हें  ।

 का  ara  किया  है  ?
 किन्तु  यह  भारतीय-ब्रिटेन-महाद्वीप  सम्मेलन

 श्यो  अल  शन  ये  उपभोक्ता  संस्थायें  केਂ  समवायों  के  समझौते  के  कारण  है  जिसके

 तथा  उधार  संस्थायें  हें  ।  रेलवे  में  कोई  कायें  भ्रन्तगंत  इस  पथ  का  स्कैन्डीनेविया  व्यापार

 नहीं कर  रही  हूं
 केवल  स्कैन्डीनेविया के  पोतों  के  द्वारा  ही

 होगा ।
 नौवहन

 EURO.  को  नातादात  :  बया  परिवहन
 यह  ज्ञात  gat  है

 कि
 भारतीय  नौवहन

 समवायों  ने  सम्बद्ध  नौवहन  सेवायों  से  इस

 मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  कि :
 व्यवस्था  के  पुनरीक्षण  के  सम्बन्ध  में  वार्ता

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  प्रारम्भ  की  है  ।  इसलिये  इस  समय  भारत
 पोतों  को  स्कैन्डीनेविया  के  पत्तनों  को  अथवा

 सरकार  के  हस्तक्षेप  करने  का  प्रश्न  उत्पन्न

 वहां के  पत्तनों  से  सामान  लाने  की  भ्र नुम ति  नहीं  होता  |

 कार्प  मोनक्षेत्र क्या  स्कैन्डीनेविया  के  पोतों  को

 भारतीय  पत्तनों  का  स्वतंत्रतापुवंक उपयोग  UR,  थ्रो  वी०  पी०  नायर :  क्या

 करने  की  अनुमति  खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 यदि  भाग  शर  भाग

 का  उत्तर  हां  में  है  तो  भारतीय  नौवहन  समवायों  क्या  सरकार  ने  कार्प  मीनक्षेत्र

 के  साथ  विभेद पूर्ण  व्यवहार  का  क्या  कारण  में  मछलियों  की  संख्या  बढ़ाने  की  कोई  योजना

 द  श्र

 सरकार  का  इस  मामले  में  क्या
 पिछले  पांच  वर्षों  के  दौरान

 कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?
 प्रति  वर्ष  कुल  कितनी  ard  मछलियां  पकड़ी

 गई ? रेलवे
 परिवहन  उप मंत्रो

 से  इस  प्रशन  से
 कृषि  मंत्री  (sto  णी ०  एस०

 दो  पृथक  सवाल  उत्पन्न  होते  हैं  :--
 जी  aerate  मीन क्षेत्रों  का

 (१)  पत्तनों  की  सुविधाओं का  विकास  जो  कि  अधिकांश  ard  मछलियों  से

 शौर
 सम्बन्ध  रखता  है

 ।
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 दी  पी  उपलब्ध को  ४.  अनला  Nl  अतिरिक्त  विभागीय  डाकघरों  को

 नहीं
 धीरे  धीरे  विभागीय  डाकघरों  में  परिवर्तित

 करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्री  ato
 पी०  नायर

 :
 क्या  भारत

 सरकार  ने  संसार  उप मंत्रो  (at  राज

 मत्स्य  विशेषज्ञों  को  विदेशों  में  कार्य  पालन  केਂ  B-8-XY  से  Jo-G-UY  तक--

 विस्तृत  भ्रध्ययन  को  भेजा  है  ?
 एक  विवरण-पत्र  जिसमें  मांगी

 हुई
 पी०एस०  रेशमी

 :
 मुझे  इस  प्रदान  3  जानकारी  दी  गई  सभा-पटल  पर  रखा

 के  लिये  पूर्व  सूचना  की  भ्रावश्यकता होगी  ।  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 श्री  ato
 पी०

 नायर
 :

 क्या  द्वितीय
 a  -  संख्या  ३]

 वर्षीय  योजना  में  कृतिम  मत्स्य  पालन  क  अतिरिक्त  विभागीय  दाखा

 विस्तृत  उपयोग  के  लिये  कोई  योजना  है
 !  घर  कौर  उप-डाकघर  साधारणतया  विभागीय

 डा०  पी०  एस०  हां  वर्तमान  डाकघरों  में  तब  परिणत  होते  हें  जब  कि

 कार्य-भार  पांच  घंटे  से  ate  का  होता  है पंचवर्षीय  योजना  में  ऐसी  योजना  द्वितीयਂ

 पंचवर्षीय  योजना  में  भी  यह  समिति
 att जब  ये  प्रस्ताव  विभागीय  नियमों  के

 अनुसार  जांचे जाते  हैं की  जायेगी ॥

 श्री  ato  पी०  नायर  क्या  सरकार  को  श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  विवरण  से  ज्ञात

 यह  ज्ञात  है  कि  कार्प  मछलियों  के  प्रकार  की  होता  है  कि  wa  तक  पिछले  भ्रम  वर्षों  में  केवल

 मछलियों  की  कृत्रिम  वृद्धि  से  मत्स्य  &€  २  डाकघरों  को  विभागीय  बनाया  गया

 विशेषतः  ताज़े  पानी  में  रहने  वाली  मछलियों  जब  कि  में  समझता  हूं  कि  हमारे  देश  फे  भ्रमर

 का  उत्पादन--अल्प  समय  में  ही  बहुत  बढ़  लगभग  या  ४०  हज़ार  डाकघर

 सकता  है  ?  हैं  ।  में  जानना  चाहता  हं  कि  इस

 शिथिलता  का  क्या  वरण  ।  कौन

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जी  सरकार
 सी  कठिनाइयां  हैं  वजह  इन

 कुछ  मामलों  में  इस  प्रकार  की  बात  जानती  है  ।
 डाकघरों को  विभागीय  नहीं  बनाया  जा

 अतिरिक्त  विभागीय  डाकघर
 सका ?

 श्री  राज
 क्योंकि

 उन  में हम *URQ  श्री  भक्त  ८. ददन  :  क्या  संचार

 मंत्री  १६  १६५५  को  दिये गये
 को  आवश्यक  ट्रैफिक  नहीं  प्राप्त  होता  है  ।

 रांकित संख्या  ८३८  उत्तर  सम्बन्ध  जहां  आवश्यक  ट्रैफिक  प्राप्त  नहीं  होता  है

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  जब  तक  काम  पांच  घंटे  से  अधिक  का

 नहीं  हो  जाता  उस  समय  तक  यह  विभागीय
 उसके  बाद  कितने  भ्र ति रिक्त

 विभागीय  डाकघरों  को  विभागीय  डाकघर
 डाकघर नहीं  बनाये  जाते  |

 बनाया  गया
 att  भक्त  दिन  इस  विवरण से  यह  भी

 १५  2&9  से  अब  तक  ज्ञात  होता  है  कि  जब  कि  किसी  सकील  में

 प्रत्येक  सकील  में  इस  प्रकार  कितने  डाकघर  २७२  किसी  में  Fok  डाकघरों  को

 विभागीय बनाया  गया  है  तो  कहीं  पर  hay
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 ¥  ats  को  विभागीय बनाया  गया  है
 ।  इस

 अन्तर  का  कारण  क्या
 ?  े

 दूं
 ।  प्रशन

 यह  था  कि  डाकघर  फे

 विभागीय

 हो  जाने  के  बाद  वहां  के
 कर्मचारियों

 को  रान  बहादुर
 :  यद  मामूली

 हिसाब  का  सवाल  है
 ।

 भ्रमर  किसी  डाकघर  को

 |
 में  लिये  जाने  की  कोई  रियायत

 हूं  या  उन  को  दो  तीन  रियायतें हैं  ।

 में  पर्याप्त  ट्रैफिक  प्राप्त  है  और  वहां  काम  पांच

 घंटे  से  श्रमिक  का  हो  चुका  है
 तो

 वहां  हो

 एक
 रियायत

 तो
 यह  है  कि  उनकी  उम्प्र

 श्र  sere  नहीं  है  तो  नहीं  होगा  ।  अ्रधिक भी  हो  तो  भी  वह  sae  लिये  अ्रयोग्यता

 नहीं  इसके  लिये  उनको  रिलैक्सेशन
 श्री  भक्त  दर्शन :  सरकार  फे

 ध्यान  में  यह  बात  भी  भाई  है  कि  जो  अतिरिक्त
 के  मुकाबले

 में
 कम्पीटीशन  में  ara  हैं  तो  उनको

 विभागीय  डाकघरों  के  कर्मचारी  हटाये  जाते
 अ्रनुभव  के  लिये  १५  ्  का  बोनस  दिया

 जाता है  |

 दिया  जाता  कि  फलां  तारीख  से  उनका  काम

 खत्म  होने  वाला  है  ?  कौर  क्या  इस  बात  का
 पेंशन  उद्योग

 प्रयत्न  किया  गया  है  कि  उन्हें  रिक  से  प्रिक
 ugg.  श्री

 हेम  राज
 :  क्या  परिवहन

 विभागीय  डाकघरों  में  लिया  जाय  श्र  उन्हें

 डाक
 विभाग  का  शिकार  साना  जाय

 ?
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने

 भारत  में  पर्यटन  उद्योग  फके  विकास  फे  लिये

 केन्द्रीय  पयंटक  मंत्रणा  समिति  की  किन  किन
 श्री  राज  बहादुर

 :
 मेरे  खयाल  से  यह

 बात
 लागू  नहीं  होती  क्योंकि  किसी  अतिरिक्त

 विभागीय  डाकघर  को  विभागीय  डाकघर  में
 क्रियान्वित  किया  हे

 ?

 परिणत  करने
 &

 पहले  काम
 की

 जांच  होती  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (att
 लिखा-पढ़ी  होती  ७  एकत्न  किये

 जाते  शर  महीनों  तक  कारवाई  होती

 :  २०  3.0  १९४५५  को  हुई

 केन्द्रीय  पर्यटक  यातायात मीणा  समिति  की

 तरह  से  यह  यक़ीन  हो  जाता  है  कि  फलाँ

 रिक्त  विभागीय  डाकघर  विभागीय  डाकघर
 द्वारा  उन  पर  की  गई  कार्यवाही का

 एक  विवरण  लोक-सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 में  परिणत  करने  के  योग्य  है  तब  उसको
 हद

 ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या

 किया  जाता  ्  |

 श्र  विभूति  मिश्र
 :

 अतिरिकत  विभागीय  श्री  हेम  कया  मैं  जान  सकता  हूँ

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अ्रन्तर्गत डाकघरों  में  अगर  योग्य  व्यक्ति  हों  सौर  यह
 वंती  क्षेत्र  में  कोई  स्थान  मध्यम  वर्ग  फ्र

 मान  लिया  गया  हो  कि  उनका  काम  सन्तोषप्रद

 रहा  तो  क्या  उनको  विभागीय  डाकघरों
 लोगों  के  पर्यटन  के  लिये  निश्चित  किये  गये  हैं

 शर  यदि  किये  गये  हैं  तो  कहां  कहां
 ?

 में  लेने  के  लिये  कोई  विधान  बनाया  गया  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर  अतिरिक्त  विभागीय  श्री  अलगे शन  मेरे  विचार  से
 माननीय

 सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  पर्यटक  सुविधाओं

 के  सम्बन्ध  में  प्रथम  प्राय  वर्गों  के  लिये  हम  क्या मिलता  वह  पूरे  सरकारी  कर्मचारी  नहीं

 होते  हैं  |
 कर  रहे  हैं

 ।
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 अध्यक्ष  जी  हां  ।

 श्र  अगेन  :  हमारे  पामਂ  कई  पर्यटक
 कार्यवाही  क्यों  नहीं  की  जा  रही  है  ?

 स्थानों  में  युवक  छात्रावास  बनाने  की  एक  श्री  अंगदान  :  हम  अमरावती  के

 बड़ी  योजना  है  ।  यह  द्वितीय  योजना  में  विकास  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 लित  जिस  पर  इस  समय  विचार  किया  जा
 लंक्कट्रीप  से  वाष्प  लंका  सेवा

 रहा है  ।

 रैंप  a)  श्री  zo  बी०  विट्ठल  राव

 श्री  भक्त  दिन  :  जो  विवरण  क्या  परिवहन  मंत्री  १७  १९५५  के

 पटल  पर  रखा  गया  है  उससे  पता  चलता  है  तारांकित  प्रश्न  संख्या  PIRyX  के  उत्तर  के

 कि  पहिले  प्यारे  उद्योग  के  विकास  के  लिये
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 एक  वर्षीय  योजना  बनाई  गई  थी  कौर  अब

 क्या  तब  से  सरकार  ने  भारत  तथा
 केवल  पंचवर्षीय  योजना  बनाने  जा  रहे  हैं

 लक्षद्वीप  के  बीच  सीधी  सेवा  के  सम्बन्ध  में
 कौर  इस  वर्ष  केवल  बौद्ध  तीर्थ  तथा  नों  का

 कोई  अन्तिम निर्णय  किया
 विकास  करने  का  ही  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 क्या  में  इसका  कारण  जान  सकता  हूं
 ?  यदि  तो  यह  सेवा  किस  तारीख

 से  प्रारम्भ  की  जाने  वाली  है  ?

 श्री  अलगे शन  कोई  अधिक  अन्तर

 नहीं  है  ।  जब  छः  वर्षीय  योजना  तैयार  की  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 अलगे शन )
 श्र

 यह
 मामला गई  थी  तो  योजना  आयोग  ने  यह  सोचा  कि

 केवल  पंचवर्षीय  योजना  बनाना  अधिक  अभी  विचाराधीन  है  ।

 अच्छा  किन्तु  इसी  बीच  में  उन्होंने  उन  श्री  दी०  बी०  राव  :  क्या  मद्रास

 निर्माण-कार्यों  की  स्वीकृति  दी  है  जो  चालू  सरकार  ने  कोई  ऐसी  सेवा  चलाने  की  प्रार्थना

 वर्ष  में  पुरे  किये  जायेंगे
 ।

 इसलिये  इन  दोनों  की  है  ?  यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  से  ऐसी

 में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  है  |  प्रार्थना  कब  की  गई  थी  ?

 डा०  सुरेश  चन्द्र  समिति  की  बैठक  श्री  अलगे दान  :  मद्रास  सरकार  ने  इन  द्वीपों

 एक  वर्ष  में  कितनी  बार  होती  भ्र ौर  यदि  के  विकास  से  सम्बन्धित  विभिन्न  seal  पर

 इसकी  बैठक  AT  में  केवल  एक  बार  ही  होती  है  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  एक  पदाधिकारी

 तो  उसका  क्या  कारण  है  ?
 नियुक्त  किया  था

 ।
 यह  प्रतिवेदन  १९४५२  में

 श्री  अलगेशन :  यह  सोचा  गया  है  कि  प्रस्तुत  किया  तत्पश्चात  राज्यपाल  ने  भी

 इस  समय  वर्ष  में  एक  बैठक  ही  पर्याप्त  होगी
 ।  इन  द्वीपों  की  यात्रा  तथा  कुछ  सिफारिशें

 यदि  कार्यवाही  में  और  वुद्धि  होगी  तो  हम  एक  कीं
 |

 हमनें  मद्रास  सरकार  से  किसी  नौवहन

 से  अधिक  बैठकें कर  सकते  हैं  ।  हम  इस  समिति  समवाय  से  सेवा  प्रारम्भ  कराने  की  सम्भावना

 खोजने  को  कहा  है  ।  ये  द्वीप  मद्रास  सरकार के  पुननिर्माण  का
 भी

 विचार  कर  रहे  हैं
 ।

 द्वारा  प्रशासित  होते  हूं  ।  उन्होंने  एक  विशेष

 डा०  रामा  राव  :  मंत्रणा  समिति  की
 समवाय  से  चर्चा  की  किन्तु  वे  समवाय  को

 सिफारिशों  तथा  सरकार  के  विचार  रुपया  तथा  प्रत्याभूति  देने  में  समर्थ  न  हो

 अंध्र  में  तथा  नागार्जुन  कुंड  के  प्रसिद्ध  बौद्ध  इसलिये  उन्होंने  केन्द्रीय  सहायता  की  प्रार्थना

 विश्वविद्यालय  तथा  पुरातत्व  केन्दों
 को  की  जो  कि  इस  समय  योजना  श्रापोग  के

 सम्मिलित  क्यों  नहीं  किया  तथा  वहां  विचाराधीन  है  |
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 श्री  ato  बी०  विट्ठल  राव  :  इस  टाटा  स्मारक  बम्बई

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जो  लोग  *
 RRS  ०  रामा  राव  :  स्वास्थ्य

 मद्रास  से  लक्षद्वीप  जाना  चाहते  हें  उनके
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  क्या

 लिये
 बड़ी

 कठिनाई
 होती  साथ  ही  इस  बात  सरकार  बम्बई  के  टाटा  स्मारक  अस्पताल को

 को भी  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  प्रश्न  पिछले
 लेने  का  विचार  कर  रही  है

 ?

 तीन  वर्षों  से  लटक  रहा  इस  मामले  में

 अ्रन्तिम  निश्चय  कब  किया  जायेगा  ?  स्वास्थ्य  उपमंत्री

 मामला  इस  समय  विचाराधीन है  ।
 श्री  अलगेशन  :  यह  सच  है  लेकिन  इस

 डा०  रासा  राव  :  क्या  इस  श्रस्पताल को को द्वीप  की  प्राबादी  अ्रधिक  नहीं  है  ।  यहां  केवल

 २४,०००  लोग  रहते हें  ।  इन  द्वीपों  को  वर्षा  लेन  के
 लिये  लगभग  Os") are BIg aa लाख  रुपये  देने

 के  महीनों  को  छोड  कर  अ्रवशेष  वर्ष  नियमित  पड़ेंगे  यदि  हां  तो  जबकि  सरकार  को

 क्षय  के  मलेरिया  तथा  जन्य
 नौवहन  सेवा  चालू  रहती  है  किन्तु  उससे  विद्वेष

 ara  नहीं  होती  ।  इसलिये  आधिक  सहायता  बीमारियों  से  संघ  करने  के  ग्रत्यावश्यक

 का  प्रशन  उत्पन्न  होता  है  ।  मेरे  विचार से  कार्यों  के  लिये  धन  की  आवश्यकता  है  तो  उन्हें

 यह  धनराशि  एक  ऐसे  अस्पताल  में इस  प्रश्न  का  निर्णय  शीघ्र  ही  हो  जाना  चाहिये  ।

 अवश्य  व्यय  करनी  चाहिये  जिसकी  प्रसिद्धि
 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  उपमंत्री  के

 किसी  भी  सरकारी भारत व्यापी है  तथा

 उत्तर  से  ज्ञात  होता  है  कि  यदि  कोई  सेवा
 wera से  कम  नहीं  है  ?

 प्रारम्भ  की  जायेगी  तो  उसमें  हानि  होगी  ।

 यदि  सरकार  द्वारा  ऐसी  सेवा  का  संचालन  श्रीमती  चन्द्रशेखर  ©  इन  सब  बातों  पर

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  का  afar  रूप किया  जायेगा  तो  कितनी  हानि

 होगी ?  से  निश्चय  कर  लेने  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 at  अलगे शन
 :  मेरे  विचार  से  यह  डेढ़  डा०  रामा  इस  प्रकार का  संवाद

 लाख  रुपये  से  afer  नहीं  होगा  ।  भी  मिला  हैं  कि  सरकार  इस  कीमत  पर  इस

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रति  वर्ष  ?  भ्र स्प ताल  को  इस  लिये  लना  चाहती  है  कि  वह

 इस  विभाग  का  विकास  कर  सके  तथा  गवेषणा

 श्री  अलगेशन :  प्रति  वर्ष  ।  विभाग  करे  कार्य  का  जो  कि  सरकार करे  प्रधान

 श्री  मित्तल  :  क्या  माननीय  मंत्री  अन्दमान  इस  अस्पताल  से  समन्वय  कर
 प्ले  |

 व्या

 तथा  निकोबार  द्वीपों  तक  की  सेवा  की  में  जान  सकता  हूं  कि  दोनों  को  एक  साथ  कार्य

 मिलता
 के

 सम्बन्ध  में  जानत ेहैं
 ?  ak  t  at  में  हां  ब्या  So)

 व  at

 तो  भर  माननीय  सदस्य  को  यहां  क  में  रही  हैं
 ?

 भी  कठिनाई होती  है  ।  श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यह  प्रशन

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  यह  इससे  सरल  होता  तो  कदाचित्  में  समझ  सकती
 |

 एक  भिन्न  seq है
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 उक्त  अस्पताल को

 श्री  अलगे शन  :  प्रदान  इससे  सम्बन्धित
 लेने  का  प्रश्न  इस  कारण  उठता  है  कि  सरकार

 नहीं  पश्चिमी  समुद्र  के  द्वीपों  से  गैर-सरकारी  प्रयत्नों  का  सरकारी  प्रयत्नों  के
 सम्बन्धित है  ।

 साथ  समन्वय  करना  चाहती  है  ।  वे  साथ  साथ
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 तथा  बीज  की  के  लिये  अल्पकालीन

 चाहते हैं  ?  ऋण  के  रूप  में  १०  करोड़  रुपये  भी  शामिल  हैं  ।

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  स्तर  ऊंचा  उठाने  श्री  बी०  के०  इन  योजनाओं  को

 सम्बन्धी  समिति  करे  प्रतिवेदन  के  अ्रतुसार  यह  कार्यान्वित  करने  के  लिये  राज्यों  द्वारा  कितनी

 अ्रस्पताल  इसलिये  लिया  जाना  था कि  रक़म  अंशदान  के  रूप  में  दी  जायेगी  ?

 तीय  कस् सर  गवेषणा  का  कार्य इसी
 जो  रक़म डा०  पी०  एप०  देशम

 अस्पताल पर  निर्भर  है  इसीलिये यह  प्रदान
 हम  उन्हें  प्रदाता  के  रूप  में  दे  रहे  हें  उसका  कुछ

 विचाराधीन  र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  ७  ५

 अंश  वे  अंदा दान  फे  रूप  में  देंगे  ।  जहां  कहीं  भी

 में  सम्मिलित  किया  गया  है  ;  किन्तु  जब  तक
 अनुदान  दिया  गया  वहां  सम्पूर्ण  योजना

 का

 इसका  अन्तिम  रूप  से  निश्चय  नहीं  हो

 हम  आगे  कुछ  नहीं  कर  सकते  |  माननीय  सदस्य

 १२  1,  प्रतिशत  हमारे द्वारा  १२  ve

 प्रतिशत  राज्य  सरकार  द्वारा  दिया  जाता है  ।

 नें  जिस  धन  राशि  का  ज़िक्र  किया  है  वह  अन्यथा ये  सब  रादियां ऋण  के  रूप  में  हैं
 प्रयोगिक  प्रस्ताव  से  सम्बद्ध  हैं  ।  द्वितीय

 श्र इन  विभिन्न  योजनाओं  &  लिये  अधिकांश

 वर्षीय  योजना  का  अन्तिम  रूप  से  निश्चय  हो
 धन  ex  से  दिया  जाता  है  |

 जानें  पर  ही  इसका  afar  रूप  से  निश्चय

 श्री  बी०  के  दास  :  इन  योजनाओं से होगा  ।

 उत्पादन में  कितनी  वृद्धि  की  are  की  जाती

 अन्न  उपजाओਂ  आन्दोलन

 FURR,  श्री  बी०  के०  क्या  खाद्य  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  PEYU—US

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 aes  मेरे  पास  नहीं  किन्तु  PEYY—UY

 PEYA—UG  में  प्रभी तक  का  लक्ष्य  €'८  लाख  ठन  था  ॥

 अन्न  उपायो  योजनाओं  &  लिये  विभिन्न
 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  पिछले

 राज्यों  को  दी  गई  रक़म  कितनी  है  ;  wk

 कुछ  वर्षों  से  aa  उपजाओ
 झ्रांदोलन

 जिन  के  लिये  यह  रक़म  मंजूर  की  के  लिये  इतना  प्रयत्न  इतना  धन  व्यय
 गई  है  वे  योजनायें  किस  प्रकार  की  हैं  ?

 करने पर  भी  कृषि  भूमि  को  खाद्यान्नों के

 बजाय  नक़दी के  फसलों  के  उपयोग में  अधिक

 कौर  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  लाया जा  रहा  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  इन  दोनों
 जाता  है  |  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 संख्या  ५]  बातों  में  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 wa

 उपजाओ  के  लिये  ऋण  देनें  तथा  कृषिभूमि
 श्री  बी०  के०  दास  :  PEYV—YY  फे

 के  ऐसे  उपयोग  में  कोई  सम्बन्ध  नहीं क्योंकि

 लिये  मंजूर  की  गई  रक़म  ३५  करोड़  रुपये  से
 ये  विशेष  प्रकार की  योजनायें  होती हैं

 अधिक  थी  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि  इंस  वर्ष

 इतनी  कम  रक़म  क्यों  दी  गई  है
 ?

 इन  के  लिये  स्वीकृत  रक़म  विशेष  क्षेत्रों  की

 विशेष  भूमि  में  विशेष
 बातों पर  खच  की

 जाती हैं  । डा०  पी०  एप०  रोमान  |

 PEYY-AG  में  इसके  लिये  बजट में  ३४५  ५७  श्री  सारंग धर दास  :  में  जानना  चाहता

 करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  जिसमें  उर्वरकों  हूं  कि  क्या  खाद्य
 और

 कृषि
 मंत्रालय

 में  इनके
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 परिणाम  की  जांच  के  लिये  कोई  एजेंसी
 को

 एम०
 वी०  कृष्ण प्पा  उन्होंने  कहा

 करण
 )  हैँ  ?

 है  कि  उस  चावल  का  लगभग  एक  तिहाई  भाग

 साफ  करने  बाद  उन्हें  दो  तीन  प्रतिशत  हानि
 डा०  पी०  एस०  रेदाम व

 :
 हमारे  यहां

 होगी  ।

 कोई  एजेंसी  )  नहीं  हैं  ।  हम  राज्य
 शी  वो ०  पी०  नायर :  क्या  भारत

 सरकारों  पर  निर्भर  करते  किन्तु  सभा  को

 ज्ञात  होना  चाहिये  कि  हम  कुछ  वर्ष  पहले  जिस  कार  ने  पता  लगाया  है  कि  इन  ७,०००  टन

 प्रकार  अनुदान  दिया  करते  थे  उस  प्रकार  चावलों  करे  खराब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 नहीं  देते  और  हम  भ्र धि कतर  रक़म  ऋण  फे  गयी  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  वह  खराब

 रूप  में  देते  हैं
 ।

 अब  उनका  दुरुपयोग  करने  या
 नहीं  ८:21  है  ।  वह  क्वि लोन  में  राशनिंग  के

 लिये  था  ।  वहू  एक  बड़ी  जगह  है  कौर  कंटोल
 सकता है

 के  समय  जब  वहां  राजानी  किया  गया  था

 तब  वहां  १०,०००  टन  चावल  था  |
 चाव  भंडार

 श्री go  एम०  त्रिवेदी  :
 क्या  माननीय UZ 0,  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  खाद्य

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मंत्री  यह  कहना  चाहते  हैं कि  राशनिंग के

 हाल  ही  में  व्विलोन  के  चावल  भांडारगहों को
 मनुष्यों के  खाने  योग्य  हो  ?

 साफ  कराने  तथा  उनमें  चावल  भरने  में

 सरकार  को  कितनी  हानि  हुई  है  ?  श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  माननीय  सदस्य

 खाद्य  और  कृषि  उपमंत्री  एम०  ato  मेरी  बात  को  ठीक  प्रकार  से  नहीं  समझे  ।

 मेरा  भ्र भि प्राय यह  था  कि  वहां  दुकानों के :
 भारत  सरकार  ने  विलोना  में

 लिये  १०,०००  टन  चावल  मौजूद  था  ।  अब

 हम  ने  उसे  लेने  का  इकरार  किया है  ak
 भरवाये  हैं  ।  किन्तु  राज्य  सरकार  ae  a

 चावल  देने  के  लिये  उन्हें  साफ  करा  रही  है  ।  वह  उसे  स।फ  करके  हमें दे  रहे  |

 थ्रो
 रेड्डी

 :
 में  जानना  चाहता  अनन  उत्पादन

 क्या हूं  कि  क्या  पिछले  तीन  वर्षों  से  यह  भांडार  *URR.  श्री  राम  इंकर  लाल

 वहां पड़  रहा है  ?  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  : श्री  एप्॑०  ato  कृष्ण प्पा  :  क्वि लोन  में

 त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  का  लगभग  PEYR—-U¥  श्र  QEY¥—YY

 €,9००
 टन  चावल  जमा  था  |  यह  कई  स्थानों

 में  अन्न  उपजा  योजनाओं  के

 फलस्वरूप देश  के  ome  उत्पादन में  कितनी से
 प्राप्त  हुआ  था  काफी  पुराना  था  ।  जब

 हमने  उसे  लेनें  को  कहा  तो  हमने  अनुरोध  वृद्धि हुई

 किया
 कि

 उसे  साफ  कराया  जाना  चाहिये  श्र
 a

 उक्त  अवधि  में

 अब  ऐसा  किया  जा  रहा  है  |  उपजाओਂ  आन्दोलन  पर  कितनी  रकम  खर्च

 की
 गई  !  - att  वी०  पी०  नायर  :

 क्या  यह  सच  है

 किः  इस  साफ  किये  गये  चावल  का  बारह  या  कृषि  मंत्री
 पी०  एस०

 पन्द्रह  प्रतिशत
 तो

 बिल्कुल  चुके  के  रूप  में  है  ?  १९५२-५३  के  आंकड़ों  की  तुलना
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 ~
 में  १९५३-५४  में  ga  र  कों  उसके  श्रन्तगंत  कर्मचारियों के  परिवारों

 योजना  के  कारण  देश  में  B,VIAGE  टन

 wa  की  वृद्धि हुई
 ।  PEYS-UY  में  अतिरिक्त

 ।
 यदि  तो  यह  कब  से  लागू

 उत्पादन  लक्ष्य  82,9 ¥, RE  टन  था  ह  mat
 होगी

 वास्तविक  उत्पादन  के  आंकड़े  प्राप्त  नहीं

 हुए  हैं  ।  श्रम  उपमंत्री  आबिद

 ~  कौर  कर्मचारियों  की  राज्य

 १९४३-४४  में  अन्न
 स्वास्थ्य  बीमा  योजना  को  बीमा  किये  गये

 उपायो  भ्रान्दोलन  पर  RO, XS, %U,o00
 कर्मचारियों के  परिवारों  तक  बढ़ाने  के  प्रश्न

 रुपये  व्यय  हुए  |
 के  लिये  इस  कार्य  पर  कमंचारियों  के  राज्य  बीमा  निगम  द्वारा

 के  हेतु  भारत  सरकार  ने  ३३,३७,  १७,०००
 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 रुपये
 की

 रकम  मंजूर  की  थी ।  वास्तविक

 व्यय  के  झ्रांकड़े  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  विमानों  का  विवाद  हो  कर  उतरना

 ५३७.  को  राम  दास  व्या  संचार
 को  एन०  ato  चौधरी  :  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  वैयक्तिक  श्रंधघिक  अतत  उपजाओ
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  भ्रनुदान  कयों  कम  में  ३०  १९५५

 कर  दिये गये  हैं  ?  में  कमी  का  प्रतिशत भी  तक  विमानों  के  विवश  होकर  उतरने  के

 जानना  चाहता  हूं  |  मामलों  में  इंडियन  एयरलाइन्स  कार्पोरेशन  के

 डा०  पी०  एस०  देश  मुख  यह  ते
 न

 |
 वायुयानों  के  मामलों  की  संख्या  कितनी

 सरकार  का  एक  निश्चय  था  राज्य  सुरक्षित  अवतरण  की  संख्या

 सरकारों  ने  भी  स्वीकार  किया  था  ।  कितनी कौर

 श्री  नाना दास  में  जानना  चाहता  हूं  इन  विवश  शअ्वतरणों में  जान-माल

 कि  १९५३-५४  PEYV— AY  में  देश  के  की  हानि  कितनी  हुई  ?

 oa  में  कुल  वृद्धि  कितनी  हुई
 ?

 संचार  उपमंत्री  रान

 डा०  पी०  एप०  देशमुख
 :  यह  वृद्धि  २१

 तो  कई  लाख  टन  जिसमें  हमारे  wear

 great’ के  परिणाम  भी  सम्मिलित
 समस्त  विवश  अवतरण

 सुरक्षित

 रूप  में  सम्पन्न हुए  ।
 ने  मेरे  पास  इस  समय  its  नहीं  हैं  किन्तु

 १४५२-५३  की  अपेक्षा  2E4R-YUY  में  विवाद  होकर  उतरने  के

 uy  लाख  टन  की  वृद्धि  हुई  थी  ।  हम  स्वरूप  न  तो  किसी  की  मृत्यु  हुई  कौर
 न  किसी

 को  चोट  are  |  किसी  सम्पति  को  भी  हानि PRY SKY  के  लक्ष्य  तक  भी  पहुंच  सकेंगे  ।

 नहीं  हुई
 ।

 केवल  एक  मामले  में  नीचे
 की

 कोठारी  राज्य  स्वास्थ्य-बीमा  योजना
 मदीन  के  बिगड़  जानें  से  वायुयान  को  नुक़्सान

 FURS.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या
 पहुंचा  ।

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  राम  क्या  में  जान  सकता  हूं

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  कि  जो  हादसे
 उनमें  से  कितनों  के  लिये

 कर्मचारियों की  राज्य  स्वास्थ्य  बीमा  योजना  कोई  मेकेनिकल  iw  ज़िम्मेदार थे  ?
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 थ्री  राज  बहादुर  :  जी  लगभग
 में  जानना  चाहता  g  कि

 z  जांच  किस

 पंद्रह  हादसों  के  लिये  मैकेनिकल
 aman इट्स कि 1 प | पार  हू  माध्यम द्वारा  हुई  थी  ?

 जिम्मेदार थे  ।
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मेंने  ह  तो  नहीं

 श्री  राम  क्या  म॑  जान  सकता  हूं
 कहा  कि  पेचिश  की  कोई  घटना  नहीं  हुई

 ।

 कि  क्या  गवर्नमेंट  ने  कोई  ज्यादा  एहतियात
 मेंने  तो  यह  कहा  है  कि  पेचिश  व्यापक  रोग  के

 बरतने  की  तजवीज  बनाई  है  जिससे  ड्
 रूप  में  नही ंहे  ।  हम  नें  अ्रगरतला फे  मख्यायक्त

 किस्म  के  हादसे  प्रांत  न  हो  सके ं?
 से  यह  जानकारी प्राप्त  की  है  ।

 श्री  राज  बहादुर *:  एहतियात तो  नीं

 स  रेल  डिब्बों  का  कारखाना
 मुमकिन  होती  वह  हमेशा ली  जाती

 फिर  भी  कभी  कभी  मैकेनिकल ae
 थ्री  एम०  Uae  गुरुपादस्वासी

 कारणों  से  फोस्डे  लैंडिंग  हो  जाती  हें  ।
 <९«  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 att  रघनाथ  सिंह  :  कल  भी  एक  हो  गया  |
 )  क्या  यह  सच  है  कि  पैग़म्बर  &

 संचार  मंत्री  जगजीवन  :  वह
 भ्र भिन्न  रेल  डिब्बों  के  कारखाने  के  मज़दूरों

 मेकेनिकल डिफंक्ट  की  वजह  से  नहीं  हम्ना  ।
 के  लिये  एक  शभ्रौद्योगिक  आवास  योजना  बनाई

 गई  हे  ;
 अगरतला  में  पेचिदा  का  व्यापक  रोग

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य ३८.  श्री  सोरेन  दत्त  :  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेगी  कि  बातें  क्या

 इस  परियोजना पर  शअ्नसानित क्या यह  सच  है  कि  जन  2eXYy

 से  त्रिपुरा में  पेचिदा  का  व्यापक  व्यय  कितना  होगा
 ?

 रोग  फला  हुआ  3

 ae

 तथा  परिवहन  उपमंत्री

 क्या  यह  दूषित  नल-कप  जल  के
 श्रीमान् ।

 कारण  हो  रहा  हं  ;  श्र

 Yate
 (0)  प्रशन  उत्पन्न  नहीं

 )  यदि  तो  सरकार  इस  विषय

 में  क्या  कार्यवाही करना  चाहती है  ?
 एम०  एस०  गरुपादस्वामी  में

 wee  उपमंत्री
 जानना

 चाहता  हूं  कि  इस  समय  उक्त  कारखाने

 जी  नहीं
 में  काम  करने  वाले  मजदूरों  के

 ate  प्रदान  उत्पन्न नहीं  लिये  क्या  प्रबन्ध हैं  ?

 ५... | ह  बीरेन  में  जानना  चाहता  ह
 श्री  अलगेशन  :  हम  ने  ४००  मकान

 कि  क्या  सरकार  ने  प्रेस  का  यह  समाचार  देखा
 बनवाये  २००  तो  चतुर्थ  श्रेणी  कर्मचारियों

 है  कि  इसी  बीमारी के  कारण  पांच  बच्चे  &  लिये  २००  तटीय  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 मर  गये  ।
 फे  फैक्टरी  में  नियोजित  किये

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मझे  इसकी  कोई  जाने  वाले  ४,०००  करमचारियों का  यह

 जानकारी  नहीं
 ।  लगभग १०  प्रतिशत  हे

 श्री  ato  पो | ह  नायर  माननीय  मंत्री
 मे

 a
 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी

 ने  कहा  कि  पेचिश  की  कोई  घटना  नहीं  थी  ।
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  फैक्टरी  में  काम

 205  LSD—
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 करने  वाले  सभी  लोगों  को  झ्रावास  सुविधायें  यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 दी  गई  हैं  ?  निश्चय किया  गया  है  ?

 श्री  वे  समीपवर्ती  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देवामुख ) च्झ
 :

 नगरों में  रहते  हैं  ।

 a

 जी  हां  ।  पंजाब  सरकार  नवीन
 राज्य

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  र्म  के  कृषि  कालिज  को  पुनः  चलाने  के  हेतु

 अनुदान  की  मांग  की  थी
 ।

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास

 इस  विषय में  कोई  भ्र भ्या वेदन ara  है  कि  यह  निचय  किया  गया  है  कि

 सरकार  sah  लिये  मकान  बनवाये  लुधियाना  &  कृषि  कालिज  को  उन्नत  करने  के

 किस्तों  फे  आधार  पर  उन्हें  ऋण  दिये  जायें
 ?  लियें  केन्द्र  से  ase  सहायता  दी  जाय

 श्री  अलगे दान
 :  हमारे पास  ऐसा  कोई

 केन्द्र  आ  व्यय  का  ७४  प्रतिशत  देगा

 तथा  राज्य  सरकार  तय  २४  प्रतिशत  झ्र नाव तंक
 भ्रम्यावेदन  नहीं  ara  है  किन्तु  हमें  पता  चला

 है  कि  नई  पेरम्बलूर  फैक्टरी  में  नियोजित  कुछ
 एवं  अन्य  सब  झ्रावतेक  व्यय  पुरा  करेगी  |

 कर्मचारी  सहकारिता  करे  पर  मकान  श्री  किसी  शर्मा  :  FAT  पंजाब  सरकार

 बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
 ने  पंजाब  में  एक  ate  कृषि  कालिज  स्थापित

 श्री  कामत  :  क्या  सरकार  पास  इस
 करने  फे  लिए  एक  अन्य  प्रस्ताव नहीं  भेजा

 समय  या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  &  भ्रन्तर्गत  डा०
 पी०  एस०  देशमुख

 :
 में  नहीं  समझता

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  इन  मजदूरों  के  लिये  कोई

 एकीकृत  भ्राता  योजना  नहीं  ?
 हो  सकता  है  कि  मेरी  बात  ठीक  न  हो  ।

 श्री  अलगे दान
 :

 जी  जहां  तक  रेलवे  श्री  डी०  ato  शर्मा :  प्रथम पंच  वर्षीय

 का  सम्बन्ध  हम  एक  बड़े  पैमाने  पर  मकान  योजना  &  दौरान  भारत  में  कृषि  कालिज

 बनवा  रहे  हैं  श्र  प्रतिवर्ष  उनकी  संख्या  बढ़  खोलने  फे  सम्बन्ध  में  कया  लक्ष्य  तथा

 रही है
 ।  राज्यवार  लक्ष्य है  ?

 श्री  कामत  :  क्या  सरकार  के  पास  इस

 समय  या  द्वितीय  पच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मेरे  पास

 विवरण  किन्तु  हमने  सारी  स्थिति  को
 ऐसी  कोई  एकीकृत  योजना  नहीं  है  ?

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  की

 श्री  अलगेशन
 :

 जहां  तक  हमारा  प्रथम
 कक्षाओं  देश  में  कृषि  कालिजों  की

 हमारे  पास  एक  योजना  है  ।
 श्रावव्यकता को  जांचा  है  श्र  तदनुसार

 पंजाब  में  कालिज  इनमें  से  कुछ  योजनाओं  का  हिसाब  भी  लगाया
 @  |

 के  ४२  श्री  डी०  सी०  WAT  :  क्या

 खाद्य
 और

 कृषि
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 श्री  डी०  ato  फार्मा  कया यह  देखने

 की  भी  कोई  योजना  बनाई  गई  हे  कि  कसे करेंगे कि  :

 इन  कृषि  स्नातकों  को  देश  की  सामाजिक
 या

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  अपने
 कृषि  अर्थ  व्यवस्था  में  खपाया  जा  सकेगा

 ?

 राज्य  में  कृषि  कालिज  खोलने  में  सहायता

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  निवेदन  किया  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जी  हां  ॥

 ar
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 उन  योजनाओं  &  निष्पादनाथें कम चारी वर्ग  विविध  feared  सरकार  के  afar

 की  झ्रावश्यकताओओं पर  निर्भर  हैं  ।  निश्चित  के  लिए  रुकी  पड़ी  हैं  और  ऐसी

 arn  हूं  कि  कछ  एक  दिनों  मे ंही  निश्चय खाद्य
 और  कृषि  मंत्री  To  पी०

 वास्तव  हम॑  ने  पहले  कोंचा  रीव
 किया  जायगा  ।  की  गई  य  की

 जाने  कायंवाही  का  ब्योरेवार
 की  अ्रावश्यकताझओं का  हिसाब  लगाया  है

 शर  उन  श्रावइ्यकताओं को पूरा करने के ७ को  पूरा  करने  के
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाने  का

 प्रस्ताव है  ।
 लिये  हम  कालिज  खोल  रहे  हैं  ।  तीन

 कालिज  न्रावनकोरकोचीन कौर
 कमी  पर  खेती

 राजस्थान  में  खोले  जायेंगे  |  हमारी  ह

 कि  इन  सभी  anf  &  खुलने  पर  हमारे  *UXU  श्री  इब्राहीम  :  क्या  और

 कमेचारीवग की  श्रावश्यकतायें  पूरी  होंगी  ।
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PS AR-KK  तथा  १९५४-५५  में
 सरदार  इकबाल  सिंह  पंजाब में  यह

 केन्द्रीय  कृषि  कालिज कब  खोला  जायेगा  ?  कल  कितने  एकड़  कमी  पर  मशीनों  की

 सहायता  से  खेती  की  और

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने इसका  उत्तर

 बिहार  में  मशीनों  की  सहायता दिया  हे  ।  एक  ar  कालिज  खोला  जाने

 वाला  ह  ।  खेती  की  गई  कमी  पर  ग्र ति रिक्त

 aaa  की  कल  कितनी  मात्रा  उत्पन्न
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  केन्द्रीय

 की  गई
 ?

 कालिज  नहीं  बल्कि  राज्य  का  कालिज  होगा  ।

 कृषि  मंत्रो  Ato  एस०  :

 केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  मशीनों  की  सहायता  से  क़ृषियोग्य

 बनाई  गई  और  खेती  की  गई  भि
 UY  श्री  डालो  :  क्या  खाद्य और  कृषि

 क्षेत्रफल  का  प्राक्कलन  कवल  अ्रधिकਂ  रत्न
 मंत्री  १०  १९५४ के  तारांकित

 उपजाओ  आंदोलन  के  वाधीन  आने  वाले
 प्रशन  सख्या  १००२  क  उत्तर  क  सम्बन्ध

 क्षेत्रों
 के

 संबंध  मं  ही  प्राप्त  हैं  |
 यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 एस  क्षेत्रों  म॑  १९५३-५४  में  मशीनों
 ~

 क्या  तब  से  सरकार  ने  केन्द्रीय
 द्वारा  खेती  की  गई  कमी  का  कल  क्षेत्रफल

 ट्रैक्टर  संगठन  कार्यपद्धति  सम्बन्धी

 प्राक्कलन  समिति  की  सातवीं  रिपोर्ट  ८.रे६ लाख  एकड़  हू  ।

 परि  छेद  २३  मे ंदी  गई  सिफारिशों  पर  १९५४-५५  पर  अकड़  उपलब्ध

 विचार  फिया  है  ;  और  नहीं

 यदि  हां  तो  उस  पर  क्या  १९५३-५४  में  १३,०००  टन

 गवाही  की  गई  है
 ?

 श्री  इब्राहीम  :  बंजर  भूमि को  मशीनों

 की  सहायता  से  कृषि  योग्य  बनाने  के  लिये
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 और
 प्राक्कलन  समिति  द्वार  कृषकों  को  कौन  सी  सुविधायें  दी  जाती  हैं

 ?

 उसकी  ग्लानि  wat  रिपोर्ट  में  की  गई  केन्द्रीय  डा०  पो०  एस०  देशमुख
 :  कुछ  स्थानों

 ट्रैक्टर  संगठन  कार्यपद्धति  सम्बन्धी  म
 कुछ  तकाबी  बांटी  जाती  है  ।
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 श्री  वौीरस्वामो :  क्या  महीनों  फे  द्वारा  fe  यह  प्रस्थापना  न्यायोचित  नहीं  थी

 खेती  की  गई  भूमि  निर्धन  भूमिहीन  जनता  को  क्योंकि  इन  बन्दरगाहों  में  नौवहन  केਂ  वापसी

 दे
 दी  गई

 है  या
 सरकार

 के
 स्वामित्व  मे ंहै

 ?  चक्करों की  स्थिति  में  सुधार  करने  के  पर्याप्त

 उपाय  किये  ar  रहे  थे  ।  इस  सम्बन्ध  में  किये डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  अधिकांश

 गये  श्रभ्यावेदनों &  फलस्वरूप  प्रस्तावित
 भूमि  वैसे  ही  कृषकों  के  स्वामित्व में  है  ।

 अधिभार लागू  नहीं  किया  गया  हू
 ।

 से  किया गया  है  डा०
 राम  सुभग  सिह

 :  इस  बात  को

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 :

 क्या  बिहार  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  विदेशी  नौवहन  समवाय

 सरकार ने  बंजर  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  aa  भी  वस्तुभाड़ा  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  भारत

 के  लिये  कुछ  बुल डोज़ रों  की  मांग  की  है
 ?

 को  ६.1  पर  बाध्य  कर  रहे

 डा०
 पी०  र्स०  इसके  लिये  तो

 क्या  उनके  प्रभुत्व  को  समाप्त  करने  करे  लिये

 मुझे  सुचना  की  आवश्यकता है
 सरकार  किसी  प्रस्थापना  पर  कर

 रही
 है  !

 वस्तुभाड़े  पर  अधिभार
 श्री  अलग  दान  इस  विषय  पर  कई

 FUSE,  डा०  राम  सुलग  सिंह  क्या
 प्रकार  से  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  हमारे

 परिवहन मंत्री  ७  १९५५ को  पूछें  गये  समुद्रपार के  व्यापार  की  शभ्रावद्यकता को
 तारांकित प्रश्न  संख्या  २०४५१  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 देखते  हुए  wal  हमारा  नौवहन  टनभार  बहुत

 कम  यह  एक  मुख्य  कारण  है  |  भ्र पने

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारत  में  को  बढ़ाने  के  लिये  हम  हर  प्रकार  के  प्रयत्न

 व्यापार  करने  वाले  विदेशी  नौवहन  सेवायों  कर  रहे  हें  ।  दूसरी  बात  यद  है  कि  हमारे

 ने  बम्बई  तथा  मद्रास  बन्दरगाहों  बन्दरगाहों  में  श्रमिक-प्रदा ast  कम  हैं

 से  उठाये  जाने  ७  माल  पर  ३४  प्रतिशत
 हम  ने  हाल  ही  में  एक  समिति  नियुक्त  की

 है

 वस्तु भाड़ा  भ्र धि भार  लगाने
 का

 विनिश्चय
 जो  प्रयोग  में  लाई  गई  विभिन्न  गोदी  श्रमिक

 किया  योजनाओं की  जांच  किये  wat  के  प्रशन

 यदि  तो  sae  सम्बन्ध  में
 पर  विचार  कर  रही  है  ।  हम  उसकी  सिफ़ारिशों

 सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  कौर  की  राह  देख  रहे  हैं  जिससे  कि  हम  भारत  फे

 बड़े  बड़े  बन्दरगाहों की  काम  की
 दशाओं

 क्या  यह  अधिभार  लागू  होने

 में  सुधार कर  सकें  ।

 डा०  राम  माननीय
 रेलवे  परिवहन  उप मंत्रो

 से  (a1).  गत  ्य में कुछ में  कुछ
 मंत्री  ने  कहा  है  कि  इन  में  से  कुछ  बन्दरगाहों

 में  श्रमिक  स्थिति  संतोषजनक  नहीं है  ।  क्या
 नौवहन  समवायों

 नें
 अपना  ag  विचार  प्रगट

 किया  था  कि  ate  एक  निश्चित  तिथि  तक
 हमारे  कुछ  बन्दरगाहों  में  काम  करनें  वाले

 बम्बई  तथा  मद्रास  फे  बन्दरगाहों  में  कुछ  श्रमिक  किसी  अन्य  देश  वाले  हैं  शौर  कया

 वे  कभी  कभी  तत्सम्बन्धी देशों  से  प्राप्त  हुए
 काम  की  स्थितियों  में  कोई  संतोषजनक सुधार

 न  हुमा
 तो

 इन  बन्दरगाहों पर  लदने
 meal  के  भ्रनुसार  कार्य  करते  हैँ

 ?

 में  प्रशन  नहीं  समझ ८ तरने  वाले  माल  पर  वस्तु भार  अधिभार

 पाया हूं  । लगाया
 तगा

 ।  सरकार  ने  aaa  किया
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 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इसका  कारण  माल
 पर

 अधिक  वस्तुभाड़ा  वसूल  कर  रहे  हें
 ?

 पह  है  कि  गोदी  श्रमिकों  में  कुछ  विदेशी  यदि  तो  माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में

 नागरिक  भी  हैं  जो  इस  ना  &  feat  का  ध्यान  क्या  किया है  ?

 रखने  के  बजाये  wad  देश  द्वारा  दी  गई  fear
 श्री  अलगेशन  :  भारतीय  नौ स्वामियों

 यतों  को  अधिक  मानते  हैं  ।

 नें  अपनी  बैठक  में  जितनी  बातें  कही  थीं  वें

 श्री  अलगेशन  :  ऐसा  कोई  सन्देह करने  सब  मुझे  ज्ञात  नहीं  हैं  ।

 के  लिये  हमारे  पास  कोई  कारण  नहीं  है  ।  श्री  सामान  :.  ऐसा  seater  विभेद  क्यों  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनको  उसका  ज्ञान श्री  रघुनाथ  सिह  :.  माननीय  मंत्री  ने

 यह  कारण  दिया  है  कि  लेबर  के  सबब  से
 नहीं है  ।

 ऐसा  हो  रहा  हैं
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  है  भोपाल  में  कमी  का  कृषि  योग्य  बनाया  जाना

 कि  क्या  इसका  wax  इण्डियन  शिपिंग  पर  भी
 EUS  श्री  Fo  पी०  सिन्हा  क्या

 पड़ा  है  या  फ़ारिग़  शिपिंग  पर  ही  इसका
 खाद्य और  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 असर हो  रहा  है  करेंगे कि

 श्री  aaa  :  दोनों  पर  इसका  32  PENY  तक  भोपाल  में

 हो  रहा  है  ।  केन्द्रीय  सेक्टर  संगठन  द्वारा  योग्य  बनाई

 गई  भूमि  का  क्षेत्रफल कितना
 श्री  सारंग धर दास  :  क्या  सरकार को

 खेती  के  aaa  लाया  गया
 ज्ञात हैं  कि  हाल ही  में  इंगलैण्ड के  बन्द  राहों

 कुछ  क्षेत्रफल  कितना  र
 में  लगभग  दो  मास  तक  गोदी  श्रमिकों  की

 हड़ताल  रही  थी  क्या  इन  स्टीम  र  सेवायों  ३१  2eyUy  तर्क  वहां  पर

 वस्तु  भाड़े  की  दरें  बढ़ा  देने  की  धमकी  बसाये  गये  परिवारों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 तिथि  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 ato  टी०  प्रो ०  द्वारा  कृषि योग्य  बनाई श्री  नल  दात  निस्सन्देह  भारत  के

 बन्दरगाहों  के  वस्तुभाड़े  पर  इस  UTA  के
 गई  तथा  भोपाल  की  सुलतानपुर  तहसील  में

 स्थापित  केन्द्रीय  मदीनीकृत फ़ोरम  फे  लिये
 आरोपण  के  विरुद्ध  हम  ने  यही  तक

 प्रस्तुत  उक्त  राज्य  से  प्राप्त  की  गई  als  का  क्षेत्रफल
 किया  था  ।  जब  इंगलैण्ड  बन्दरगाहों  में

 हड़ताल  हो  रही  थी  उस  समय  उन्होंने  अधिभार  RV28 ky
 एकड़

 हैं  ।

 ८,५००  एकड़  |
 का  नहीं  उठाया

 भोपाल  राज्य  से  भर्ती  किये
 श्रीमान  क्या  माननीय  उपमंत्री

 को  ज्ञात  है  कि  नौ  स्वामियों  की  हाल  ही  की
 गये  एक  सौ  -  भूमिहीन  मजूरों  को  पहले  ही

 बसाया  जा  चका  है  जबकि  त्नावनकोर-कोचीन

 वार्षिक  बैठक  जिसका  उद्घाटन  माननीय
 से  लाये  गये  १२०  मगर  अभी  परीक्षा

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  द्वारा  किया  गया

 ag  शिकायत  की  गई
 थी  कि

 कुछ  विदेशी
 पर  हैँ  ।

 नौवहन  समवाय  दूरस्थ  सुदूर  पूर्व  से  लादे
 श्री  के०  पी०  fara :  कुल  क्षेत्रफल

 कब

 गये  माल  की  तुलना  में  भारत  से  लादे
 गये  तक  कृषियोग्य  बना  fear  जायेगा  ?



 ७  मौखिकਂ  उत्तर  ८  अगस्त  १९५५  मौखिक  उत्तर  Ce A

 श्री  ato  पो०  नायर  :  क्या  सरकार ने डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 यह
 तो

 कृषि योग्य  बनाया  हुआ  क्षेत्र  तो  है  ही  |  केवल  area  पंच  वर्षीय  योजना  काल  फे  लिये

 इन  लोगों  &  बसाये  जाने  की  देर  हे  ।

 श्री  के०  पी०  सिन्हा :  भाग  का  अ्रावंश्यकताओं का कोई प्राक्कलन तैयार का  कोई  प्राक्कलन  तेयार

 निदेश  करते  हुएवहां पर  बसग्ये  गये  परिवारों  किया है  ?

 में  से  कितने  भोपाल  के  हैं  कितने देश  के  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  कोई

 अन्य  भागों के  हैं  ?  प्राक्कलन  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 डा०
 पी०  एस०  देशमुख :  जेसा  में  बता

 श्री  alo  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को

 चूका  १००  परिवार  भोपाल के  हैं
 ज्ञात  है  कि  चूंकि  oer  देशों  से  art  वाले

 १२०  त्रावणकोर-कोचीन के  हैं  ।
 मत्स्य ग्रहण  पोतों

 &
 लिये  aga  शभ्रधघिक  मूल्य

 श्री  के०  सो०  सोनिया  :  इस  भूमि  का

 अजन  करने  फे  लिये  न्द्रीय  सरकार  को  भोपाल
 उस  तक  नहीं  हो  सकता  ह  जब  तक  कि

 सरकार  को  कितनी  धन  राशि  देनी  पड़ी  ?
 हम  स्वयं  प्यार  मत्स्य ग्रहण  पोत  निर्माण  न

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 कोई  मूल्य  करने  लगें  ?

 नहीं  दिया  गया  क्योंकि  यह  भूमि  कांस  के

 कारण  बंजर  पड़ी  हुई  श्र

 डा०  पो०  एस०  देशमुख
 :

 सरकार  नें

 इस  कार्य  को  करने  का  प्रभी  तक
 सी०  टी०  Ato  ट्रैक्टर  ने

 विनिश्चय नहीं  किया  हैं  ।  वह  गेर-सरकारी
 इसे  कृषि योग्य  बनाया  ।

 उपक्रम  द्वारा  इस  कार्य  के  a  हाथ  में  ले

 श्री yo  एस०  त्रिवेदी
 :  कांस  भूमि  के  लिये  जाने  की  प्रतीक्षा  करने  को  तेयार  हें  ।

 अतिरिक्त  इस  भूमि  को  कृषि योग्य  बनाने  में
 श्री  ato  पी०  नायर :  क्या  सरकार ने

 feat  वृक्ष  नष्ट  किये  गये
 ?

 मत्स्य ग्रहण  उद्योग  सम्बन्धी  भारत  की
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  वृक्षों  की

 शक्ति  चालित  मत्स्य ग्रहण  नौका पों

 संख्या  बहुत  अ्रघधिक  थी
 |

 के  सम्बन्ध  में--को  देशी  स्रोतों  से  पुरा  करने

 के  विषय  पर  कोई  ध्यान  दिया  हे
 ?

 मत्स्य TET  जलयान

 * UR,  श्री  वी०  पी०  क्या  डा०  पी०  एस०  दुर्भाग्यवश

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  हम  ने  गहन  समुद्र  मत्स्य ग्रहण  के  इस  कायें

 करेंगे  कि :  को  ait  हाल  ही  में  प्रारम्भ  किया

 इसलिये  इसकी  श्रावश्यकताद्रों का  अनुमान
 क्या  भारत  सरकार  के  सामने

 करना  तथा  इसका  विकास  किस  प्रकार  होगा
 विद्ञाखापटनम् गोदी में मत्स्यग्रहण जलयानों गोदी  में  मत्स्य ग्रहण  जलयानों

 यह  प्रतिमान  लगाना  कठिन  है
 ।

 के  निर्माण  करने  की  कोई  न्र स्थापना  शोर

 यदि  तो  उसके  विवरण  यात्री  सुविधा

 क्या  हैं  ?
 "५५०.  श्री  राधा  रमण  :

 कृषि  मंत्री  पी०  ato  :  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 नहीं  ।  क्या  यह  तथ्य  है  कि  दिल्ली  sitz

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।  नई  क  स्टेशन  पर

 माल
 तथा

 या
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 seat  के  लिखित  उत्तर के  बढ़ें  हुए  यातायात  की  व्यवस्था  करने  फे

 लिये  उत्तर  रेलवे  द्वारा  कुछ  परिवर्तन  किये

 जाने  वाले
 विद्युत  चालित  रेल  के  सवारी  डिब्बे

 यदि  तो  प्रस्तावित  परिवर्तन  |  श्री  एम०  ट्वेरो
 *

 0५०३.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 किस  प्रकार के

 इकबाल  सिंह
 :

 यह  प्रस्थापनायें  कब  मुक्त  रूप  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 ग्रहण  करेंगी  इन  पर  कितनी  लागत  करेंगे

 आयेंगी ?
 विद्युत  रेल के  ५०

 सवारी  डिब्बे  जो  इटली  से  मंगाये
 जा  WE रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचित्र

 (att  शाहनवाज़
 :  हां  ।  उनके  मूल्यों  में  शर  दूसरे  देशों  से  उपलब्ध

 इसी  प्रकार  छे  डिब्बों  के  मूल्यों  में  क्या

 ate
 माल  तथा  यात्रियों

 के
 बढ़े  हुए  यातायात  की  व्यवस्था  करने  के  क्या  इस  प्रकार  के  डिब्बों  के  लियें

 लिये  बहुत  सी  प्रस्थापनायें उत्तर  रेलवे  के
 किसी  अन्य  देश  को  area  दिया  गया  है  या

 विचाराधीन  हैं  कौर  कुछ  पर  कार्य  आरम्भ  दिया  जाने  वाला

 भी  कर  दिया  गया  है  ।  मुख्य  प्रस्थानों की

 यदि  हां  उसका  ब्योरा  क्या  है
 |

 एक  सूची  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ज  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 )

 ~

 गयी  सूचना

 श्री  राधा  रमण  :  जब  इन  प्रस्थानों  का  विवरण  सभा-पटल  रख

 का  परिपालन  हो  जायेगा  तो  माल  तथा  यात्री
 दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 यातायात  की  यह  भीड़भाड़  किस  सीमा  तक  संख्या  ७]

 दूर  हो  जायेगी ?

 हां  ।

 श्री  शाहनवाज़  : ||  बहुत  प्रतीक  सीमा

 तक |
 मांगी  गयी  सूचना

 का
 विवरण

 सभा-पटल पर  रख  दिया  गया  है
 ।

 दिखाये  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७]
 श्री  राधा  रमण  :  क्या  इन  प्रस्थापनाश्रो

 में  से  एक  प्रस्थापना  यह  भी  है  कि  बम्बई  से  सुरक्षा  युक्ति

 खाने  वाला  माल  शक्र  बस्ती  में  रोक  लिया  भ
 ols.  श्री  गिडवानी  :  कया  रेलवे

 जायेगा
 नय

 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 विचार  यह  है  कि  क्या  यह  सच  है  कि  एक  फ्रांसीसी

 परिहास  लाइन  बनाई  जाये  aid  दिल्ली  के  दन्तचिकित्सक द्वारा  दुर्घटनाओं  को  रोकने

 मुख्य  स्टेशन  पर  लाये  बिना  गाड़ियों  को  खोखला  के  लिये  रेल  की  पटरियों  को  सलीपरों  के  are

 के  निकट  के  किसी  स्थान  से  शकूर  बस्ती  भेज  कौर

 दृढ़ता पू वंक

 जकड़  देने  वाली  एक  यक्ति

 दिया  जाये  ।  का  ऑ्राविष्कार किया  गया  शर
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 यदि  at,  तो  क्या  सरकार  भारत  यदि  तो  क्या  किया

 में  उस  युक्ति  का  प्रयोग  करने  का  विचार

 करती है  ?  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पो०
 a

 ate  हां  । रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो के  संभा सचिव

 शाहनवाज़  श्र  कोर-कोचीन के  मुख्य  मंत्री  तथा  खाद्य  मंत्री

 समाचार-पत्रों  में  प्रकाशित  इस  समाचार  की  के  साथ  टे पियो का  के  सम्बन्ध  में  एक  सामान्य

 सरकार  का  ध्यान  गया  है  तौर  इस  युक्ति  बातचीत  की  गयी  थी  परन्तु  कोई  निर्णय  नहीं

 के  विवरण  प्राप्त  किये  जा  रहे  हैं  ।  किये  गये  थे
 ।

 नारियल  के  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन
 कोई  बातचीत  नहीं  हुई  थी  ।

 रेलवे  डीपीए  कर्मचारी
 UR  श्री  के०  जी०  देशमुख :  क्या

 faut  सुबोध  हासिल
 :

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  केप  €
 श्री  पी०  एन०  राजभोज :

 करेंगे  किः

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  करेंगे कि  :

 हाल  ही  में  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संगठन  द्वारा  किये

 जाने  वाले  कार्यों  की  दरों  में  कोई  कटौती  की
 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने

 है  कौर
 भारतीय  रेलों में  काम  करने  वाले  शिल्पी

 कर्मचारियों  पर  रेलवे से  बाहिर  किन्हीं  अन्य यदि  तो  पुनरीक्षित  दरें

 क्या
 पदों  पर  श्रीचंदन-पत्र भेजने  पर  प्रतिबन्ध

 लगा  दिया

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 :  हां  ।

 CEU —-UY  की  फ़सल  के  लिये
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 दरें  ५४५  रुपये  प्रति  एकड़घण्टे  से  घटा  कर
 ~

 हां  ।  बिल्कुल
 ४०  रुपये  प्रति  एकड़  घण्टा  कर  दी  गई  थीं

 अस्थायी  कर्मचारियों के  भ्र ति रिक्त  |

 fe  राज्य  सरकारें  कृष्य करण  के  लिये

 निर्दिष्ट  न्यूनतम
 क्षेत्र

 देने  पर  सहमत हों  ।
 रेलों  में  शर  विशेषकर

 रेलवे

 की  विकास  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  अनुभवी

 नारियल  और  टे पियो का  कौर  प्रशिक्षित  शिल्पी
 कर्मचारियों

 की

 ५२७.  श्री  ए०  Fo  गोपालन :  क्या  सर्वत्र  अत्यधिक  कमी  होने  के  कारण  प्राप्त

 दिल्ली  जन  शक्ति  को  प्यार  हाथ  में  रखना खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  क्रि  आवश्यक है  |

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने
 रेडियो  अनुज्ञप्ति यां

 न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  के  अ्रपने  गत  दौरे  में  *URY,  श्री  जंठालाल
 जोबी

 :
 क्या

 वहां  की  सरकार  के  साथ  नारियल  ak  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HT  करेंगे
 कि  :

 टैगियोका  के  गिरते  हुए  मूल्यों  की  रोकथाम  PEXY—UY  में  रेडियो  सेटों  के

 करने  के  लिये  अपनायें  जाने  वाले  उपायों  के

 सम्बध में  चर्चा की  रोक  कौर
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 उसी  अवधि  में  बिना  च्  माल  डिब्बे

 वाले  कितने  रेडियो  सैट  पकड़े  गये
 थे  ?

 *५  ३२.  थ्रो  विश्वनाथ  रेड्डी  कया

 संचार  मंत्री  जगमोहन  :
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 as  R895  ||
 PEYC—YY  में  छोटी  लाइन  श्र

 ae 6  ।  बड़ी  लाइन  दोनों  प्रकार  की  कितने  माल

 डिब्बों  के  लिये  भारत  तथा  विदेशों  में  काडर

 स्टोर  सेवा
 दिये  गये

 *UQU,  पण्डित  डो०  एन०  तिवारी  :
 चालू  ay  में  कितने  डिब्बे  प्राप्त

 क्या  रेलवे  मंत्री  २५  ae e §  को  पूछे  गये
 होने  की  तराशा

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५०६  के  उत्तर  के

 प्रति  वर्ष  कितने  डिब्बे  बदले
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि
 विभिन्न  रेलों  को  कौर  प्रत्येक

 यात्रियों  को  एक  घाट  से  दूसरे  घाट  तक  के

 लिये  टिकट  दिये  जाने  पर  नियंत्रण होने  के
 रेलवे  के  विभिन्न  खंडों  को  डिब्बे  आवंटित

 करने  का  आ्राघार  है  ?
 कारण  एक  भारी  राशि  की  हानि  होती

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  क ेसमाचार

 यदि  तो  यात्रियों  को  एक

 घाट  से  दूसरे  घाट  तक  का  टिकट  देने  की
 शाहनवाज  :  २४,३६८  |

 २६,००६  |
 प्रणाली  को  फिर  से  चालू  करने  के  सम्बन्ध  में

 क्या  कठिनाई है  ?
 लगभग  Y,ooo  |

 यह  रेलों  द्वारा  उनके

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव
 रेल  डिब्बों  &  वार्षिक  कार्यक्रम  &  अन्तर्गत

 वाहनवती
 :  एक  बतायी  श्रावश्यकताओओं  के  अनुसार

 आर  पले जा घाट  दूसरी  दीघा  तथा  किया  जाता  है  ।

 महेन्द्र  घाटों  के  मध्य  एक  किनारे  से  दूसरे

 किनारे  तक  के  यातायात  के  लिये  टिकट  दिये  खाद्य  अपमिश्रण  अधिनियम

 जाने  की  कभी  भी  नहीं  दी  गई

 यातायात  के  घाट  से  घाट  तक  के  टिकट  न
 *

 ५३३.  श्रीमती  इला  पाल चो धरो  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :
 दिये  जाने  के  कारण  का  होने  वाली

 कोई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  १  ae 4  से  ३०

 PeUyN  तक  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण
 बिहार  सरकार  ने  रेलवे  द्वारा

 घाट से  घाट  तक  का  टिकट  देने  में  इसलिये

 १९४४  के  शरीन  कितने  मामले

 पंजीबद्ध  किये
 इनकार  किया  था  क्योंकि  यह  तो  रेलवे  द्वारा

 चलाई  जाने  वाली  एक  खेवा-सेवा  हो  जायेंगी
 इन  मामलों में  से  कितने  मामलो

 पर
 इससे  इस  प्रकार

 की
 खेवा-सेवा  के  में  चलाये  गये  aha  सफल  सिद्ध  हुए

 wi ठेकेदारों  के  साथ  राज्य  सरकार  द्वारा  किये

 गयें  क़रार  का  उल्लंघन होगा  किस  प्रकार की  सज़ायें  दी  गयीं
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 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के  सभा सचिव

 कोई  नहीं
 ।

 बामनवास  at):  कुरनूल  रेलवे

 स्टेशन  पर  प्रदान  की  जाने  वाली  सुविधाओं तथा  उत्पन्न  नहीं

 होते  की  मदों  को  बताने  वाला  एक  विवरण

 हूं
 ।  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  é|

 प्रतिकर-दावे
 श्रीमान् ।

 *uR¥,  श्री  कृष्णा चा ्य  जोशो  क्या

 सामान्य  रूप  में  तो  सिफ़ारिश
 रेलवे  मंत्री  २३  १९५५ को  गये

 यह  है  कि  रेलवे  स्टेशन  फिर  से  ऐसे  रूप  में
 तारांकित  wet  संख्या  Low  के  उत्तर  F

 सम्बन्ध में  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 बनाया जाय  जो  कि  श्रान्त की  राजधानी  के

 उपयुक्त  कौर  विशेष  रूप  से  यह  सिफ़ारिश
 क्या  PEN  को  हुई

 की  है  कि  वहां  पर  विश्वास  &  कमरों  की

 जनगांव  रेलवे  दुर्घटना  में  घायल  हुए  व्यक्तियों
 व्यवस्था की  जाये  ।

 द्वारा  किये  गये  सभी  दावों  का  निपटारा  कर

 औद्योगिक  प्रबन्ध  में  श्रमिकों का  भाग

 यदि  at,  तो  प्रतिकर  फे  रूप  में  नें ३९  ठाकुर  युगल  किशोर  fag:

 कुल  कितनी  राशि  war  की  गयी  है
 ?

 कया  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  श्रमिकों  को  उद्योगों के  प्रबन्ध  पर

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभासचिव
 किस  प्रकार का  तथा  कब  से  नियंत्रण  रखने

 शाहनवाज़
 :  नहीं  ।

 की  अनुमति  देने  की  प्रस्थापना  करती  है
 ?

 2 H19-FEYY  तक  प्रतिकर  के

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :
 रूप  में  कुल  ६,२४,७३०  रु०  १३  का  ७  Wo

 की  राशि  की  गयी  हैं  ।  सरकार  के  विचाराधीन एक  प्रस्थापना  है

 कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  द्वारा  भाग  लिये
 कुरनूल  रेलवे  स्टेशन

 जाने
 से

 सम्बन्ध
 रखने  वाली  एक योजना

 *URU,  श्री  पी०  राम स्वामी  :  क्या
 बनायी  जाय  ॥

 रेलवे  मंत्री
 २६  १९५५ को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७८  उत्तर  फेਂ  सम्बन्ध
 बम्बई

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 *U¥R  श्री  गिडवानी
 :  क्या  परिवहन

 कुरनूल  रेलवे  स्टेशन  पर  किस

 प्रकार  के  सुधार  किये  जायेंगे  wie  किस
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 प्रकार  की  सुविधायें  प्रदान  की  कया  यह  सत्य  है  कि  बम्बई  पत्तन

 में  झ्रघिक  भीड़भाड़  होने  के  परिणामस्वरूप
 क्या  यह  सत्य  है  कि  are

 सरकार  नें  इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  एक  सिफ़ारिशें  जहाज़ों  के  वापस  लौटने  में  बड़ी  देरी  लगती

 यदि  तो  इसका  व्यापार की  हैं
 र

 कार्य  के  शीघ्र  ही  किये  जाने  का

 आग्रह  किया  कौर  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा

 इस  भीड़भाड़  को  दूर  करने  के यदि  तो  किस  प्रकार  की

 सफ़ारिसें की  गई  हैँ  ?  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  बया  प्रबलन  किये  हैं  ?
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 भी  व्यापार  दशिशुक्षु्नों  कर्मचारियों  की
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  से  गत  चार
 मासों  पदोन्नति  के  द्वारा  भरे  जाने  वाले  रिक्त  स्थानों

 में  समय  समय  पर  विभिन्न  कारणों  से  बम्बई  का  थि  २:१  निर्धारित  किया  गया  हूँ
 ।

 पत्तन  में  कुछ  भीड़  भाड़  हुई  हैं  ।  इस  प्रतिक्रिया
 रेलवे  न्यायाधिकरण

 का  प्रभाव  जहाजों  के  वापस  लौटने  पर  पड़ा
 *UGY  श्री  टो०  gto  विट्ठल  राव

 हैं  परन्तु  इससे  यह  निष्कर्ष  निकालना  संभव
 क्या  रेलवे  मंत्री  भ्रपने  चाल  वर्ष  सम्बन्धी

 नहीं  हे  इसका  व्यापार  पर  बुरा  प्रभाव  पढ़ा

 हैं  ।  वास्तव  में  जनवरी  से  PUY  तक
 आय  व्यय  भाषण  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 आयात  की  मात्रा  में  वृद्धि  होना  ही  एक  ऐसा

 महत्त्वपूर्ण  तत्व  था  जिसके  कारण  क्या  भारतीय  राष्ट्रीय  रेलवे

 कर्मचारी  संघ  से  ः  न्यायाधिकरण को
 हुई  थी

 ।  पत्तन-प्राधिकारी इस  भीड़भाड़  को
 निर्देशित  किये  जाने  के  लिये  अ्रतिरिक्त मदों

 कम  करने  उसको  फिर  न  होने  देने  के

 लिये  प्रत्येक  संभव  उपाय  कर  रहे  हैं  ।  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  किया  गया  wie

 यदि  तो  न्यायाधिकरण  को
 शिल्पी  कर्मचारियों  को  भर्ती

 कौन  कौन  से  निर्देशित  की  जायेंगी  ?

 i  89.0  श्री  एं०  के०  FAT

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  श्री

 :  नहीं  ।

 क्या  हाल  में  दक्षिणी  रेलवे में  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 निपुण  फिटरों  के  रूप  में  नियुक्त  किये  जाने

 के  लिये  किन्हीं  व्यापार-दिशुक्षुप्नों  की  नयी
 क्षय  रोग

 भर्ती  की  गयी  FULR,  डा०  रामा राव  :  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इन
 ्
 निय ु-

 क्या  सरकार  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय
 feral  का  उन  व्यक्तियों  की  पदोन्नति  पर

 योजना  के  अधीन  देश  में  क्षय  रोग  को  समाप्त
 जोकि  पहिले  ही  से  काम  कर  रहे  कुछ

 प्रभाव  पड़ा
 करने  के  लिये  कोई  योजना  तैयार  की

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा

 यदि  तो  किस  सीमा तक  ?
 है  उस  पर  भ्र  कितना  खच

 wa  परिवहन  उपमंत्री

 अलगेशन )  :  at,  ।  योजना  ने  उन

 प्रस्थापनाश्रों को  स्वीकार  कर  लिया  है  ?
 और  मैकेनिकल  वर्कशापों

 के  निपुण  वर्ग  में  कर्मचारियों की  भर्ती  के
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 हां  ।

 नियमों  में  यह  उपबन्ध  है  कि  ऐसे  पद  प्रशिक्षण

 के  बाद  व्यापार  शिशुक्षुझों  की  सीधी  ही  भर्ती  are  योजना  के  ब्यौरे

 के  विषय  में  प्रभी  योजना  aria  के  विचार द्वारा तथा  ऐसे  ad  निपुण तथा  निपुण

 विमश  हो  रहा  है  परौ  जब  तक  उनको  afer

 सम्बन्धी  परीक्षा यें  पास  कर लेने  के  बाद
 नद्दीं  दे  दिया  जाता  तब  तक  उन्हें  प्रकाशित

 भरे  जायेंगे  ।  रेलों  में  कौर  दक्षिणी  रेलवे में  कराना  उचित  नहीं है  ।
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 धमंश्ञाला  को  ह पथटक  यातायात  स्नातकोत्तर  चिकित्सा  दिक्षा

 *
 (Ru  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या

 *UQ>, AT FAVA : FIT tt  हेमराज  :  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सत्य  है
 कि

 सरकार  /
 है  की

 को  यात्रा  नन्हा  धर्मशाला  से  इस  झा शय का का  संख्या  जो  कि  PEUV—UY  में  स्नातकोत्तर

 प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हु  है  कि  उसे  उस  क्षेत्र
 चिकित्सा  दिक्षा  के  लियें  सरकार  द्वारा

 में  पर्यटक  यातायात को  विकसित  करने  वे

 लिये  अनुदान  दिया

 यदि  तो  उसके  सम्बन्ध  में

 उन  की  शिक्षा  पर  कुल  कितना

 धन  व्यय
 क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव  क्या  चालू  ay  में  इस  धन  राशि

 को  बढ़ाने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?
 शाहनवाज़  जहां  ।

 पर्यटक  कार्यालय  धर्मशाला  से  ।
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 बारह--जिनमें  दिक्षा  मंत्रालय  द्वारा
 यह  विचाराधीन  है  ।

 प्रदत्त  छात्रवृत्तियां पाने  वाले  चार  कौर

 कोलम्बो  टी०  सी०  एम०  इत्यादि

 अखिल  भारतीय  सहकारों  कांग्रेस
 जैसे  भ्न्तर्राष्ट्रीय  अभिकरणों  द्वारा  प्रदत्त

 परिषदतायें  पाने  वाले  are  विद्यार्थी  सम्मिलित
 *UUY,  ठाकुर  युगल  किशोर  a  |

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  भारत  सरकार  द्वारा
 कोई

 ६३,०००  रुपये  |

 क्या  सरकार  ने  कभी  हाल  ही  में

 (7)
 oar ८  | q  T  for (RIS

 में  पारित  संकल्पों  का  परीक्षण  किया

 कौर

 प्रदत्त  छात्रवृत्तियों  की  संख्या  को  चार  से  बढ़ा

 कर  पांच  कर  देने  की  प्रस्थापना है  ।

 यदि  तो  उन  के  सम्बन्ध  में

 क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ।  बिस्तार  तथा  प्रशिक्षण  निदेशालय

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  क  44S  श्री  गिडवानी  :  क्या  खाद्य  और

 :  हां  ।  कृषि  मंत्री  हाल  ही  में  मंत्रालय  में  स्थापित

 किये  गये  विस्तार  तथा  प्रशिक्षण  निदेशालय
 संकल्पों  का  सम्बन्ध  मुख्य  रूप  से

 ग्राम्य  उधार  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  में  की  गयी
 के  अनुमानित  वार्षिक  व्यय  को  बताने  की

 कृपा  करेंगे  ?

 सिफ़ारिशों
 से  है  जिसके  सम्बन्ध  में  भारत

 खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  To  पो० सरकार  पहले  ही
 कार्यवाही

 कर

 रद्दी दै  ।  लगभग  ५,५५,०००  रुपये  |
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 जन्म-दर  यदि  तो  क्या  सर्वेक्षण

 वेदन  सरकार  को  दे  दिया  गया  है  ?
 *uug,  श्री  इब्राहीम  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 इस  समय  भारत  में  जन्म-दर

 )

 ~
 श्र  यातायात

 क्या  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  का  क्षेत्र  कार्य  पूरा  हो  गया

 क्या  जन्म-दर  की  प्रतिशत  बढ़ती  है  श्र  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  के  शीघ्र  प्राप्त  होने

 जा  रही
 ५  OY

 की  तराशा है  ।

 यदि  तो  गत  दो  म
 वकंशॉप  पुनरीक्षण  समिति

 वृद्धि  की  दर  क्या  रही

 विभिन्न  राज्यों  में  वृद्धि  की  *FULR,  श्री  cto  बी०  बिट्ठल

 तुलनात्मक  प्रतिशतता  कया  रही  है
 ?  क्या  रेलवे  मंत्री  १०  ि  १९४५५ को  पूछे

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७०४  H  उत्तर  फे

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 १९४१  से  Yo  तक  की  दशाब्दी  में

 Reed  प्रति  मिली  की  पंजीबद्ध  जन्म  धमाके  क्या  पुनरीक्षण  समिति  ने

 मुक़ाबिले में  भ्र नुमा नित  जन्म  दर
 कोई

 अब  तक  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 BEE  प्रति  मिली  रही  है  ।

 जन्म  दर  निरन्तर  गिरती
 यदि  नहीं  तो  उसके कब  तक

 जा  रही है  ।  प्राप्त
 होने  की  ara  है  ?

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमसंत्री
 भाग क  में  के  राज्यों  ak

 अलगे दान  पुनरीक्षण
 दिल्ली  के  भाग  ग  में  के

 राज्यों  की  पंजीबद्ध  जन्म  दरों  जहां  तक
 समिति  ने  एक  archer  रिपोर्ट  और  ६  रेलवे

 में  से  पांच  फे  वकंशॉपों  के  सम्बन्ध  में  विस्तृत कि
 सूचना  उपलब्ध  दिखाने  वाला  एक

 तुलनात्मक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  हैं  ।

 जाता है  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  समिति  के  भ्रान्ति  प्रतिवेदन  के

 संख्या ९]  ।  भाग  ख  में  के  राज्यों  तथा  शेष  १९५४५  के  प्रीत  तक  प्राप्त  होने  की

 mat है  । भाग  ग  में  के  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  सूचना

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 खरबूजा
 गारो  पहाड़ियां

 FUE 0.  डा०  रामा  राव  :  क्या  खाद्य

 UU,  डा०  राम  gan
 क्या

 atc  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  मंत्री  २२  १९४५५  को  पूछे  गये

 तारांकित प्रशन  संख्या  १३११  के  उत्तर के  wr  यह  aa  है  कि  सरकार

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  खरबूजे  की  किस्म  में  सुधार  करने  &  लिये

 एक  योजना  बनाने  की  प्रस्थापना  करती
 क्या  गारो  पहाड़ियों को  शेष

 भारत  से  मिलाने  के  सम्बन्ध  में  किया  रहा  यदि  तो  वह  योजना  किस

 सर्वेक्षण  समाप्त  हो  गया  प्रकार  की
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 टेलीफोन  कार्यालयों  के  लिये  स्वीकृति  दी क्या  लखनऊ  के  खरबूज़ों  की  किस्म

 तथा  कृषि  को  पनपाने  &  लिये  कोई  विशेष  जा  चकी  हे  ।  इन  में  से  अधिकांश  ध  १६  ५६

 उपाय किये  जायेंगे  ?  तक  जोड़  दिये  जायेंगे  ।  दोष  स्थानों फे

 के  PEXE—VO  में  प्रारम्भ  किये  जाने

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पो०
 की  सम्भावना हूं  ।

 जन  जी  हां  इस  विषय  से  सम्बन्धित

 एक  योजना  उत्तर  प्रदेश  सरकार  फे  विचारा  १३७  तहसील  स्थानों  मे ंमें से  २४  में

 धीन है  सार्वजनिक  टेलीफोन  कार्यालय  हें  पांच

 श्र  कार्यालयों  फले  लिये  स्वीकृति  दे  दी  गई  हू
 ।

 खरबूजे  शर  तरबूज  करे  सम्बन्ध
 तहसील  वाले  नगरों  सार्वजनिक  टेलीफ़ोन म  विस्तृत  अध्ययन  करन  तथा  अ्रनुसन्धान

 काय  करना  |
 कार्यालय  स्थापित  करने  की  प्रस्थानों पर

 केवल  तभी  विचार  किया  जाता  है  जब  कि
 खरबूजे  की  लोकप्रियता को

 उनकी  स्थापना  से  सरकार  को  कोई  हानि

 बनाये  रखने  wit  उसकी  किस्म  में  सुधार  न  होती हो  ।

 करने  के  उद्देश्य  से  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा

 लखनऊ  में  तथा  इसकी  कृषि  करे  लिये  प्रसिद्ध

 मुद्रण  यंत्र अन्य  स्थानों  में  प्रति  ay  खरीदा  प्रदर्शनियां

 प्रायोजित की  जाती

 ्
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :

 २३०
 Lat  गिडवानी  :

 ज़िला  मुख्यालयों  वाले  नगरों  को  टेलीफोन
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 द्वारा  जोड़ना  करेंगे  कि

 २२९.  श्री  कर्णों  सिंहजी  :  क्या  संचार
 दक्षिण  रेलवे  प्रिंटिंग  प्रैस  को

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 बढ़ाने  के  लिये  कितने  मुद्रण  यंत्र  किस  मलय

 क्या  राजस्थान &  सभी  तहसील  पर  किस  किस  साल  मंगाये  गये  थे

 शर  जिला  मुख्यालयों वाले  नगरों  को
 उनमें  से  लगाये  कितने

 फ़ोन  द्वारा  जोड़  देने  की  कोई  प्रस्थापना
 मुद्रण  यंत्र  ठीक  तरह  से  काम कर  रहे  हें

 र
 कितने  टट  गये  wie  कितने  बिना  प्रयोग  के

 यदि  कितने समय  में  ?  पड़

 संचार  उप मंत्रो
 राज

 इस  में  वैयक्तिक  प्रेसों  को

 ae  प्रस्थापना  जिला  तथा  कितने  मलय  का  छपाई  का  काम  दिया  गया

 उप-मंडलीय मुख्यालय  नगरों  के  सम्बन्ध  में
 इन  यंत्रों  के  प्रयोग

 न
 किये  जाने

 ह  तहसील  मख्यालयों वाले  नगरों  के  सम्बन्ध
 अथवा  देरी  से  प्रयोग  किये  जाने  के  क्या  कारण

 में  नहीं है  ।
 @;  att

 राजस्थान  राज्य  में  समस्त  २४  ज़िला
 सरकार  द्वारा  इस  विषय  में  aq

 मुख्यालयों  वाले  नगर  टेलीफोन  ट्रंक  जाल  से  कार्यवाही
 की  जा  रही  है  ?

 जुड़े हुए  हैं  ।
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 ~
 १८  मशीनों का  apex ५३  उप-मंडलीय नगरों  में  से  २३  पहल  अलगे दन )

 से  ही  जड़े हए  ।  कौर  २२  सार्वजनिक
 दिया  गया  श्री  तक

 १६
 मशीनें

 मिल  चूंकि
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 a  |  रेलवे  प्रेस  के  कितने  यंत्र  चलते

 की  गयी  मशीनों  की  हैं  गौर  कितने  बन्द  पड़े  रहते

 १०,७४,०००  रुपये
 कितने  नये  यंत्र  बाहर  पढ़े  हें  श्र

 कितने  सालों  we
 प्राप्त  मशीनों  की  कीमत  &,2Y,0 00  रुपये

 [  RUR——Q  मशीनें  इन  यंत्रों  को  काम  में
 न

 लाने  से

 १£४२--२  ै
 कितना  नुकसान  हुमा है  ?

 किस  साल  मंगाई गयीं  ५  eyRz-—-v  0.0

 |  eYv——Y  6.0 4.0  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 पी
 ~

 Leexx—z  सरकार को  इस  तरह

 चार  मशीनें  लगायी  गयी  थीं  जो  के  बयान  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 ठीक  काम  कर
 रही  हें

 ।
 कोई  मशीन  टूटी  नहीं  भाग

 में  जो  कुछ  कहा  गया  हैं
 है  शौर  १२  मशीनों से  कभी  तक  काम  नहीं

 उसे  देखते  हुए  यह  सवाल  ही  नहीं  उठता  |

 लिया गया  है  ।  चुकी  दक्षिण  रेलवे  के  प्रैस  उस  रेलवे  की

 छपाई  का  काम  पूरा  नहीं  कर  पाते  इसलिये

 १९५२-५३  Y 89,422  रुपये  छपाई  का  कुछ  काम  गैर  सरकारी  प्रेसों  को

 २९४५  -शर्त  १८,३१,०१५४  ३  रुपये  दे  दिया  जाता  है  ।

 PeEY¥—YVY  20, RE, GASR  पये

 जिस  इमारत  में  मशीनें  लगायी  PEXQ—KR  ५,९€७,६११  रुपये

 PEYR—UY
 जायेंगी  वह  भ्र भी  तैयार  नहीं  है  ।  १८,३१,०४३  रुपये

 PEYV—YY  Po, RE, GAS  रुपये

 इस  बात  की  खास  तौर  पर

 कोशिश  की  जा  रही  है  कि  इमारत  बनने
 २३  ।  मरम्मत के  समय  छोड़

 मशीनों  के  चालू  होने  में  जहां
 तक

 हो  सके

 कम  समय लगे  १२  लेकिन  इन्हें  ढक  कर  रखा

 गया  है  ।  ४  मशीनें  १९४५३ से  ४५  मशीनें

 छपाई का  काम  2auy  से  और  २  मशीनें  ae e  से  ।

 २३१.  श्री  एम०  एन०  त्रिवेदी  :  लगभग  ३३,११८  रुपये  ।

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 आयुर्वेदिक  संस्थाएं

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  रेलवे
 २३२.  श्री  डी०  ato  शर्मा  :  नया

 प्रिटिंग  प्रेस  मद्रास  के  कर्मचारियों

 ने  हाल  ही  में  यह  कहा  है  कि  वे  रेलवे  की  पूरी
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 :

 ait  तक  कितनी  आयुर्वेदिक छपाई  का  काम  रेलवे  प्रेस  में  ही  कर  सकते

 यदि  तो  क्या  कारण  है  कि  का  स्तर  ऊंचा  किया  गया  हैं  ;

 रेलवे  की  छपाई  का  काम  वैयक्तिक  प्रेसों  उन्हें  कितनी  वित्तीय  सहायता

 को  दिया गया  है  ;
 दी  गई  है

 ;

 गत  तीन  वर्ष  में  प्रति  वर्ष  कितनी  क्या  किन्हीं  और  death  के

 मूल्य  की  छपाई  का  काम  वैयक्तिक  प्रेसों

 को  दिया गया  है  ;  कौर
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 कितनी  vert
 को  हाथी  १९५४  में  खोले  गये

 में  अनुसन्धान  करने  की  भ्र नुम ति  दी  गई  है  तथा

 वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ?

 खोले  गये  डाक-घरों  खुलने  की

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :
 तिथि नाम  का  ब्योरा

 रंभी  तक  किसी  श्रायुवेंद  संस्था  का

 स्तर  ऊंचा  नहीं  किया  गया  है  ।  कागड़ा  टांडा  क्षय  रोग  १-१-१६४४

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  अ्रस्पताल

 अ्रमीर  R-R-LEUY इस  समय  तो  नहीं
 ।  देहरा

 सपना  १६४५४
 चार  ।

 R9-5-% EYY

 रेलवे  इंजन  9-8-2 ENV

 9-8-2 EU
 २३३८  करो  डा०  सो०  शर्मा  क्यां  मुह

 VY-2=- VERY
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 सालकरखपी  रै--  ४

 क्या  यह  सच  है  कि  पुर्व  रेलवे  की  रोशिनी  9-3-2 EY

 बड़ी  तथा  छोटी  लाइनों  पर  प्रयुक्त  कई  रेलवे  कुल्लु  जहल मन  QV-Y-2EUY

 इंजन  बहुत  पुराने  हो  चुके  हैं  श्रथवा उनमें  हरिपुर  Q-o- 2 EU

 हमी
 कपूर  QE FELT

 यदि  ऐसा  है  तो  प्रत्येक  श्रेणी  के
 Q-8- YY

 2-8-8  ४४
 ऐसे  इंजनों  की  संख्या  कितनी  है

 ?

 9E-20- LEXY

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  मीरा  G8 R-PELY

 अलगे दान  )  पुर्व  रेलवे  की  बड़ी  १-१  o-fR4¥

 तथा  छोटी  लाइनों  पर  कई  एक  इंजन  पुराने

 हो  चुके  हैं  ।  किसी  इंजन  में  निरन्तर  मरम्मत  काफी  के  बागान  के  मज़दूर

 की  अ्रावस्यकता नहीं  पड़ती  |
 २३५.  श्री  डी०  ato  फार्मा  क्या

 बड़ी  लाइन  &  पुराने  इंजनों  की
 श्रम  मंत्री

 २८  eeuy at fea ma
 को  दिये  गये

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  we  फके  उत्तर  फे संख्या  ६२  तथा  छोटी  लाइन  के  पुराने  ईजनों

 की  संख्या  २७  हैं  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYR—4¥F  तथा  PEYR—-YY  में  भारत

 कांगड़ा  जिले  में  डाक  घर
 में  काफी  फे  बागान  के  मजदूरों  की  क्रमशः

 सी ०
 संख्या क्या  थी  ? २३४.  श्री  डो०  फार्मा  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 श्रम  उपमंत्री  आबिद

 ्  १९५४  में  पंजाब  के  कांगड़ा  जिला  में
 FEXR—KR  में  भारत  के  काफी  फे  बागान  में

 कितने  डाक  घर  खोलें  गये  ?
 १,६  ४,५९४  मज़दूर  काम  करते  थे  ।  वर्ष

 संचार  उपमंत्री  राज  PEXR—-UY  के  सम्बन्ध  में  बि  प्राप्त

 नीचे  दिये  गये  विवरण  में  कांगड़ा जिला  में  नहीं
 हैं  ।
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 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  २३८.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  खाद्य

 २३६.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 कि

 क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  भारतीय  कृषि  गवेषणा

 कृपा  करेंगे  कि  :
 दिल्ली  द्वारा  की  गई  चार  सम्बन्धीਂ  गवेषणा

 इस  समय  देश  में  फालतू  गेहूं  का  क्या  परिणाम  कौर

 की  कितनी  मात्रा  ऐसी  सबसे  अच्छू

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  इस
 चारे  की  किन  विशेषताओं का  पता  चला  है  ?

 फालतू  गेहूं  के  विक्रय  के  लिये  अन्तर्राष्ट्रीय गेहूं
 खाद्य और  कृषि  मंत्रो  ए०  पो०

 बाजार  में  काल  की  संविदाओं  को  फिर
 :  तथा  एक  विवरण  सभा

 की  टेबल  पर  रखा  गया  है
 ।

 परिशिष्ट से  करने  फे  प्रयत्न  कर  रही  कौर

 ह  अनुबन्ध  संख्या  १०]
 यदि  ऐसा  तो  परिणाम  क्या  हैं

 ?

 इजन

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 २३९.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी :  क्या

 :
 भारत  को  गेहूं  में  कभी  अतिरेक

 प्राप्त  नहीं  gar  ।
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  Qeuv  को  कितने

 भारत  से  गेहूं  के  निर्यात  का
 इंजन  निर्धारित  समय  से  झ्र धिक  चल

 विचार  नहीं  किया  गया  है  ॥
 चुके att

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 ait  तक  इनमें  से  कितने  इंजनों

 के  स्थान  पर  नये  इंजन  चलाये  गये  हें  ?

 तार  की  सुविधायें

 २३७.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  कया
 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १  2euy  से  ३०
 सन्  १९४५४  में  पंजाब  के  कितने

 १९५५ तक  पुराने  हो  चुके  इंजनों  के  स्थान  पर डाक
 धरों  में  तार  की  सुविधाओं  की  व्यस्था

 की  भ्र ौर
 322 नये  इंजन  चलाये  गये  तथा  इस  प्रविधि

 में
 ५०

 इंजनों को  पुराने  हो  जाने  के  कारण
 उस  राज्य  में  उन  डाक  घरों  की

 हटा  दिया गया  ॥
 संख्या  जिनमें  १९४५४  में  तार  सुविधाओं  की

 माल  डिब्बों  की  कमो
 व्यवस्था की  जायेगी  ?

 २४०.  श्री  गिडवानी :  क्या  रेलवे  मंत्री

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २४  ।

 कया  यह  सच  है
 कि

 कुछ  दिन  पूरे
 ३०१  |  महाकौशल  व्यापार  जबलपुर

 RQ-8-YYy  से  2o-G-AR  तक  बारह  युक्त  कार्यालय  खोले गये  दोष  के

 कार्यालय  वर्ष  set  होने  से  पहले  खोले  जायेंगे
 ।

 205
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 भांडारों  को  ले  जाने  के  लिये  रेलवे  के  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 माल  डिब्बों  की  अप्राप्यता  सरकार  PEYT—UY  में  भारत  में  गेहूं  की

 सिफारिश  भेजी  है  खपत
 की  मात्रा  की  ठीक  सुचना  हमारे  पास

 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  उनकी उप
 tet  हू  |

 शिकायतों  को  दूर  नहीं
 at

 मोन  क्षत्र

 उन्होंने  खाद्यान्न  के  व्यापार  को  बन्द  करने  की

 Tari  किलिंग
 :

 धमकी दी  Qv3  श्री रि  है  नग्न  क्या  खाद्य

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 यदि  at,  तो  इस  विषय  में  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ?  मनीपुर  सरकारी  मीन  क्षेत्र

 रेलवे  तथा  परिवहन उपमंत्री
 कितने

 अझर  हवा  PEXR-YO  PEYW-YY

 पिछले  ag  की  तुलना  में
 में  सरकारी  मीन  क्षेत्रों  से  कितनी  राय  हुई

 इस  मध्य  रेलवे  के  जबलपुर  डिवीजन

 सम्बन्धित  क्षेत्र  के  स्टेशनों  पर  खाद्यान्न  लादने

 का  काय  पर्याप्त  मात्रा  में  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय

 सरकार  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  मीन

 चावल  को  खेती  का  जापानी  ढंग  त्रों  के  विकास के  लिये  राज्य  सरकार  को

 श्री  के०  पी०  सिन्हा
 किसी  निधि  का  शझ्रावंटन  किया

 श्री  राम  प्रकर  लाल  : oe
 यदि  उपरिलिखित  भाग

 क्या  खाद्य  और  कृषि  एक  विवरण
 का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  इसके  कारण

 a
 सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  ह

 ?

 यह  बताया गया  हो

 PEYV—VY  देश
 खाद्य और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 के  कितने  क्षेत्र  जापानी ढंग  से  चावल  की
 335

 खेती  ak

 (  )  प्रति  एकड़  सवार )  औसत  re  et  ee  ee  ee  ee  ee  ee  ee

 उत्पादन  ?
 ay  राज्य  मीन  क्षेत्रों से  प्राप्त

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 सना  नाला  यद  ा  य  नद शौर  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  PEYZ—-UY  84,203

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ११]  PEUV—UY  IG,  AR %  रुपये

 गह

 VER.
 श्री  राधा  रमण  :  क्या  खाद्य  और

 जी  नहीं  ।

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उपयुक्त  प्राविधिक  कर्मचारियों

 भारत  में  PEYC—NY  में
 कितने गेहूं  की  के  न  मिलने के  राज्य  सरकार  ने  इस

 खपत  हुई
 ?

 प्रकार  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  भेजा  था  ।
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 eros
 ताव  लिये  चलाती  जून  Qeuy F फे

 मध्य  से  उसे

 २४४.  अमरसिंह
 क्या  बन्द  कर  देना  पड़ा  है  क्योंकि  पोत  बहुत  पुराना

 था  तथा  इस  कारण  उसमें  सफर  करना
 परिवहन  मंत्री  पटह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 १५  2e v9  से  भारतीय
 असुरक्षित था  ।  भारत  सरकार  के  कहने  पर

 फिर भी  शिपिंग  कम्पनी  इस  सेवा  को  जब  तक

 नौवहन  ने  कितनी  प्रगति  की

 दूसरे  उपयुक्त  पोत  का  प्रबन्ध  होता  है  तब  तक

 भीतरी  तथा  बाहरी  नौवहन
 एस०  एस०  सोनावती के  द्वारा

 सेवाओं  के  लिये  १९४७  से  PeUy  तक  कितने
 PEYY  के  अन्त  तक  चालू  करेगी  ।

 भारत के  बने  जहाज
 खरीदे

 गये  कितने

 बाहर  से  खरीदे  दिल्ली  न  परिवहन  सेवा

 चालू  वर्ष  में  कितने  जहाज़  बनाने  २४६.  श्री  टी०  बी०  बिट्ठल

 का  तथा  कितने  खरीदने का  विचार  व्या  परिवहन  मंत्री  २९  geuw  को

 देशी  जहाज़ों  तथा  विदेशों  से
 पुछ  गये  अतारांकित set  संख्या  ३९३  के

 खरीदे  गये  जहाज़ों  की  लागत  में  कितना
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अन्तर है  ?  वि  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  दिल्ली  परिवहन  सेवा  ने  जो

 :  से  विवरण  संलग्न
 १४०  बसों  का  झ्राडेर  आदेश  )  दिया  था

 है  ।  दिखाये
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  १२]  उसमें  से  जुलाई  १९५५  के  रात  तक  कितनी

 भारत-बर्मा  स्टीमर  सेवा
 बसें  चुकी

 श्री  टो०  बी०  विट्ठल  राव  :
 क्या  सरकार  जहां  यात्रियों  की

 अ्रघिकता  रहती  ह  ऐसे  कुछ  रास्तों  पर
 श्री  रघुनाथ सिंह
 श्री  कृष्णा चाय  मोदी  :  दोमंजिली  बसें  चलाने  का  विचार  कर  रही

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :
 यदि

 तो
 किस  तिथि  से  ?

 क्या  सिंधिया  स्टीमदिप  नैवीगेदान

 कम्पनी  ने  भारत-बर्मा  बीच  स्टीमर  सेवा  ~
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 को  बन्द  कर  दिया  )
 ८१  ।

 यदि  तो  यह  कार्यवाही  किन  जी  नहीं  ।

 कारणों  से  की  गई  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इस  सेवा  को
 दुबारा चालू  करने

 के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का
 मार्ग  परिवहन  निगम

 विचार कर  रही  है  ?  २४७.  सरदार  इकबाल  क्या

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 :  से  सिंधिया  २३१  ः  PeuY  तक  सरकार

 नेवीगेशन  कम्पनी ही अपने एस ० एस  ०  एस०  जलगोपाल  ने  विभिन्न  मार्ग  परिवहन  निगमों  में  कितनी

 को  मद्रास  तथा  रंगून  के  बीच  यात्री  सेवा  के  धनराशि  लगाई
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 उसी  पर  यह  राशि  उनमें  से  कितनी  चालू  a be

 निगमों  में  लगे  धन  का  कितना  प्रतिशत  चुकी हैं  ?

 श्र
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 (7)  cae OS) © 4  में  उनके  लगे  हुए  श्र  वर्तमान  वर्ष  में  एयर

 धन  पर केन्द्र  सरकार  को  कुल  कितना  लाभ  इंडिया  इंटरनेशनल  द्वारा  चलाई  गई  तथा

 प्राप्त  gat
 ?  प्रस्तावित  अ्रतिरिक्त  सेवायें  इस  प्रकार  हं  :

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 चलाई  गई  सेवायें

 :  जिन  दो  निगमों में  eta

 (१)  भारत-ब्रिटेन सेवा  में  ४  से
 ६  प्रति

 सप्ताह  बढ़ोतरी  तथा  रास्ते  में  बेरूत

 लिखित
 है  :--

 बम्बई  राज्य  सड़क a  कच्छ  राज्य

 शर  जूरिच  क  शामिल  किया

 (२)  भारत-हांगकांग  सेवा  की  टोकियो

 परिवहन  निगम  सड़क  परिवहन
 तक  वृद्धि ।

 निगम

 ad  oe  दन  a बान  प्रस्ताव  सेवायें

 ३८३ ४५३  लाख  ४  लाख  रुपये

 २२*१/३  प्रतिशत  Qo  प्रतिशत  (१)  टोकियो  सेवा  को  बढ़ा  कर  १  से  २

 94°  20  लाख  रुपये  प्राप्य  नहीं है  ।
 प्रति  सप्ताह  कर

 (२)  वर्तमान  ब्रिटिश  सेवाओं  में  से  एक

 यह  निगम  १  दिसम्बर  १९४४  से
 का  में

 प्रारम्भ  हुमा  हें  ।
 (३)  सिंगापुर  सेवा  में  कोलम्बो  रुकना  ॥

 रेलवे  लाइन
 कोयले की  चोरो

 २८  श्री  बी०  सी०  दास  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  पहला  २५०.  श्री  हेम  राज
 :

 कया  रेलवे
 मंत्री

 feast  लाइट  रेलवे  को  नैनो  गेज  लाइन  से  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 बड़ी  लाइन  में  बदलने  तथा  क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तर  रेलवे

 रायपुर  लाइन  से  मिलाने  का  विचार  है  ?
 के  दोनों  से  प्रति  वह  लाखों  रुपयों  का  कोयला

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  चोरी  चला  जाता  है  ak  बाज़ारों  में  बेच

 अलगे शन )
 :  अभी  नहीं  ।  दिया  जाता  कौर

 यदि  तो  इस
 चोरी

 को
 रोकने

 वाय  सेवायें

 श्री  डी०  सी०  sat
 के  लिये  सरकार ने  क्या  कदम  उठाये हैं  ?

 २४९.
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 :  जी  नहीं  ।  fan

 कुछ

 करेंगे कि  :  मामूली  चोरियां  हुई  हें
 ।

 जिन  इंजन-दौड़ो ंमें  कोयला  जमा वर्तमान  वर्ष  में
 एयर-इंडिया

 किया  जाता  है  उन  सब  में  श्राम  तौर  पर

 की  योजना  बनाई  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  रहता  हूं
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 भोजन  व्यवस्था  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 :  जी  ara  भारतीय
 २५१.  श्री  एन०  रचना  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  स्कूलों  तथा  रायगढ़  के  प्राइमरी  स्कूलों  को

 छोड़ कर  ।  भारतीय  स्कूलों  में  केवल

 क्या  ag  सच  है  कि  मैसूर  नगर  राष्ट्रभाषा  ही  पढ़ाई  जाती  है  तथा  उक्त

 स्टेशन  का  निरामिष  अल्पाहार  गृह  बन्द  कर  प्राइमरी  स्कूल  में  केवल  प्रादेशिक  भाषा

 दिया  गया  श्र
 पढ़ाई  जाती  हूं  ।

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  राज्य  सरकार  जो  दिक्षा  सम्बन्धी

 हूँ  ?
 विषयों  की  नीति  पर  नियंत्रण  रखती

 आंग्ल  भारतीय  स्कूलों  में  प्रादेशिक भाषा रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 पढ़ाने  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।  रायगढ़  फे  प्राइमरी
 :  जी  हां  ।  १  फरवरी

 PEXY  परन्तु  आशा  है  कि  एक  दूसरा  स्कूल में  किसी  विद्यार्थी  ने  भी  राष्ट्रीय  भाषा

 पढ़ना  नहीं  चाहा  |
 ठेकेदार  इसे  2o-G-2eYY  को  फिर  खोलेगा  ॥

 नोट :  रायगढ़  aa  दक्षिण  पूर्व  रेलवे
 क्योंकि  पहले  ठेकेदार  नें  अपना

 ठेका  समाप्त  होने  की  सूचना  दी  थी
 |  पर  हैं  ।

 चावल
 अन्नपूर्णा  को

 शाखायें

 २५२.  श्री  वीर स्वामी  :  क्या  खाद्य और
 Way.  श्री  पी०  राम स्वामी  :  क्या

 खाद्य  और  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ी
 नी

 ग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार

 भ्रन्नपूर्णा  की  शाखायें  विदेशों  में  खोलने  का
 geuy  a  अभी  तक  सरकारी

 विचार  कर  रही  शर  स्टाक  से  कितना  चावल  नीलाम  द्वारा  बेच

 दिया गया
 यदि हां  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या

 प्रगति हुई  है  ?
 प्रति

 मन  प्रीतम  तथा  न्यूनतम

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 कया  मलय  प्राप्त  eat

 जी  नहीं  ।  क्या  १९४५५

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।  भी  चावल  बिकने  की  तराशा  कौर

 सरकार कितने  चावल  का  भांडार

 रेलवे  स्कूल
 रखने  का  विचार  कर  रही  है

 ?

 २५३.  श्री  क्या  रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 लगभग  ८८  हज़ार  टन  ॥
 पुर्व  रेलवे  खण्ड  फे  रेलवे  प्रशासन

 फे  स्कूलों  में  राष्ट्रीय  तथा  प्रादेशिक  अ्रघिकतम २५  रुपये  १

 दोनों  पढ़ाई  जाती  न्यूनतम ५
 रुपये  १२  ॥

 यदि  नहीं
 तो  इसके

 क्या
 कारण  जी  हां  ।

 ?

 205
 ८

 लाख  टन  |
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 उप
 हैदराबाद में  संस्थायें  रि लिखित  उन

 २५५. श्री  पी०  राम स्वामी :  कया  RPA  alk

 कृषि  मंत्री  यह  बतान क  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए  पी०

 t  कि  त्र की :  ड  &
 (9).

 दस

 उनके  मंत्रालय के  प्रात
 कितनी  जा  रही  है  तथा  समय  पर  सभा  पर  रख

 गवेषणा  ह. ड  चिकित्सा  कालेज  दी  जायेगी  ।

 केन्द्र  प्रयोगात्मक फार्म  तथा

 दिलायें  हैदराबाद  में  स्थापित  तौर
 दादा पी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 २५७.  श्री  डी०  सो०  शर्मा  :  स्वास्थ्य

 क्या  निकट  भविष्य  में  सरकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 राज्य  में  नई  संस्थानों की  स्थापना  का

 (१)
 दिल्ली

 तथा  (२)
 नई

 विचार  कर  रही है  ?
 में  केन्द्रीय  सरकार  श्रंदादायी  स्वास्थ्य  सेवा

 खाद्य  और  कि  मंत्री  (att  ए  चि RY  पो  योजना के  way तक  किन

 कोई  नहीं  ।  स्थानों  में  डिस्पेन्सरियाँ  खोली  गई

 इन  डिस्पेन्सरियों में  इस  समय
 (@)  जी  हां  ।  हैदराबा  राज्य

 ro  कितने  कर्मचारी  उनके  आश्रितों  समेत
 कर्मचारियों  की  एक

 प  सबद्ध

 संस्था  प्रारम्भ  करने  का  एक  प्रस्ताव

 धीन  e  |  इनमें  प्रत्येक  में  कितने
 द

 तथा  WA  कर्मचारी

 आदिम  जातियों  का  पुनर्वास  प्रतिदिन  उनके  कितने  काम  के

 a
 २५६.  श्री  बोरे  दत्त  :  क्या  खार  और  श  शौर

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  थि  ्  प्रत्येक  डिस्पेन्सरी  में

 PEYS— UY  में  त्रिपुरा  राज्य  में  औसतन  कितने  रोगी  ard  हूँ
 ?

 अ्रादिम  जाति  किसानों  को  कमी  दे  कर
 ales

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र

 सित  किया गया
 का  एक विल

 से  अपेक्षित  जानकारी
 ए  ८

 से  कितनों को  विवरण  सभा
 पटल  पर  रखा

 हू
 ।

 me
 परिशिष्ट  ४,  feat  23]

 1  शौर
 थ
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 विषय  सची

 अंक  २५  जला  १९५५  स्तम्भ

 स्थगन

 उत्तर  प्रदेश में  बाढ़ें

 श्री  एन०  एम०  जोशी  तथा  श्री  परिणाम  राय  का  te

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  इन्

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  गये

 भारतीय  विमान  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  अधि  सदन

 केन्द्रीय  रेशम  बो  नियम

 नवम  सत्र  की  समाप्ति  पर  प्रख्याप्ति  अध्यादेश  ५

 -Y सरकार  द्वारा  आदि  पर  की  गई  कार्यवाही  के  शिव रण

 प्रथम  साधारण  निर्वाचन  का  खण्ड  २

 भारतीय  प्राय  कर  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  की  गई  कार्यवाही  की

 प्रगति  का  विवरण

 सोनपुर  ग्लास  any  सम्बन्धी  जांच  समिति  की  सिफारि  ray  पर

 वित्त  मंत्रालय  का  संकल्प  e

 समुद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  क  द. अन्तगत
 प्रति-सूचनायें

 ट

 ५
 केन्द्रीय  उत्पादन-शल्क  तथा  नमक  अधिनियम  क

 अधिसूचनायें  क

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  विवरण  शर  प्रतिवेदन  €-१०

 तारांकित  प्रश्न  के  उत्तर  की
 शुद्धि

 20

 की  स्थिति  १०-२०

 भ्रष्टाचार  निवारण  )  fdas  —acearfer  २०
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 तेतीश्षवां  afadar—etiaa  शक  PIV VQVOY

 वतन  आयोग  की  नीय  क्ति  के  बारे  में  संकल्प--्रस्वी कृत  PYVY—LARCE

 वैदेशिक  व्यापार  पर  राज्य  एकाधिकार  के  बारे  में  संकल्प--श्रसमाप्त  १  R619 2A

 अक

 तर्क

 १३  PARy!

 वाय

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिशत  रूप  में  विचार  करने  का

 असमाप्त  e  e  P2CE— RVR

 श्रनक्रमणिका  @—¢

 हड्डि



 Q—-—TaATTAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 ८  २ &C2

 १९५५  को  उपस्थित  किया  गया  सहमत

 ह्  ी
 लोक  सभा

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  ।

 सभा  काय  मंत्रणा  समिति
 ८  १९५५

 के  बाईसवें  प्रतिवेदन  जो  सभा  में  ५
 लाक

 PEUY  को  उपस्थित  किया  गया  सहमत

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  ह  पी

 महोदय  पीठासीन  प्रस्ताव  स्वीकृत  हु
 आ  |

 प्रश्नोत्तर

 भाग  १]
 नागरिकता  विधेयक---जारी

 १२  मध्याह्न  अध्यक्ष  महोदय :  अरब  सभा  नागरिकता

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र  विधेयक  के  बारे  में  पंडित  गोबिन्द  ह बेत्लभ |. अ

 रक्षित  तथा  सहायक  वायु  सेना  पन्त  के  प्रस्ताव  पर  और  संशोधन  पर  अग्रेतर

 ~  विचार  करेगी  ।  श्री  मोरे  अपना  भाषण  जारी
 अधिनियम  के  नियमों  में  संशोधन

 रखेंग े|
 रक्षा  उपमंत्री  :

 में  रक्षित  तथा  सहायक  वायु  सेना  अघिनियम  श्री  एस०  एस०  मोर  :  हमें

 सम्बन्धी  १९५३  में  कुछ  संशोधन करने  राष्ट्र  मंडल  का  नागरिक  बन  कर  क्या

 वाली  रक्षा  मंत्रालय  की  अधिसूचना  संख्या  fa
 पग
 च्  ष  लाभ  होगें  wt  इस  के  क्या  बेध

 एस०  अर ०  ओ०  दिनांक  १८  लेपन  होंगें  ।

 १६५४  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  पुनः

 रखना  चाहता  हुं  ।  महोदय  पीठासीन  हुए  ।]

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  पहले  लोक-सभा  द्वारा  पारित

 उस-२३६/५५|  विधियां  हम  पर
 लागू  होती

 पर  हमारा
 et  वाण नय

 संविधान  बनने  के  बाद  उनकीਂ  विद्या  क्या

 कायें  मंत्रणा  समिति  रह  जाती  हैं  ?  श्राप  भारत

 बाईसर्वा  प्रतिवेदन  उपबन्ध  शभ्रधिनियम  १९४९,  धारा  १

 संसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण  जिसमें  कहा  गया है  कि  जब  तक  सशक्त

 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कारी  आवश्यक  परिवर्तन  न  भारत  के

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  गण  राज्य  बनने  से  पूर्व  वहां  पर  प्रवृत्त  विधियां

 बाईसवें  प्रतिवेदन  से  जो  सभा  में  ५  भ्रग:त,  हां  पर  यथापूर्व  लागू  रहेंगी
 ।  इसके  अनुसार

 20;  LSD



 €  ८३  नागरी  ता  विधेयक  नागरिकता  विधायक  gow

 एस०  एस०

 ब्रिटिश  संसद  के  सभी  अधिनियम  wat  में  चाहता हूं  कि
 नागरिक  के

 रूप  में  हमारे

 लागू  होते  सौभाग्य  से  हम  ग्राम  स्वतंत्र  मौलिक  अधिकार  ही  sare  मौलिक

 शर  गणराज्य  पर  वेध  आलेपन यह  है  कि  उत्तरदायित्व  भीਂ  स्पष्ट  कर  दिये  जायें  ।

 सभी  ब्रिटिश  अधिनियम  पूर्वी  भारत  पर  स्विटजरलैंड  शादी  यूरोपीय  देशों  में  ऐसा  किया

 लाग  होते  हैं  ।  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  afafraar  गया हैं  ।  राष्ट्रमंडल  का  सद-य  या  वहां का

 में  भारतीय  भीਂ  लिये गये  हैं  ak  उन  को  नागरिक  बनने  से  ह  कया  गतंव्य  हो  जात

 भी  सम्राट के  प्रति  निष्ठावारनूं  होना  चाहिये  खंड  ११  कहता हैं  कि  प्रथम  अनुसूची के  राष्ट्

 उस  की  धारा  १  (3)  के  अनुसार  भारतीय  मंडलीय  देशों  का  कोई  नागरिक  राष्ट्रमंडल

 भी  ब्रिटिश  नागरिक  क्योंकि  राष्ट्रमंडल  का  नागरिक  हूं  ।  परन्तु  उस  के

 की  नागरिकता  का  ay  ब्रिटेन  at  नागरिकता  ar  fra  प्राणी  पृष्ट  नहीं  किये  गय ेहे
 ।  हमारी

 ह  ।  उसकी  अनुसूची  १  के  अनसार  ब्रिटिश  नागरी  विकृत  पर  ag  प्राथमिक

 सम्ना: के प्रति निष्ठा के  प्रति  निष्ठा  कीਂ  शपथ  भीਂ  लेनी  are  विचार  सानिध्य  पर  आघारित  होनी

 पड़ती  हूं  ।  क्या  यह  हमारी  अपनी  शपथ  के  चाहिये  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री ने  पंचशील का

 प्रति  mata  नहीं  ह  ?  हमारी  निष्ठा  नारा  खड़ा  कर  के  बहुत  से  शान्ति प्रिय  देशों

 पति  कौर  संविधान  के  प्रति हे  ।  परन्तु  को  एक  संघ  के  रूप में  एकत्र  किया  हमें

 ब्रिटेन  के  इस  प्रीमियम  के  ग्रनुसार  वहां  पंचशील  नागरिकता  जसीਂ  नागरिकता  को

 की  संपादक के  द्दों में में  उन  के  कूछ  अधिनियमों  जन्म  देना  चाहिये  ।  उक्त  घोष गा  करने  वाले

 के  प्रयोजन  से  भारत  गणराज्य  को  गणराज्य  प्रत्येक  देश  कीਂ  नागरिकता  का  पारंपरिक

 नहीं  तना  जायेंगी  ।  विनियम  होना  भारत  की  संभी  बाग
 श्री  गाडगिल  जेसे  तलाक

 देशों के  साथ  एक  चे  सामान्य  नागरिकता

 देकर  गई  पत्नी को  भी  अपनी  हीਂ  पत्नी

 कहा  जाये  ।
 हो  सकती  ह  पार  श्राधार पर  अन्य

 भी  इस  में  शामिल  हो  सकते  इस
 गी  र्स०  एस०  मोर  पर  पानी  की

 प्रतिक्रिया  क्या  होगीਂ
 ?  पत्ति के  लिए यह

 प्रकार  हम  एक  विश्व-संघ  के  आदर्श  तक  पहुंच

 सकते  हें  !  प्रत्येक  व्यक्ति अपने  जनम  क  राष्ट्र
 wit  ठीक  हो  परन्तु  यदि  वह  तलाक

 का  art  इस  विश्व  संघ  का  समान  रूप से
 ले  कर  दुबारा  विवाह  कर  लें  कौर  बच्चे  पदा

 नागरिक हो  सकता  है  ।
 कर  तो  पहले  पति  की  भावनाओें पर  नागरिकता से  वंचित  किये  जाने  के
 कया  प्रभाव

 बारे  में  खंड  १०  के  उप  खंड  (२)
 इस  विधेयक  का  खंड  १८,१९१४  से  १९४३

 ann  ब्र  तथा  विदेशियों  का
 शर  के  अनुसार  कुछ  साक्ष्य  उर्पा:थत

 करना  आवश्यक  बना  दिया  गया  यह  साक्ष्य
 रु  र  अधिनियमों  का  निरसन  करना  चाहता हैं  |

 भी  जिस  समिति  के  समक्ष  दिया  जायेगा
 पन्त  येसारे  अधिनियम  ब्रिटेन  के  ही  8G

 के  झधिनियय  द्वारा  निरसित  कर  दिए  गए
 उस  का  सभापति  भीਂ  कार्यपालक 1  का  ही

 एक  सद  होगा  ।  हमारी  सरकार  ब्रिटिश फिर  हमारे  द्वारा  उ  के  निरसन का  प्रश्न  हीਂ

 नहीं  इ  ।  क्या  वहां  निरसित sa  पर  भी  वे
 विधानों  श्रनकरण ष््ठ  करती  रहती

 है  साही  यक  चोरी  की  ही  भांति  यह  विधान हमारे  यहां  लागू  र  हे  या  हमने  श्र नियम

 नको  यहां  जारी  रखा  ।  में  चाहुंगा  की  चोरी  है  ।  अपनी  भरी  थितियों  के
 अनुसार

 कि  पन्त  जी  यह  वात  स्पष्ट कर  दें  हमें  जब  तक  माग-निर्देश  के  लिये  दे  ग  विशेष
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 के  विधानों  का  ग्राह्य  लेना  तो  कोई  बात  होने से  तुरन्त  नागरिकता-विधान न  बना  कर

 नहीं  परन्तु  हमें  यह  बात  स्पष्ट  स्वीकार
 कर  कछ  तथा  व्यवस्था की  जिस  में  कुछ

 लेनी  चाहिये  कि  हमने  हां  से  उधार  लिया  है
 ।

 न्नटियां  स्वाभाविक  थीं  ।  भारत  के  निवासियों

 यदि  हम  जांच  समिति  की  स्थापना  करें  तो  कौर  प्रमुख  राज्यों  में  जन्म  लेने  वाले  व्यक्तियों

 यह  न्यायिक  समिति  होनी  चाहिये
 ।

 वैसा
 न  को  भारत  का  नागरिक  माना  गया  ।  भारत  में

 करने  से  उच्च  न्यायालयों  wt  उच्चतम  पांच  वर्ष  से  रहने  वाले  व्यक्ति  था  जिन  के

 न्यायालय  को  जाने  वाले  मामले  कम  हो  जायेंगे  पिता में  से  कोई  भारतीय  उन  सब  को

 भारतीय  नागरिकता  दी  गयी  ।  फिर  पाकिस्तान शर  ये  लोग  बेकार  हो  जायेंगे  ।  इस  समिति  की

 सिफारिशें  सरकार  को  बाध्य  नहीं  करतीं  ।  से  रानें  वाले  या  वहां  जाने  के  बाद  फिर  यहां

 में  चाहता हं  कि  दुनिया  के  किसी  भी  प्रदेश  से  पंजीबद्ध होनें  वाले  व्यक्ति  थे  ।  उस  के बाद ही ही

 भरा  कर  इस  प्रकार  से  भारत  का  नागरिक  संविधान लागू  gat  ।  उस  मं  भी  भविष्य  के

 बनने  वाले  प्रत्येक  व्यक्ति  को  न्यायपालिका का  बारे में  कोई  उपबन्ध  नहीं  थे
 ।  संविधान  में

 संरक्षण दिया  जाये  नागरिकता का  उपबन्ध  कुछ

 ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनियम  की  धारा
 पदों  केही  बारे  में  श क  उस  में  भी  केवल

 बी
 २३  में  बच्चों  की  सता  के  लिये  धारा

 अर  बिधान  मंडल  सदस्य के  लिये
 २४  में  मरणोत्तर  होने  वाले  बच्चों  केਂ  लिये

 उपबन्ध  है  ।  हमारे  विधान  में  set  कोई  बात
 नागरिक  होना  था  ।  संसद  a  विधान

 मंडलों की  सदस्यता के  लिए  न  केवल  नागरिक

 नहीं  रखी  गई  यूरोपीय  विधानों में
 a  होना

 af  वाय  बल्कि  qe  नागरिकता
 अधिकारों  अर  उत्तरदायित्वों को  स्पष्ट

 कर  दिया गया  वैसा  ही  हमारे  यहां  भी
 जीत  भी  न  होनी  चाहिये  थी  ।  परन्तु  केन्द्रीय

 नियंत्रक महा  लेखा
 होना  चाहिये  ।

 महान्यायवादी  राज्यों  के  महाधिवक्ता ं

 श्री  गाडगिल  :  नागरिकता की  निश्चित
 के  लिये  भी  नागरिक  होना  श्रावस्ती  यह

 परिभाषा  wa  तक  नहीं  हो  पाई  इसी  से  यह
 स्पष्ट  नहीं  बताया  गया  है

 ।  इन  त्रुटियों पर
 विधान  सर्वत्र  बड़ा  जटिल  रहा  है  ।  हमें  सबंदलीय  कई  बार  सरकार  का  ध्यान  दिलाया गया  था  ।

 आधार  पर  agar  विधान  बनाना  चाहिये

 शौर  राष्ट्र  मंडल  के  भीतर  भ्रौर  बाहर  के  सभी  नागरिकता विधान  में  नीति  ate

 देशों
 के  भ्रनुभावो ंसे  लाभ  उठाना  चाहिय े।  तकनीक  दो  बातें  होती  हैं  ।  प्रशन  यह  है  कि

 नागरिकता  राज्य  के  प्रमुख के  प्रति  हम  भारत  राष्ट्र  मंडल  की  वध  नागरिकता

 स्थायी  निष्ठा  पर  आधारित होती  है
 मानें या  न  मानें  ?  दूसरे यह  कि  क्या  हम  भारत

 प्रत्येक  राज्य  के  नागरिकता-विधान में  उस  के  की  नागरिकता का  पंजीयन  या  देशीय करण

 द्वारा  asta  करना  सरल  बना  दें  था  उसे एक  शपथ  विहित  होती  है  ।

 १९४७  से  पहले  भारत  का  प्रथ  विधान  न  ।  हमें  अपनी arr  की

 था  att  हम  ब्रिटिश  विधान  से  शासित  होते  श्र  भावी  श्रमिक  स्थिति  का  ale  अपने

 थे  ।  विभाजन के  समय  हमारी  नागरिकता  राज्य  के  धर्म  निरपेक्ष स्वरूप  का  ध्यान

 के  mite  we  भ्रन्तर्राष्ट्रीय स्वरूप  में  रखना  चाहिये  ।
 देश  की  सुरक्षा  का

 श्री  मोरे  दवारा उल्लिखित उलझन  बनी  रही  1  भी  ध्यान रखना  होगा  ।  क्या  हम  प  इलमी

 संविधान  पारित  करते  समय  पर्याप्त  समय  न  श्र  पूर्वी  पाकिस्तान  के  प्रत्येक  नागरिक



 ८  अगस्त  १९५५  नागरिकता  विधेयक  कप
 easy  नागरिकता  विधेयक

 [att

 हो  बिना  किसी  बंधन  के  असानी  से  भारत  का
 सम्बन्ध  वह  एक  गम्भीर  समस्या  है  ।

 नागरिक
 बनने  देंगे  ?

 att  आशा  करता  हूं  किस  सम्बन्ध  में

 सरलता से  लोगों  को  नागरिक  नहीं
 बनाया

 कोई  व्यक्ति  इस  देश  का  नागरिक  बनने  जायेगा
 या  उनका  पंजीयन  नहीं  किया  जायेगा

 का  अधिकारी हो  गया  है  या  इस  की  ताकि  निकट  masa  में  या  भविष्यਂ  में  हमारी

 श्रमिक  व्यवस्था  डाँवाँडोल  न  हो  |
 ait  की  एक  न्यायिक  व्यवस्था  श्रपनायी

 जानी  चाहिये  ।  दीਂ  गयी  नागरिकता की  फिर  राष्ट्रमंडल  की  नागरिकता  का  प्रश्न

 जाता  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  देखता  हूं  कि  खंड भी
 कार्यपालिका

 के
 भ्रमणकारी  द्वारा

 नहीं  बल्कि  न्यायिक  निर्णय  द्वारा  ही  होनी  ११  और  खंड  १२  में  कुछ  भ्र संगति है  ।  इस  से

 चाहिये  ।  राष्ट्रमंडल के  देशों  में  यह  काय  वास्तव  में  जो  fear  जा  रहा  है  वह  यह  है

 प्रशासकीय  प्रक्रिया  द्वारा  ही  होता  है  कि  नागरिकता  ate  ना  गरिकता  केਂ  वास्तविक

 इस  को  कोई  कपिल  नहीं  होती
 |  स्तर  में  भेद  किया  ना  रहा  है  ।  स्वतन्त्रता

 के  पश्चात  कौर  इस  विधेयक  केਂ  प्रस्तुत  होने

 यदि  श्राप  बात  के
 इच्छुक  हैं

 कि  के  पुर्व  हमारी  स्थिति  यह  है
 कि

 हम  भ्रंग्रेजी

 art  राष्ट्र  राष्ट्रीय  होने  से  प्रजा  हैं  परन्तु  अंग्रेजी  नागरिक  नहीं  हैं

 qa  राज्य  तो  श्राप  को  बहुत
 क्योंकि  हम  भ्रंग्रेजी  नागरिक  नहीं  हैं  इसलिये

 सावधान  रहना  पड़ेगा  ।  शौर  इस  सम्बन्ध  में  नागरिक  बनने  से  जो  भार  व्यक्ति  पर  पड़ता

 तथा  नागरिकता  अ्रधिकारों  च्  न्यायिक  है  वह  हमारे ऊपर  नहीं  है
 ।  a

 वास्तव  में  बात

 प्रक्रिया  होने से
 वंचित

 करनें  के
 सम्बन्ध  में  यह  रह  जाती  है  कि  हम  खंड  ११  में  जो

 दे
 रहे

 कोई  बात  नहीं  होने  देनी  चाहिये  |  मेरा  ख्याल  हैं  और  जो  खंड  १२  में  सीमित  कर  रहे  हैं  उसे

 है  कि  बुद्धिमत्ता  इस  में  होगी  कि  प्रक्रिय  qed  दिया  जाये  या  खंड  ११  को  समूचे  रूप
 में

 प्रशासी  होनी  चाहिये
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  हटा  दिया  जाये  ।  जहां  तक  भिन्न  राष्ट्रों  दवारा

 पट  सुझाव  दे  सकता  हुं  कि  प्रथम  बार  या  प्रथम
 पारित  अधिनियमों  का  सम्बन्ध  उन  सारे

 स्थिति  में  जो  निश्चय  किया  जाये  उस  का  अ्रधिनियमों  में  एक  उत्तम  खंड  परन्तु

 केन्द्रीय  सरकार  के  गुह  कार्य  मंत्रालय  द्वारा  कुछ  अ्रधिनियमों  में  यह  खंड  नहीं
 भी

 है
 |

 इस  उत्तम  खंड  का  विषय  यह  है  कि  अन्य

 पुनर्विलोकन  किया  जाना  चाहिये
 ।  इस  के

 अ्रतिरिक्त  ora  हमें  अपनी  प्राथमिक  स्थिति  मित्र  राष्ट्रों  के  नागरिकों को  अन्य  देशवा  नों

 का भी  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  वास्तविकता  की अपेक्षा कुछ  भिन्न
 अ  र  उच्च  स्तर  प्रदान

 qe  है  हमारी  अध-व्यवस्था  आयोजित  है  किया  जाये  ''  ।  व्यापार  सुविधा
 आदि

 भर  इस  में  हम  नें  उपादन  जनसंख्या  में  के  मामलों  में  ।  हम  इन सुविधाघरों को  रखें

 बृद्धि का  लक्ष्य  निश्चित कर  रखा  है  तौर  था  न  भिन्न  मामला  है  ।  परन्तु  पाकिस्तान

 कौर  दक्षिण  अफ्रीका के  दो  ऐसे  उदाहरण  हैं देखत ेहैं  सारी  समस्या  का  संबंध  उन  बातों

 से  है  ।  वास्तविकता यह  है  कि  उन  लोगों  जिन्होंने  उत्तम  खंड  को  अपने  देश  के  नागरिकता

 के  हितों  जो  पहिले  से  ही  नागरिक  संबंधी  अधिनियम  में  सम्मिलित  नहीं  किया है

 प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।  यथार्थवादी  परन्तु  उन्हें  ग्न्य  देशों  के  नागरिक  की  परिभाषा

 होने  के  कारण
 में  यह  सुझाव  देता  हूं  कि

 जहां  दी  है  शौर  उस  में  मित्र  राष्ट्र  देशों  के  नागरिक

 तक  पाकिस्तान  से  जाने  वाले  लोगों  का  को  सम्मिलित नहीं  किया  हैं  जब
 fe  हम



 EGE  नागरिकता  विधेयक  ८  अगस्त  PEKR  नागरिकता  विधेयक  go

 पर  नागरिकता  संबंधी  afafrarr  बनाये  जा  ने नागरिकता  अधिनियम  बना  रहे  यह  उत्तम

 ।  में  चाहता हूं  कि  मेरा  राष्ट्र  सुरक्षितਂ

 राज्य  हो  :  इस  दृष्टि  से  हम  सरकार  के  विरुद्ध PEN  के  तत्स्थानी  उपबन्धों  का

 प्रध्ययन  करे  ।  इस  विधेयक  में  हम  ने  यह  किये  गये  कार्य  में  कौर  राष्ट्र  के  विरुद्ध  कियेਂ

 उल्लेख  नहीं  किया  है  कि  भारतीय  नागरिक  गयें  कार्य  में  भेद  रखेंगे  ।  मेरा  ख्याल  है  कि

 इस  उपबन्ध  का  होना  झ्रावश्यक है  ।  मेरा
 राष्ट्रमंडल  की  नागरिक  होंगे  और  यह

 प्रिया

 ही  है  ।  द्वि नागरिकता के  राजनैतिक
 परिणाम

 सुझाव  हूं  कि  प्रथम  बार
 जो  भी

 oer
 पारित

 '

 गम्भीर  कौर  स्वाभिमान के  जो  भारत
 किया  अन्तिम  स्थिति  में  उस  का

 जैसे  गणराज्य का  शभ्रवश्य  होना  लोकन  गृह  कार्य  मंत्रालय  में  किया  जाना

 भ्रपमानजनक होते  हैं  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक

 पर  ऐसी  नागरिकता की  जो  सुरक्षा
 मेरा  ख्याल  है  कि  विधेयक  प्राय  माने  गये

 स्तरों  sre  सिद्धान्तों  पर  आधारित  है
 ।

 नीति
 की  दृष्टि  से  पर्याप्त  हो  भारत  ७  वालों

 संबंधी  विशेष  wet  ये  हैं  कि  क्या  इस  सिद्धान्त
 को  सुविधायें  aif  बनाने at  दृष्टि से

 विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 को  पूर्णतया  स्वीकार  किया  जाये  कि
 जन्म

 स्थान से  नागरिकता  निर्धारित  होती  डा०  कृष्ण स्वामी  : में

 इस  बात  को  कहां  तक  स्वीकार  किया  जाये  कि  प्रारम्भ में  ही  दो  बातों पर  विचार  व्यक्त

 संतति  को  नागरिकता  प्राप्त  कौर  यदि  करना  चाहता  हुं  ।  भारतीय  नागरिक

 यह  माना  जाता  है  क्या  एक  पीढ़ी  से  किस को  माना  किसी  व्यतीत

 afr  के  लिये  कौर  कया  स्त्री  पुरुष  दोनों  को  नागरिकता कसे  प्राप्त  होगी  हम  ने  यह

 की  ध्रोर  atte  शादी  शर  विवाहित  सिद्धान्त  स्वीकार  कर  लिया  है
 कि

 भारत में

 स्त्रियों का  स्तर  कं  से  निर्धारित  किया  जायेगा ।  जन्म  लेनें  वाला  व्यक्ति  भारत का  नागरिक

 मेरा  सुझाव यह  है  कि  अन्य  देश  की  स्त्री  होगा  ।  दूसरे  प्रकार  से  वे  नागरिक  हें  जिन  का

 जिस ने  भारत  के  किसी  नागरिक से  विवाह  भारत में  न  हो  कर  अन्य देश  परन्तु  हमारे

 किया  नागरिकता देने  से  पहले  कुछ  देश  के  नागरिकों  से  होता  उन्हें  वंशज  होने  के

 काल  का  उपबन्ध  होना  चाहिये ।  एक  बात  नाते  नागरिकता  दी  जाती  है  ।  विधेयक  में  पुरुषों

 नागरिकता  छीनने  के  बारे  में  है  में  उल्लेख  के  वंशज के  अंग्रेजी  सिद्धान्त को  अपनाया  गया

 है  कि  जो  नागरिक  की  सरकार  के  प्रति  परन्तु  दुसरी  जन्म  से  भर  वंशज  होने

 वफादार  नहीं  उस  की  नागरिकता  छीन  से  मिलनें  वाली  नागरिकता  को  एक  ही  श्रेणी

 ली
 जायेगी  ।

 हो  सकता  है  कि  कुछ  साहसी  कार्य  में  रखा  गया  है  ।  इस  स्थिति  में  मेरी  समझ  में

 करने  वाले  लोग  हों  ।  उन  के  अन्तर्राष्ट्रीय  नहीं  प्राता  कि  वंशज  होने  से  वाली
 संबधों के  कारण  सम्भव है  कि  नाना  प्रकार  के  नागरिकता  के  मामले  हम  पुरुष  के  वंशज  था

 कार्य  भ्र  फिर  भी  वे  यह  कह  सकते  स्त्री  के  वंशज  के  बीच  भेद  क्यों  करें  ।  अब  में

 हूं  कि  हम  ने  राष्ट्र  के  विरुद्ध  कुछ  नहीं  किया  व्यक्तियों  द्वारा  नागरिकता प्राप्त  करने  के

 केवल  सरकार के  विरुद्ध  कुछ  काय॑  किया  प्रदान पर  प्रात  हूं
 ।  माननीय  गृह का यं  मंत्री  ने

 है  ।  राजनीतिक शास्त्र  के  विचार  से  यह  भेद  पंजीकरण  शौर  नागरिकीकरण अंगों  का

 महत्वपूर्ण  हो  सकता  है  परन्तु  जहां  a  का  उल्लेख  किया  था
 ।

 जो  लोग  पंजीकरण करा

 प्रशासन  झर  सुरक्षा का  संबंध  मेरा  ख्याल  सकते हैं  वे  या  तो  भारतीय
 उद्गम  वाले  हों

 है  कि  यह
 उस

 आधार  से  संधा  भिन्न  है  जिस  यो  राष्ट्रमंडल  के
 नागरिक हों  या  विवाहित



 GRR  नागरिकता  विधेयक  ८  अगस्त  १९५५  नागा  aT  वि  यक  GER

 कृष्ण स्वामी ]

 स्त्रियां  हों
 ।

 परन्तु  में  यह  कहूंगा  कि  इस  विधेयक
 समझा  जायेंगी  ।  यह  विधेयक  मार्च  में  पारित

 में  पंजीयन  जो  सिद्धान्त  अ्रपनाया गया  है  होगा  ait  इसे  अप्रैल  में  राष्ट्रपति की  अनुमति

 वह  बहुत  अच्छा  है  ।  उस  के  दो  कारण  प्राप्त  होगी  उस  के  बाद  शरणार्थियों  का  पंजीयन

 एक  तो  यह  कि  हम  उस  देश  के  नागरिक  को  करने के  लिये  कार्यवाही की  जायेगी  जिस  म

 भारतीय  नागरिकता  देंगे  जो  भारतीयों को  समय  लगेगा  ।  इस  का  यह  परिणाम  भी  हो

 नागरिकता  देने
 को  तैयार  हो  ्र  टूर  यह  सकता  है  कि  आगामी  सामान्य  निर्वाचन  में

 कि  राष्ट्रमंडल  के  नागरिकों  को  नागरिकता  देने  मतदान होने  के  विहित  तिथि  को

 का  प्रश्न  सरकार  के  स्वविवेक  पर  छोड़  दिया  यें  लोग  नागरिक  न  हों  ।  उस  प्रश्न  पर  कौर

 गया  है  ।  लगभग  प्रत्येक  देश  में  नागरिकता  भ्रमणी  तरह  विचार  करने  आवश्यकता

 देना  राज्य  की  विधायी क्षमता  में  प्राता  है  ।  है  ।  मुझे  wan  है  कि  संयुक्त  समिति  इस  पर

 कुछ  देशों  में  नागरिकता  छत  जाने  पर  न्यायालय  पुरी  तरह  विचार  करेगी  क्योंकि  यह  बड़ा

 का  दरवाजा  खटिया  जाता  है  कहा  जाता  महत्वपूर्ण  मामला  है  ।  परन्तु  मेरी  आपत्ति

 हैकि यह  न्याय के  क्षेत्राधिकार की  बात  है  इस  से  भी  प्रतीक  मूलभूत  है  कौर  वह  यह  है
 कि

 अमरीका में  कुछ  ऐसे  मामलों में  ऐसा  किया  भारतीय  उद्भव  के  नागरिकों  को  उसो  श्रेणी  में

 गया है  ।  नहों  रखना  चाहिये  जिस  में  कि  राष्ट्रमंडल  केਂ

 नागरिक  हों  ।  नागरिकता  छोड़ने  के  उपबन्ध

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  इस  विधेयक  का  केवल  उन्हों  लोगों  पर  लाभू  होंग  जिनका

 प्रारूप  तैयार  करने  वा  नों  ने  ब्रिटेन  के  नागरिक

 अ्रधिनियम  की  नकल  कर  ली  है  परन्तु  वे
 पंजीयन  श्मा  है  चाहे  वे  भारतीय  उद्धव के

 राष्ट्रमंडल  के  नागरिक  हों  या  विवाहित  स्त्रियां

 दोनों  देशों  की  स्थिति  के  भ्रातृ  को  भूल  गये  उन्हें  उन  लोगों  के  बराबर  हों  समझा

 है  ।  गतिकता  के  अजन  के  सम्बन्ध  में  भारती य  wa  जो  कि  जन्म  से  ही  भारतीय  हैं  |

 उद्भव के  व्यक्तियों  तथा  राष्ट्र मंडल  के

 नागरिकों को  एक  जैसा  नहीं  समझना  चाहियें  पंडित  ठाकर  दास

 तो  उस  का  फिर  से  पंजीयन  क्यों  हो  ? था  ot  व्यक्ति  संविधान  के  अनुच्छेद ६

 wits  के  अधीन  भारत  के  नागरिक  बन  गये

 उन  को  भी  राष्ट्रमंडल  के  नागरिकों  केਂ
 डा०  कृष्ण स्वा मी  :  इसलिये  कि  श्राप  किबो

 समान  समझा  जायेंगी  ।  इस  का  विधिगत  अन्य  राज्य  भारतीय  उज् धव के के  लोगों को

 बिना  पंजीयन  क  भार तो यप  नागरिकता  नहीं  दे
 परिणाम क्या  होगा  ?

 सकते  |  मरा  सुझाव यह  है  कि  ऐसे  लोगों  को

 पूर्वी  पाकिस्तान से  लोग  रहे  हैं  ।  wan  श्रेणी  में  रखा  जाय  जैसा  कि  संविधान  के

 लेक्रा  के  लोगों  की  समस्या  भी  हमारे  सामने  है  अनुच्छेद  ६  या  ८
 में  किया  गया  है  ale  उन  के

 जो  राज्य  शिव  हो  गये  ह  ये  लोग  चाहे  वास्तव  लिये  पंजीयन  आवश्यक  हो  परन्तु  उन्हें

 रिकता  छीने  जाने  से  सम्बद्ध  खण्ड  से  विमुक्ति में  नागरिक  समझे  जायें  परन्तु  जो  १९४२

 बाद  भारत ast  ate  जिन्हों ने  संविधान  दे  दी  जाय  ।  प्रारूप  तैयार  करते  वालों  ने

 के  अनुच्छेद ६  के  अधीन  अपना  पंजीयन  नहीं  बिना  सोचे  समझे  नकल  कर  के  हमारे  लिये

 कराया  उन्हें  इस  नये  उपबन्ध  के  mite  यह  कठिनाई  उत्पन्न  कर  दी  है  ।  संयुक्त  समिति

 अपना  पंजीयन  कराना  पड़ेगा  कौर  उस  के  को  इस  प्रश्न  पर  विचार  करता  चाहिए  कि

 बाद
 भी

 उन्हें  पंजीयन  की  तिथि  से  ही  नागरिक  क्या  हम  भारतोय उद्धव  के  राज्य हीन  लोगों को
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 राष्ट्रमंडल  के  नागरिकों  की  श्रेणी  में  रख  कर  खण्ड  में  उपयुक्त  रूपभेद करने  के  प्रदान
 पर

 अच्छा  कर  रहे  हे  ।  उन  पर  हम  नागरिकता  विचार
 करे  जिस  से

 कि  का  दोष  दुर
 नदी
 च्  ने  जाने  सम्बन्धी  उपबन्ध  को  क्यों  हो  सक े।

 लागू  करें  जो  कि  राष्ट्रमंडल  के  नागरिकों  पर
 नागरिकता  की  सर्माप्ति  सम्बन्धी  खण्ड  भी

 लागू हूँ
 नकल  किया  गया  मालूम  होता  है  ।  इस  के

 खण्ड  ७  इयथेंक है है  ।  इस  में  कहा  है  कि  बीच  में  जो  जोड़ा  गया  है  उस  से  यह  शअत्तथक

 किसी  राज्य  क्षेत्र  के  भारत  बनने  पर  बन  गयी  हैं  ।  इस  में  कहा  गया  है  कि  feat

 केन्द्रीय  सरकार  सरकारी  गजट  में  श्रघिसूचना
 माता  यां  faa  द्वारा  भारत  को  नागरिकता

 द्वारा  यह  बता  सकती  है  कि  कौन  कौन  से  व्यक्ति  छोड़  दिये  जाने  पर  उन  के  भ्र वयस्क बच्चे  भी

 भारत  के  नागा  रक  होंगे  और  वे  व्यक्ति  में  नागरिक  नहीं  रहेंगे  ।  इस  की  क्या  जरूरत

 उल्लिखित  तिथि  से  भारत  के  नागरिक  बन  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  खण्ड
 का

 उप-खण्ड

 कीजिए  ।  इस  से  ऐसा  लगता  है  कि  इस  का  प्रयोग  (२)  बिल्कुल  हटा  दिया  जाय  |

 भविष्य  में  होगा  तो  फिर  चन्द्र नगर का  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी

 क्या  बनेगा  जो  विधि  भारत  का
 दौर  उप-खण्ड  (२)  के  परन्तुक  का  क्या हो  ?

 पाण्डेचेरी  का  कया  बनेंगा  जो  इस  विधेयक  डा०  कृष्ण स्वामी :  उस  में  कुछ  नहीं
 के  विधान  बनने  तक  भा  रत  का  ग्रेग  बन  >

 ध  |

 सम्भव  है  कि  इन  दोनों  स्थानों  के  नागरिकों  को

 भारत  के  नागरिक बनने  का  अवसर न  मिले  ।  उपाध्यक्ष  अवयस्क  वयस्क

 इस  खंड  का  यह  रूप  शायद  इस  कारण  होने  पर  नागरिक के  रूप  में  अपना  पंजीयन

 करा  सकता  है  ।
 है  कि  प्रारूप  बनाने  वालों  ने  ब्रिटेन  के  अघिनियम

 की  नकल  उतार  ली  है  ।  परन्तु  इस  दोष  को  डा०  कृष्ण स्वामी  :  वयस्क

 मामूली  से  रूपभेद  से  ठोक  fam  जा  सकता
 ही  नागरिक  नहीं  रहेगा  ।  यह  प्रलग  बात  है  feo

 है
 ।

 बाद  में  उसका  पंजीयन  हो  सकता  है  ।  हुश्न

 यह  है  कि  प्रारूप  तैयार  करने  वालों  ने  ब्रिटिश
 खण्ड ७  से  ऐसा  लगता  है  कि

 विधि  का  नागरिकता  फिर  से  प्रप्त  करने
 पालिका  जो  सकती है

 नागरिकता  देना  विधान  मंडल  का  कार्य
 सम्बन्धी  परन्तुक  नागरिकता  छोड़ने  सम्बन्धी

 है
 ।

 हम  चाहे  कार्यपालिका को  कुछ
 खण्ड  में  जोड़  दिया  है  ।  ऐसा  क्यों  न  हो  कि

 वयस्क  होने  पर  वह  चाहे  at  नागरिकता दाक्तियां
 दे  परन्तु  खंड

 ७  के  अनुसार

 नागरिकता  देने  स्वविवेक  सरकार  पर  छोड़ दे  !

 है  ।  मान  लीजिये  कि  केन्द्रीय  सरकार  एक  वर्ग
 एक  बड़ा  विवादग्रस्त परन्तु  महत्वपूर्ण

 के  लोगों  को
 नागरिकता

 देती  है  परन्तु एक  अन्य

 वर्ग को  नहीं  ।  तो  कोई  भी  उच्चतम  न्यायालय
 get है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  गाडगिल  ने

 अपने  भाषण  में  खण्ड  १०  की  चर्चा
 की

 है  ।
 में जा  कर  संविधान के  aa  १४  के  ग्रीन

 जो
 नागरिकों

 श्र  विदेशियों  दोनों पर  उपाध्यक्ष महोदय  :  यदि  भ्र वयस्क  की
 समान  रूप  से  लागू  होता  यह  कह  सकता है  नागरिकता  समाप्त न  हो  उस  का पिता
 कि  दोनों  को  बराबर  संरक्षण  नहीं  मिला है  ।  किसी  wer  देश  में  जा  कर  वहां  का  नागरिक
 मेरा  सुझाव हे  कि  संयुक्त  समिति इस  बन  जाय  तब  व्या  होगा ?
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 डा०  कृष्ण स्वामी :  मां  का  क्या
 बनेगा

 ?  फिर  तो  इस  बात  का  भी  कारण

 है  कि  हम  स्पष्ट  रूप  से  उन  परिस्थितियों का
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मां  तो  स्वाधीन  है  ।

 उल्लेख कर  दें  जिन  में  कि  कार्यपालिका
 वह  भ्र पने  नाम  का  पंजीयन  करा  सकती  है  |

 विवाहित  स्त्रियों  के  सम्बन्ध  में  अपवाद  किया  किसी  व्यक्ति  की  नागरिकता  छीन  सकती  है  ।.

 विधेयक  में  सरकारਂ  कहां  गया  है  |
 गया  है  ।  केवल  इस  कारण  से  उस  की  नागरिकता

 dared  नहीं  होगीਂ  कि  उस  का  पति  किसी  अरन्य  इस  का  मतलब  कुछ  भी  हो  सकता

 कोई  भी  व्यक्ति  जिसे  प्राधिकारीਂ
 देश  का  नागरिक बन  गया  है  ।  यदि  मां  are

 बाप  किसी  अन्य  देश  के  नागरिक  जा  बनें  कहा  गया  है
 ।

 इसलिये  इस  शक्ति  के  दुरुपयोग

 तो  उन  का  बच्चा  भारत  का  नागरिक होने  के
 की  सम्भावना है  ।  भ्रच्छोा  यह  होगा  कि  गृह

 माते  उस  देश  में  विदेशीਂ  गिना  जायेगा  ।  मंत्री  नागरिकता  छीने  जाने  के  प्रत्येक  मामले

 स्वयं  उसे  समिति
 श्री  एस०  एस०  मोरे  श्राप  विपरीत

 के  सामने  रखें  ate  यदि  श्रावक हो  तो
 दृष्टिकोण से  ag  कह  रहे  हैं

 ।
 को  बतायें  कि  नागरिकता  क्यों  छीनी

 डा०  कष्णस्वामी |  :  इस  उपबन्ध की  गई  है
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  सूद  उचित

 अ्रजीब बात  यही  है  कि  मां  या  बाप  द्वारा  समझेगी  तो  ऐसी  कार्यवाही  का  अनुमोदन

 नागरिकता  छोड़  दिये  जाने  पर  वयस्क  करेगी  |

 बच्चा भी  नागरिक  नहीं  ।  मान  लीजिये

 कि  मां  भारत  की  ही  सार्थक  रहती  तो  खण्ड  १३  में  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 क्या  बच्चा  उस  देश  का  नागरिक  बनेगा  जिस
 किसी  एसे  व्यक्ति  जिस  के  होने

 यदि  के  सम्बन्ध में  सन्देह  नागरिक  होने  का देश का  नागरिक उस  का  पिता  है
 ?

 मां  झर  बाप  दोनों  भारत  की  नागरिकता  प्रमाणपत्र  दे  सकती  है  ।  इस  खण्ड  को  भाषा

 छोड़ दें  तब  तो  यह  कहने  का  कुछ  मतलब  है  बड़ी  स्पष्ट  है  :  तो  किसी  भी

 भो  कि  बच्चा  भो  वहां  का  नागरिक  हो  जहां
 नागरिक  बारे  म  हो  सकता  है  चाहे  वह  जन्म

 के  नागरिक  उस  के  मां  बाप  हैं  ।  १९२६ के  से  नागरिक हो  या  किसी  अन्य  श्रेणी  में

 हो  ।  सन्देह  तथ्यों  केਂ  बारे  में  हो  सकता देशीय करण  अधिनियम  में  ऐसी  स्थिति  के

 लिये  उपबन्ध है  ।  वही  उपबन्ध इस  विधेयक  है  या  कानूनी  स्थिति  के  बारे  में  हो  सकता  है
 ।

 में  थी  किया  जा  सकता  ।  में  नहीं  चाहता  कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  पर

 मंत्रणा  लिये  बिना  इस  का  निर्णय  करे  |

 खण्ड  १०  को  लीजिये  |  मेरे  माननीय

 मित्र  श्री  गाडगील  ने  इस  खण्ड  के
 इसलिये  में  सुझाव  देता  हूं  कि  यह  सभा  कौर

 संयुक्त  समिति  इस  बात  पर  विचार  करे  कि
 द्वारा  स्थापित  सरकार के  प्रति  विद्वेश

 की  भावना  वाले  शोर  संकेत  किया है  |
 क्या  ag  ठीक  नहीं  कि  संविधान  के  अ्रनुच्छेद

 १४३  के  अधीन  इस  सम्बन्ध  में  उच्चतम
 मेरा  विचार  है  कि  सरकार  के  प्रति  विद्वेश  की

 न्यायालय  की  राय  ली  जाय  कि  प्रमाण  पत्र
 भावना  को  किसी  को  नागरिकता  से  वंचित

 करने का  अवार  नहीं  बनाया जा  सकता
 दिया  जाय  या  नहीं  |

 यदि  इसे  हटा  दिया  जाये  तो  निष्ठा  को  हीं  हम  नें  दोहरी  नागरिकता को  बहुत  कम
 आधार  बनाया  जा  सकता है  ।  किसी  कीं  हृद  तक  माना  है  ।  इस  से  हमारे  प्राधिकार  या

 नागरिकता  छीने  जाने  के  सम्बन्ध  में  न्याय।/लयों  स्वायत्तता  पर  कुप्रभाव  नहीं  पड़ेगा  तौर

 को  हस्तक्षेप  करने  का  झ्र धि कार  नहीं  दिया  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  हम  ने  इस  विधेयक
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 द्वारा  राष्ट्रमण्डल के  नागरिकों  को  भारत  की  इस  का  wa  है  कि  हम  नागरिकता

 नागरिकता  प्राप्त  करने  की  सुविधा  देकर
 जारी

 रखने  सम्बन्धी विधि  को  भी  बदल  सकते

 अच्छा  ही  किया  है  ।  यदि  हम  भारतीय  उद्धव
 हूँ ।

 के  लोगों
 जो

 राज्यहीन  हो  गये  राष्ट्रमंडल
 सिपर

 के  अनुच्छेद  ११  में  कहा  गया

 के  नागरिकों से  भिन्न  श्रेणी  में  रखें  दौर  उन  पर

 नागरिकता  छीने  जाने  सम्बन्धी  खण्ड  लागू  हर  भाग  के  पूर्ववर्ती  उपबन्धों  में

 न  करें  तो  इन  प्रभागों  से  न्याय  हो  सकेगा  |  की  कोई  बात  नागरिकता  के

 mia  कौर  समाप्ति के  तथा पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  नागरिकता
 नागरिकता  सम्बद्ध अन्य

 की  समस्या  सदा  बड़ी  समस्या  रही  है  ।

 नागरिकता  की  धारणा  का  विकास  कई
 सब  विषयों के  बारे में  उपबन्ध

 बनाने  की  संसद  की  शक्ति  का
 नदियों  में  हुमा  पहले  केवल  वही  किसी  देश  के

 नागरिक  माने  जाते  थे  जो  वहां  जन्मे  हों  ॥  अल्पीकरण  नहीं  करेगा  क

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  हम  जैसे परन्तु  कल  पंजीयन  नये  क्षेत्र के

 देश में  सम्मिलित द्वारा  भी  नागरिक  बन  ०५  इस  मामले  को  निबटा  सकते  हैं  ।  इस

 जाते हैं  ।  कानून  की  दृष्टि  में  नागरिकों  की  उन  कानूनी  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में

 ये  देखना  चाहता  हं  फि  इस  नागरिकता
 विभिन्न  श्रेणियों  में  कोई  भेद  नहीं  है  ।  नागरिक

 तो  नागरिक  इस  को  नागरिकता के  सारे  यक  में  जो  उपबन्ध  हैं  वे  होने  चाहियें  या  नही ं।

 अधिकार  मिलेंगे  ही  ।  में  श्री  गाडगील  की  इस  बात  से  सहमत हूं  कि

 ऐसे  मामले  में  प्रत्येक  राज्य  जसा  चाहे  कर  सकता
 जब  हमें  स्वतन्त्रता  मिली तो  नागरिकता

 है  ।

 के  सम्बन्ध में  हमारे  विचार  बहुत  अस्पष्ट

 मे  ।  सब  से  पहले  संविधान में
 नागरिकता

 की  में  जानता  हूं  कि  इस  के  झ्र धि कतर  खण्ड  8e¥5
 परिभाषा की  गयी  ।  उस  समय  के  लिये

 के  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनियम  की  नकल हैं
 इस  प्रश्न  का  निर्णय  किया  गया  परन्तु  यह

 इस  में  कोई  बुरी  बात  नहीं
 ।

 हम  ने  बहुत से
 उपबन्ध  नहीं  किया  गया  कि  भावी  संसदों  को

 इस  सम्बन्ध  में  संशोधन  करने  का  Alaa
 कानून  ब्रिटेन से  लिये  हैं  ।  सच  तो  यह  है  कि

 हमारी  स्थिति  ate  आर्थिक  ढांचा  ब्रिटेन  के

 नहीं है  ।  यह  भ्रावस्यक  नहीं  है  कि  संविधान  के
 कानूनों  के  जारी  रहने  पर  इतना  निर्भर  है  कि

 अ्रनुच्छेद  इसे  में  जो  कुछ  कहा  गया  है  उसे

 बदलने  के  लिये  संविधान  में  ही  संशोधन  किया
 हम  शहरीकरण  उन  से  भिन्न  कानून  नहीं

 बना  सकते  |

 जाय
 ।  भ्रनुच्छेद १०  में  कहा  गया  है

 उदाहरण के  लिये  कुछ  उपबन्धों को  तो

 | ह विक. प्रत्यक  व्यक्ति  जो  इस  भाग के  हम  ने  ज्यों  का  त्यों  ले  में  तो  कहूंगा  कि

 पूर्ववर्ती  उपबन्धों में  से  किसी  संविधान  बनाते  समय  हम  ने  जिन  उपबन्धों

 ल
 ने  अधीन  भारत  का  नागरिक  को  नहीं  लिया  था  उन्हें  लेना  चाहिये  ।

 2  समझा  जाता  ऐसी
 ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनियम  के  उन  उपबन्धों

 विधि
 के  उपबन्धों के  अधीन  जो  हमारे  देश  के  लिये  उपयुक्त  नहीं

 रहते  द्वारा  हमें  नहीं  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 निमित
 की

 जाये
 भारत  का  जहां  तक  नागरिकता प्राप्त  करने  का

 जैसा  नागरिकर  बना  रहेगा  ।”  सम्बन्ध  भारतीय  विधि  में  जन्म  को
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 ठाकुर  दास

 ~

 प्रमुख  स्थान  दिया  गया  है  किन्तु  मेरी  समझ  खण्ड  &  की  व्यवस्था  a  हमन

 से  केवल  जन्म  नागरिकता  के  afr  उस
 के

 जनकों
 या  महाजन कों में  से  किसी  का

 देने  के  लिये  पर्याप्त  नहीं
 ।

 मान  लीजिये
 कि

 कोई
 नम  होने  की  जो  व्यवस्था  को

 विदेशी  पति-पत्नी  कुछ  समय  के  लिये  भारत  में
 यह  बड़ी  गलत  चीज  है

 ।
 हमें  इसे  पिता

 तक  ही

 भराते  हैं  यहीं  पत्नी  बच्चे  को  जन्म  देती  है  सीमित  रखना  चाहिये
 माता  या  महाजनकों

 तो  क्या  वह  बच्चा  भारत  का  को  सम्मिलित
 नहीं  करना  चाहिये था  ।

 अन्य

 जायेगा  ?  नागरिक  तो  उसे  समझा  जाना  चाहिये
 ों  में  भी  ब्रिटिश  नागरिकता  अधिनियम

 जिस  के  माता  पिता  भारतीय  हों  प्रिया  वे
 भारत

 की  नकल  हम  ने  की  तो  है  किन्तु
 पूर्णरूपेण

 में
 पल  कर  यहीं  सम्पूर्ण  जीवन  व्यतीत  करने  के  नहीं  और  कुछ

 उपबन्धों
 की  नकल  कर  के  हम  ने

 गलती  भी  को  है
 ।

 उस  में  पंजीयन  केवल

 कुछ  कहना  व्यथ  होगा  क्योंकि  उन्हीं  व्यक्तियों  के  लिये  रखा  गया  है  जो  राष्ट्र

 राष्ट्रीयता  अधिनियम  हमारे  मण्डलीय  देशों  के  रहने  वाले  हैं
 ।  उस

 में  जितने
 संविधान के  ग्रन्तगंत  भी  हम  नें  यह

 बात  भी  उपबन्ध  हैं  उन  सब  का  श्रन्तनिहित

 ली  है  कि  यदि  किसी
 इंग्लैण्ड

 में
 पंजीबद्ध

 जहाज
 यही  है  कि  वह  व्यक्ति  किसी  स्थान  विशेष

 में
 रहने

 वाला  हो  कौर  उक्त  स्थान  का  साधारण

 वह
 इंग्लैण्ड

 में  पदा

 तगा
 |  निवासी  हो  ।  निवास की  परिभाषा

 यद्यपि
 यह  तके  मुझे  कुछ  जंचता  नहीं

 में
 इस

 हमारे  विधान  मंडल  द्वारा  पारित  लोक

 निधित्व  श्रधिनयम  की  धारा  २०  (७)  में
 अवस्था  पर

 इस
 पर  नहीं

 ।  हम

 ने  संविधान  के  अनुच्छेद
 ५

 के  अनुसार
 न

 की  गई  इस  का  तात्पर्य  यह  है  कि  वह

 भारत  में
 पदा

 हुए
 व्यक्ति

 को  ही  रन
 जिस  भविष्य  में  इसी  देश  में  रहने  का  इरादा

 रखता

 हो  ।
 देशीय करण  के  मामले  में  भी  श्राप  देखेंगे के

 माता-पिता
 का  जन्म  भारत  में  हुमा  था

 उसे  भी  नागरिक मान  लिया  है  कौर  भ्रनुच्छेद  कि  उस  में  भूल  निवास  के  सम्बन्ध  में  कोई  दात
 ६  में  तो  हम  ने  उसे  तक  नागरिकता  Fafa  नहीं

 है
 ।

 परन्तु
 पांच  ae

 से  यदि  वह  रहता

 देने  का  उपबन्ध  किया  है  जिस  के  महाजनकों
 तो  काफी  होगा  ।  यह  भी  कि  वह  if  a

 में  से  कोई  भारत  में  पैदा  हुए  थे
 ।

 मेरे  विचार
 भो

 भारत  में  रहेगा  किन्तु
 ब  पक्का  राष्ट्र जन

 कच्चा  राष्ट्र  कौर  प्रथम  ara  द्वितीय
 से  यह  उपबन्ध  ठीक  नहीं  है

 ।
 इस  सम्बन्ध  में

 ब्रिटिश  नागरिकता  अधिनियम  में  अन्तर  रखा
 कोटि के  राष्ट्र जन  शादी  का  अंतर  मेरी

 गया  है
 ।

 उस  में  कहा  गया  है  कि  यदि  पिता  को  समझ  में  नहीं  भ्राता
 |

 जन्म  के  कारण  नागरिकता  नहीं
 मिली

 भी  तो  ara  शरणार्थियों  की  स्थिति  को  लीजिए  |

 केवल  उस  के  वंशज  होने  से
 नागरिकता  के  देवा  के  विभाजन  के  परिणामस्वरूप  लगभग

 कार  उसे  नहीं  दिये  जा
 सकते  ।

 इस  के  ५०
 लाख  व्यक्ति  यहां  आये

 कौर  लगभग

 कुछ  अन्य  प्रतिबन्ध भी  हैं  ।  इस  चीज  को

 दानें  हीं  से  यर

 पश्चिमी

 dor  की  मारी
 हम  ने  अपनी  नवीन  विधि  में  श्रपना  कर  gata  के  सदस्यों  को  पूर्वी  पंजाब  की

 किसा  व्यक्ति  के  पिता का  जन्म  यहीं
 विधान  सभा  के  सदस्य  बना  लिये  गये  शर

 तब  तो  उसे
 नागरिकता  के  अधिकार

 मिलने  चाहिय  अन्यथा  पंजीयन  शादी  की  शर्त  आगामी कई  वर्षो  तक  पश्चिमी  पंजाब  से  आये

 रखी गयी  है
 लोगों

 को
 ही  नियुक्त  किया  जाय

 |
 यह  भी  कहा
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 गया  था  fe  सारे  शरणार्थियों  को  arte  दे  हो  दिया  प्रौढ़  वहां से  हिन् दुमों  को  निकाल

 पत्र  चाहिये  शपथ  पत्र  लगाना  चाहिय े।  दिया

 अब  म  ने  कार्यो-संचालन  समिति  से  निवेदन  किया
 सब  के  प्रति  हमें  सहानुभूति है  किन्तु तो  वह  स्त  में  यह  मान  गई  क्रि

 जोलोग  १९४८ में  भराये थे  उन्हें  ग्रा वेदन  नहीं
 हमारी  भावनायें  पूर्वी  बंगाल  श्र  पंजाब से

 दारर्णा्थियों के  रूप  में  प्राण  हुए  लोगों  शौर  उन करना  होगा  ।  में  विनम्प्रतापूवंक  निवेदन
 लोगों के  प्रति  हमारे  देश  के  नहीं कहूंगा  कि  क्या  तीस  लाख  बंगालियों  के  लिये

 अलग  प्रति  हैं  ।  इन  दोनों  को  समान  स्तर  पर
 शपथपत्र  देना  सम्भव  होगा  कौर  कया  वे  इतना

 रखना  बड़ा  गलत  सिद्धान्त  है  ।  वे  भारत  छोड़
 पैसा  व्यय  कर  सकेंगे  |  wea  में  wad.

 संचालन  समिति  इस  बात  से  सहमत  हो  गई  कि
 कर  कहीं  भी  नहीं  जायेंगे  ।  वे  भारत के  नागरिक

 बन  कर  रहेंगे  प्रौढ़  यहीं  मरें  बनेंगे  |
 घन  लोगों  से  एप  कहता  असम्भव  होगा  |

 इस  कारण उस  ने  कह  दिया जो  लोग  १९
 में

 उन
 से  निष्ठा  की  शपथ  लेने  के  लिये

 2805.0  से  पहले  न्र  गये  उन्हे  ५ अ्राव दन
 नहीं  कहता  वह  तो  उन  की  रग  रग  में  भरो

 पत्र  देने  की  श्रावस्यकता नहीं  है  ।  हुई है
 |  सरकार  उन  की

 हर प्रकार से  सहायता

 कर  रही.है  इस  कारण  इस  विषय  में  हम  में

 सरकार  में  कोई  मतभेद  नहीं  है  तब  फिर
 इस  के  पश्चात्  पंजाब  से  कौर  शरणार्थी

 aq  हमें  चिन्ता  उन  बंगाली  दापथ  लेने  की  कया  भ्रावस्यकता  रह  जाती  है  ?

 मित्रों की  हुई  कि  वे  यहीं  रहेंगे  अथवा
 शपथ  तो  विदेशियों से  इस  सरकार के  प्रति

 भक्ति  रखने  के  लिये  are  नियम का  पालन वापस  लौट  जायेंगे  |  तय  यह  gat  कि

 १९४८  से  बाद  के  अन  वाले  लोगों  से  करने  के  सम्बन्ध  में  ली  जानी  चहिये  ।  इस

 कारण  १९४८ से  पूर्व  अथवा  अब  भराने  वाले
 प्रस्वेदन  पत्र  जाये  ।  इस  के  पश्चात्

 स्थिति  डांवाडोल  सी  रही  ।  wet  में  प्राय  को  लोगों  के  साथ  किसी  प्रकार  का  भेद  भाव  नहीं

 होना  चाहिये  क्योंकि  दोनों  समान  परिस्थितियों
 मुझ  से  भी  अधिक  west  तरह  स्मरण

 कि  सरदार  पटेल  ने  कहा  था  कि  इन  लोगों  के
 में  वहां  से  aa  हें  ।

 लिये  पूर्वी  बंगाल  खाली  करवाना  चाहिये  ।
 में  ग्रसने पुर्व  वक्ता  के  कथन  से  सहमत

 पंडित नहरू  नें  भी  wea  उल्लेख
 हूं कि  हमारे  देश  के  नेताओं में  विश्वास  रखना

 किया  था
 |

 zat  के  तीस  चालीस  लाख  हिन्दू  वालों  को  विदेशियो ंसे  भिन्न  समझा  जाना

 प्रभी  भी  शरणार्थी  ही  बने  हुए  हैं  ।  मेरी  समझ
 चाहिये  ।  देर  से  खाने  के  कारण  उन  को  राष्ट्रीयता

 में  नहीं  भ्राता  कि  पूर्वी  बंगाल  से  हिन्दुओं  का

 अराना  कसे  बन्द  होगा  ।  वें  भी  हमारे  हो  शरीर

 के  अधिकार  मिलने  में  किसी  प्रकार  का  भेद

 नहीं  होना  चाहिये  ।  इन  की  स्थिति तो
 के अंग  हें  ।  में  e¥o  शर  उस  से  बाद  कराने

 भक्त  भारत  में  पैदा  हुए  व्यक्ति के  समान
 वालों में  कोई  प्रकार  नहीं  समझता में  जानता

 ही  क्योंकि  हमारे  नेताओं  नें  हो  उन्हें  वहीं
 हूं  कि  हमारी  सरकार इस  विषय  में  विवश है

 रहने  के  लिये  कह  दिया  था  ।

 आर  साथ  ही  हमें  यह  भी  स्वीकार  करना  पड़ेगा

 कि  हमारी  नीति  भ्र सफल  रही  है  ।  पाकिस्तान  ब्रिटिश  १९४८

 की  हमें  हानि  पहुंचान  की  नीति  रही  है  ।  उस  ने  के
 अरघान

 पंजोबद्ध  लोगों  को  शपथ  नहीं  लेनी
 विभाजन  के  समय  she  बाद  में  भी  ates  वादे

 a पड़ती  इस  कारण  यह
 भी

 कहना  ठीक  नहीं  कि ~ कियें  किन्तु  जब  भी  उस  ने  मौका  पाया  धक्का  उदू
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 ठाकुर  दास

 दूसरी  बात  यह  है  कि  पंजीकृत  लोगों  को  को  देगी यक रण  के  अधिकार  मिल  जाते  हैं  |

 उन  की  राष्ट्रीयता से  कभी  वंचित  नहीं  किया  एक  व्यवस्था  यह  भी  की  गई  थी  कि  केवल

 जा  सकता  जबकि  देशीय करण  गये  उन्हों  लोगों  की  राष्ट्रीयता  बनी  रहेगी  जिन  को

 लोगों को  स्थिति  उन  से  भिन्न  है  ।  परन्तु  हम  भारत  में  पुनः  वापस  लौट  आने  के  अनुमति

 इस  प्रस्थापित  विधेयक  में  क्या  उपबन्ध कर  रहे  पत्र दे  दिये गये  हैं  ।  इस  कारण  में  ने  एक

 हम  यह  उपबन्ध  रख  रहे  हे  कि  जो  शरणार्थी  घन  यहां  वापस  लौटने  वाले  लोगों  को  पांच  वर्ष

 सरकार  से  विद्वेष  करे  अ्रथवा  जिसे  किसी  रहने के  पश्चात्  जितने काल  वहू  पाकिस्तान

 अपराध  में  एक  वर्ष  की  सजा  मिली  हो  उसे  में  रहे  वह  भी  गिने  जाने  चाहियें  के  सम्बन्ध

 नागरिकता  से  वंचित  किया  जा  सकता  है  ।
 में  रखा  था  वह  भी  नहीं  स्वीकृत  हुआ  ।  मुझे

 कोई  व्यक्ति  सरकार  के  प्रति  वफादार
 इस  का  पद  नहीं  वे  हमारे  राष्ट्रीय

 नहीं  है  इसलिए  उसे  नागरिकता  से  वंचित
 मुसलमान  जिन्हें  पाकिस्तान  से  निकाल

 कर  दिया  जाय  कुछ  उचित  नहीं-जान  पड़ता  दिया  गया  था  |  अब  वापस  आने  पर  हमें  उन्हें

 भले  ही  वह  भारत  में  पैदा  gar  हो  कौर  उस  अपनाना  हो  पड़ेगा  ।  में  ने  उसी  समय  इन  अनुमति

 के  माता-पिता  भो  भारत  में  ही  पदा  हुए  पत्रों को  बन्द  कर  देने  के  लिये  कहा  था  ।

 हो ं।  में  नहीं  चाहता कि  कोई भी  पाकिस्तान  का

 मेरा  निवेदन  यह  न  कि  भले  होनें  जो  पाकिस्तान  में  रहता  हो  दौर

 पंजीबद्ध  हों  किन्तु  उन  की  स्थिति  भारत  के  वहीं  का  नागरिक  होने  पर  भी  अनुच्छेद  ७

 नागरिक  के  समान  ही  समझी  जानी  चाहिये  ।  के  कारण  भारत का  एवमेव  नागरिक बने  । ।

 इंग्लंड
 की

 विधि  इस  विषय  में  काफी  मच्छी
 खण्ड  ४५  में  यह  उपबन्ध  है  कि  प्रथम  अनुसूची

 है
 |

 में  उल्लिखित  किसी  देश
 का

 कोई  व्यक्ति

 इस  देश  का  नागरिक  बन  सकता  है  यदि  वह
 [att  वमन  पीठासीन

 उपखण्ड  (१)  में  विहित  शर्तें पुरी  करता

 इंग्लैंड  में  तो  यदि  कोई  व्यक्ति
 हो  ।  शर्ते  यह  है  कि  वह  भारत  का  साधारण

 अपने  आप  को  पंजीबद्ध  कराने  में  जाल
 ५

 रूप  से  निवासी  हो  कौर  बारह  मास  से  अधिक

 करता  हैं  तभी  वह  नागरिकता  स
 से  रह  रहा  हो  ।  मेरा  इस  सम्बन्ध  में  निवेदन

 वंचित  सकता  अन्यथा  नही ं।

 अतः  खण्ड  &  में  पंजीयन  की
 यह  है  कि  यहां  की  परिस्थितियां  भिन्न हैं  ।

 में  इस  सभा  द्वारा  पाकिस्तान  से  आसाम

 व्यवस्था  की  गई  है  वह  नहीं  होनी  चाहिये  को  जाने  वालों  के  सम्बन्ध में  पारित  की  गई
 श्र  भिन्न  प्रकार  का  विधान  बनाया  जाना  विधि को  कभी  भी  भूल  नहीं  सकता  ।  में
 चाहिये  ।

 पाकिस्तान  के  मुसलमानों  को  बहुत  बड़ी  संख्या

 इस  के
 अतिरिक्त  संविधान के  अनुच्छेद

 में आसाम जा  कर  वहां की  राज्य  सरकार के

 ७
 में  यह  कहा  गया  है  कि

 जो
 लोग  भारत  को

 लिये  संकट  उत्पन्न  करना  भी  सहन  नहीं  कर

 सकता  ।  कुछ  व्यक्तियों  के  यहां  से  जाने
 छोड़  कर  पाकिस्तान  चले  गये  हें  वे  इस  देश  के

 राष्ट्र जन  नहीं  समझे  जाने  चाहिये ं।
 और  बदले  में  लगभग  उतने  ही  व्यक्तियों  के

 यहां  आने  के  सिद्धान्त  पर  मुझे  कोई  आपत्ति

 आज  सभी  सभ्य  देशों  में  यह  नियम है  किन्तु  पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  ऐसा

 कि  पांच  वर्ष
 तक

 किसी  देश  में  रहने  से  व्यक्तियों  होना  सभ्भव  नहीं  ।  राज  आसाम
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 और  पूर्वी  बंगाल
 में  क्या  हो  रहा  यह  हम  घोषणा  कर  दे  कि  इस  तिथि  से  पहले  ora  वाले

 सभीਂ  जानते  हैं
 ।

 में  तथ्यों  से  भला  कसे  मुख  लोगों  उन  के  द्वारा  ग्रोइन-पत्र  दिये  जाने

 मोड लूं
 ।  क्या  राज  जिस  प्रकार  यहां  बिना  भारत  के  नागरिक  बनाया  जा  सकता

 मुसलमान  रहते  उसी  प्रकार  इस  है  ।  ऐसे  लोग  खंड
 ४

 के  आ्राघार  पर  नागरिक

 देश  के  लोग  पाकिस्तान  में  रह  सकते
 बनाये  जाने  चाहिये  खंड  ५  के  श्राघार  पर  नहीं

 ।
 a

 में  जानता हूं  कि  पाकिस्तान में  अच्छे-बुरे  उन  के  साथ  भिन्न  बर्ताव  नहीं  होना  चाहिये  ।

 सभी  प्रकार  के  लोग  मत  मेरा  अन्यथा  वे  यह  समझेंगे  कि  उन्हें  भारतीय

 विचार  यह  है  कि  जहां  तक  नागरिकता  का  राष्ट्र जन  नहीं  समझा  जा  रहा  हूं  वस्तु

 सम्बन्ध  है  कौर  जहां  तक  पाकिस्तानी  सरकार  उन  के  प्रति  अत्याधिक  उदार  रही

 जनों  का  सम्बन्ध  नार्गारकता  के  अधिकार  क्या  सरकार  उन  के  पुनर्वास  पर  RX

 पर  कुछ  प्रतिबद्ध  रहने  चाहियें  जिस  से  कि  करोड़  रुपये  व्यय  करने  के  बाद  अब  यह  चाहती

 हमारे  देश  की  सुरक्षा को  खतरा न  उत्पन्न  हो  हे  किवे  लोग  यह  समझें  कि  उन्हें  भारतीय

 ७,  ।  आज  लाखों की  संख्या में  हिन्दू  ak  राष्ट्रजन  नहीं  माना  जा  रहा  हे ?  में  कहता हूं

 मुसलमान  भारत आ  रहे  हैं
 |  क्या  हम  उन  में  कि  यह  एक  गलत  बात  होगी  ।

 विभेद  कर  सकते  हैं  ?  सरकार  को  चाहिये  कि

 जहां  तक  इस  विषय  का  सम्बन्ध  मेरो
 पूर्वी  बंगाल  से

 आने  वाले  लोगों  पंजीयन  पर
 fara  राय यह  है  कि  हमें  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता रोक  लगाये  ।  सरकार  नागरिकता  के  अधिकार

 देकर  वापस  भी  ले  सकती  है  ।  उसे  चाहिये  कि
 अधिनियम  के  उपबन्ध  मानने  चाहियें  |

 वह  केवल  उन्हों  व्यक्तियों  को  यहां  का  नागरिक
 शपथ  या  निष्ठा  का  उपबन्ध  अवश्य  रहना

 यद्यपि  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनिम
 बनाये  जो  इस  के  वास्तव  में  योग्य  हों  ।  में

 में  यह  नहीं  है  ।  में  यह  नहों  चाहता  कि  शरणार्थी
 संयुक्त  समिति  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  भी

 खंड  ५  के  अन्तर्गत  उन्हें  खंड  ४  में  शामिल
 इस  पर  ध्यान  दे  श्र  उचित  व्यवस्था  करे

 जिस  से  योग्य  व्यक्तियों  को  व्यथ  ही  पंजीयन  किया जाना  चाहिये  |  खंड
 ४

 फिर
 से  लिखा

 व्यय  आदि  न  करना  पड़े  ।  जाये  या  एक  नया  खंड  उस  में  जोड़ा

 जाये  जिस में  यह  उपबन्ध  हो  कि  इन  शरणार्थियों

 में  समझता हूं  कि  १९४८ में  भी  लाखों  के  साथ  वही  बर्ताव  होगा  जो  खंड  ४  के  अन्तगेत

 पंजाबियों  ने  खंड  ६  के  अनुसार  आवेदनपत्र  खाने  वाले  लोगों  के  साथ  किया  जाये  |

 नहीं  भेजे  क्योंकि वे
 निरक्षर  थे  ।  यद्यपि

 जहां  तक  किसी  व्यक्ति  को  नागरिकता
 भाषिक  रूप

 से  वे  भारत  के  राष्ट्रजन  नहीं

 व्यावहारिक  रूप  से  वे  भा  रतीय  राष्ट्र जन  हैं  ।  अधिकारों  से  वंचित  क  रने  की  शक्ति  का  सम्बन्ध

 में  समझता हूं
 कि  यह  शक्ति  मंत्री  को  दी

 गौर
 उन  सब  अधिकारों का  उपभोग  कर  रहे

 जाये  कौर इस  विषय  में  उस  का  निर्णय
 द्

 पिछले  पांच  में  जो  पंजाबी  ate  ग्रीम  माना  जाये  ।  आखिर  मामला  मंत्री

 बंगाली  आये  हैं  कौर  जो  अब  भी  आ  रहे  हैं  को  तभी  भेजा  जाता  है  जब  एक  जांच  समिति

 उन  के  विषय  में  यह  आग्रह  करना  कि  वे  उस  की  पूर्णतः  जांच  पड़ताल  कर  लेती  है  ।

 आवेदन  पत्र  दें  र  समस्त  सम्बन्धित  ऐसी  दा  में  अपील  का  प्रश्न भी  नहों  उत्पन्न

 वाही करें  उन  के  साथ  घोर  अन्याय  करना  होता  ।  यदि  आप  को  मंत्री  के  fora  से  संतोष

 होगा  ।  अतः  में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  हीं  है
 तो

 फिर  बाप  किस  का  विश्वास

 कि  वह  एक  तिथि  निश्चित  कर  दे
 शौर

 जांच  समिति  द्वारा  जांच  की  जाने  का  उपबन्ध
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 ठाकर  दासਂ

 हो  एक  अच्छा  परित्राण  आज
 कल  राजद्रोह  देश  के  नागरिक  बनना  चाहते  हें  श्र

 शाब्द  की  भी  कोई  लिखित  परिभाषा  नहों  वे  देश  पारस्परिकता  के  आधार  पर  हमारे

 है  एसी  दशा  में  न्यायालय  कसे  निर्णय कर  लोगों को  वहां  wrt  देते  हैं  तो  इस  पर  हमें

 सकते  हैं  ?  आपत्ति नहीं  होनी  चाहिये  ।  में  जानता हुं  कि

 हमने  यह  उपबन्ध  किया  है  कि  १८  aa  हमारे  देश  राष्ट्रमंडल  के  भ्रन्तर्गत  भ्राता  है

 इस  में  मुझे कोई  लज्जा  नहीं  art
 ।  यदि

 से  अधिक आयु  व्यक्ति को  aren

 माना  जायेगा  ।  में  समझता  &  1१० तें  फि
 ८  ॥  111  संयुक्त  राष्ट्र  राष्ट्रीयता  विश्व

 राष्ट्रीयता  जैसी  कोई  चीज  भी  हो  जाये तो  इस
 विधि  के  अधीन  वयस्कता  आयु  २१

 वर्ष है  ।  मेरी  राय  में  इस  विषय  में  २१  में
 भी

 कोई  ar  नहीं  है
 ।

 वर्ष  की  आयु  को  ही  वयस्कता  आयु  माना  जहां  तक  खंड  १२  का  सम्बन्ध  में

 चहता हूं  दाऊद  orderਂ

 अब  में  gy  राष्ट्रीयता  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 के  स्थान  पर

 lawਂ  रख  दिये

 कहना  चाहता  हूं  जहां  त  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता
 जायें

 न्र धि नियम का  सम्बन्ध  इस  में  केवल  यह

 में  जिस
 कहा  गया  है  कि  जो  aka  राष्ट्रमंडीलीय

 खेंड  ५(२)  तथा  ६  (२)

 देशों  के  नागरिक हूं  उन  के  विषय  में  यह  समझा
 निष्ठा  कीं  शपथ  का  उल्लेख  है  वह  नागरिकता

 जायेगा  कि  उनकी  स्थिति  ब्रिटिश  प्रजाजन  के  वचन  सम्बन्धी  उपबन्ध  से  सारी  भिन्न  है  ।

 समान  है  ।  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अ्रधिनियम  भें  चाहता  हुं  कि  इन  दोनों  उपबन्धों  को  एक

 दूसरे  के  अ्रतकल १४ ८६  होना  चाहिये  ।  में  चाहता  हूं की  धारा  १२  कौर  १३  से  यह  पता  चलता  है

 कि  ब्रिटिश  प्रजाजन  at  स्थिति  संयुक्त
 कि  हमारी  विधियां  wea  सभ्य  देशों  की  विधियों

 राज्य  नागरिक  की  स्थिति  के  समान  हों  ।  में  प्रवर  समिति  से  यह  प्रत रोध

 से  fans  भिन्न  है  ।  हम  ने  यहां  इन  दो  चीजों
 करूंगा कि  वह  ब्रिटिश  अधिनियम की

 को  मिला  सा  किग्रा  है  ।  हम  ने  खंड  ११  में
 नकल  न  कर  के  देना  की  समस्त  परिस्थितियों

 का  भ्रध्ययन  करे  प्रौर  फिर  यह  देखे  कि  हमारे कहा  है  कि  जो  व्यवित  किसी  राष्ट्रमंडलीय  देश

 का  नागरिक है  उसे  भारत  में  राष्ट्र मंडलीय  लिय  क्या  क्या  उपबन्ध  आधिक  तथा  राजनीतिक

 दृष्टि से  हितकर  होंगे--इन  पर  विशेष रूप  से नागरिक  की  हैसियत  प्राप्त  होगी  ।  जहां  तक

 इस  का सम्बन्ध  में  नहीं  जानता  कि
 पाकिस्तान  को  ध्यान  में  रखते हुए  विचार  किया

 मंडलीय  नागरिक  के  अघिकार  तथा  गतंव्य  जाय  ।  पाकिस्तान  से  में  घबड़ाता  नहीं  हूं  ।

 कया  हें  |  ब्रिटिश  विधि  में  भी  इस  का  उल्लेख  पाकिस्तान  के  लोगों  से  पम  प्रेम  है  क्योंकि  हमारी

 नहीं है  ।  पंजीयन  के  विषय  में  ब्रटिश  विधि  संस्कृति  एक  जेसी  है  |  विभाजन  के  पूर्व  हम  लो  ए

 में  राष्ट्र मंडलीय  देशों  के  राष्ट्र जनों  को  एक  ही  देश  के  निवासी
 थे  ।

 परन्तु  में  चाहता  हूं

 ्  आप  को  उन  देशों  के  नागरिक  पंजीबद्ध  कि  हम  भ्र पनी  विधियां  इस  प्रकार  की  बनालें

 कराने  का  झ्र धि कार  दिया  गया  है  ।  में  नहीं
 कि  हमारे देश  की  सुरक्षा में  कमजोरी  न

 जाये  । कह  सकता  कि  इस  पंजीयन  का  उनको  मूल

 नागरिकता  पर  क्या  वैधानिक  प्रभाव  पड़ेगा ।  श्री  ठी ०  एस०  ए०  चेट्टियार  र  )
 यदि  अनप  राष्ट्र मंडलीय  देशों  के  नागरिक  खण्डों  की  टिप्पणी  देखने  से  ax  खण्डों  पर
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 विचार  करने  से  प्रतीत  होता  है  कि  इस  विधेयक  लाख  हिन्दू  किन्तु  कुछ  वर्ष  पहले  वहां
 Eo

 में  दोहरी  नागरिकता  का  उपबन्ध  किया  गया
 लाख  हिन्दू  ही  रह  गये

 ।
 दोष  लोगों  का  क्या

 है
 ।

 में  सभा  से  ate  संयुक्त  समिति  से  प्रार्थना  इस  का  पता  नहीं  है  ।  पूर्वी  बंगाल  के  हिम्दुत्ओों

 करूंगा  कि  वह  इस  विषय  पर  विचार  करे  कि  की  समस्या भीषण  उन्हें  या  तो  वहीं  मुसलमान

 दोहरी  नागरिकता  का  उपबन्ध  कहां  तक  बनना  या  भारत  में  कराना  होगा  ।

 उचित  है  ।  हमारे देश  को  एक  निष्ठा पर  इतने  लोगों  को  पश्चिमी बंगाल  स्थान दे

 ग्राघारित  देश  भक्ति  के  लिये  एक  नागरिकता  सकेगा  ?  में  मंत्री  महोदय  की  इस  बात  से

 की  श्रावस्यकता है  ।  किन्तु  दोहरी  नागरिकता  सहमत  हं  कि  उन  को  शरण  दो  जाये  कौर  समर  त

 का  उपबन्ध  करने  से  भ्रांति  उत्पन्न  हो  जायेगी  |  राज्य  सहायता दें  ।  पूर्वी  बंगाल  के  हिन्दु ग्र ों  को

 केवल  उन्हों  लोगों  को  इस  देश  का  एक  न  एक  दिन  भारत  में  राना  ही

 रिक  बनाना  श्रेयस्कर जो  अन्य  देश  के  परन्तु  हमें  चाहिये  कि  हम  पाकिस्तान  के

 नागरिक  नहीं  क्योंकि  wat  तक  न्विद्व  मुसलमानों  यहां  पंजीवित्त

 राज्य  का  विचार  केवल  विचार  है  ।  की  सुविधायें  न  दें  ।  भारत  धर्म

 मण्डलीय  नागरिकता  का  उल्लेख  किया  राष्ट्र  भारत  की  जनता  के  बारे  उस

 गया है  किन्तु  इस  की  परिभाषा  नहीं  दी  गई  यह  थें  नहीं  कि  उसे  अरन्य  देशों  के  मुसलमानों

 क्या  पारस्परिक  अ्राधार  पर  राष्ट्र मण्डलीय  आदि  के  प्रति  भी  धर्मनिरपेक्षता  का  भाव  रखना

 नार्गारकता के  उपबन्ध  का  यह  अर्थ  होगा  कि  चाहिये  ।  समाचारपत्रों  से  पता  चलता  है  कि

 हमें  भी  दक्षिण  वालों  की  तरह  पाकिस्तान भ्रमजाल  काश्मीर से  मुसलमान

 उन  के  साथ  संकीणंता  कौर  अंग्रेजो के  समान

 उन  के  साथ  अत्यन्त  उदारता  का
 भारत  पश्न  रहे  हें  ।  जो  पाकिस्तान चले  गये  हैं

 व्यवहार
 वे  भा  रत  के  राष्ट्र जन  नहीं  हैं  पौर  उन  पर

 करना  होगा  ?  किन्तु  ऐसा  करना  संभव  नहीं
 भूत  भ्र धि कार  लागू  नहीं  होते  ।  किन्तु  हम  अपने

 इसलिये  केवल  राष्ट्र मंडलीय  नागरिकों

 के  साथ  पारस्परिकता  स्थापित  करने  का
 दरबारियों  की  भीषण  कठिनाइयों  को  होते

 हुए  भी  देश  के  बाहर  के  मुसलमानों को  यहां
 कोई  लाभ  नहीं  है  ।  राष्ट्रमण्डल  के  विभिन्न

 देशों
 के  नागरिकों के  प्रति  विभिन्न ढंग  से

 स्थान  देते  जा  रहे  यह  उचित  नहीं  है
 ।

 पूर्वी  बंगाल  के  हिन्दुप्ोों  are  पाकिस्तान
 व्यवहार  करने  का  कोई  उद्देश्य  दिखाई  नहीं

 देता
 ।

 में  इस  से  भी  आगे  यह  कहूंगा  कि  के  मसलमानों  में
 भारत  में  के  बारे  में  भेद

 हम  देखता  को  राष्ट्रमण्डल  तक  ही  सीमित  मानना  संविधान  के  विरुद्ध  नहीं  है  ।  हमें  प्रत्यत

 क्यों  रखते  दक्षिण पूर्वे  एशिया  के  देशों के  वस्तुस्थिति  का  सामना  करना  चाहिये  ।  संविधान

 साथ  हमारा  सांस्कृतिक  संबंध  इसलिये  के  इन  उपबन्धों  के  होते  हुए  WAGE,  ७

 हमें  इन  देशों  के  साथ  निकट  का  सांस्कृतिक  कौर  ८  की  कोई  अ्रावइ्यकता नहीं  प्रौर  हमें

 श्रापना  भलाई  के  लिये  नागरिकता  विधेयक  में
 सम्बन्ध  बढ़ाना  चाहिये  |  यदि  हम  इस

 रिकता
 के  सिद्धान्त  से  बंधे  हुए  हैं  तो  हमें  इसे

 संशोधन  करने की  स्वतन्त्रता है  ।  में  झ्राद्या  करता

 mea  देशों  के  बारे  में
 भी

 लागू  करना  चाहिये  हूं  कि  यह  सभा  भ्र  संयुक्त  समिति  इस  पर

 विचार  करेंगी  ॥ जिन  के  साथ  हमारी  सांस्कृतिक  समानता

 श्र
 जो

 हमारे  देश  के  लिये  प्रेम  तथा  प्राइस

 का  भाव  रखते  हें  ।

 क्या  हम  संविधान  में  दिये  गये  सब  मूल
 पूर्वी  बंगाल  से  ma  वले  हिन्दू  शरणार्थियों  भूत  भ्रधिकार  राष्ट्र  मंडल  के  नागरिकों को

 की
 अत्यन्त  बुरी दशा  है  ।  पूर्वी  बंगाल  में  १२६  भी

 देना  चाहते  जो  इस  देश  के  नागरिक
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 [at  Yo  एस०  yo

 नहीं  हैं
 ।  इस  देश  के  नागरिक  भ्र  एवं  निरपवाद  बना  सके  |  हमें  इस  प्रकार

 मंडल के  नागरिक  के  बीच  कुछ  भेद  तो  अ्रवश्य  के  महत्वपूर्ण  मामलों  में  इसी  प्रकार  चलना

 ही  होना  चाहियें
 ।

 हमें  इस  बात  पर  बड़ी  चाहिये  ।  यह  हम  सब  के  लिये  बधाई का

 सतर्कता  से  विचार  करना  चाहियें
 कि

 हमें  विषय  है  कि  यह  विधेयक  इस  सभा  केਂ  झ्राश्यीर्वाद

 पारस्परिकता  के  आधार पर  अरन्य  देशों के  के  साथ  आरम्भ  हो  रहा  है  श्र  यथासंभव  तथा

 नागरिकों  को  कितने  afar  देने  चाहिये  ।  यथावश्यक  सुधार  के  उद्देश्य  से  संयु  क्त  समिति

 विरोधी दल  के  कुछ  सदस्यों नें  खंड  १०
 को  भेजा  जा  रहा  है  ।

 में  केन्द्रीय  सरकार  को  दी  गई  afar का
 गृह  कार्य  मंत्री  पहले  बता  हें  कि  जहां

 विरोध  किया  है
 ।

 युद्ध  के  समय  चठे अवध रूप से रूप  से
 तक  इस  विधेयक के  उपबन्धों  का  सम्बन्ध

 झ  पक्ष  के  साथ  व्यापार  करने  वाले  या  उस
 उन  में  सुधार  हो  सकता  है  संयुक्त  समिति

 को  सहायता  देनें  वाले  व्यक्ति  को  भारतीय
 को  इस  मामले के  सब  पतलूनों  पर  विचार

 नागरिकता से  वंचित  कर  देने  का  उपबन्ध
 करने  जहां  तक  इस  में  सुधार  हो

 अ्रापातकालीन उपबन्ध  है  |  यह  अत्यन्त
 सुधार  करने  की  स्वतन्त्रता  इस  के  अंतगर्त

 आवश्यक  प्रौर  उपयोगी  उपबन्ध  है  |

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  इस  की  गृह

 रहते  हुए  में  इस  माननीय  सभा  के  समक्ष

 कुछ  हेतु  रखना  चाहता  ताकि
 माननीय

 कार्य  मंत्री  तक  पहुंचनी  चाहिये  कौर  किसी
 सदस्य  समझ  सकें  कि  सरकार ने  विधेयक

 अवसर  सचिव  शादी को  इन  पत्रों का  निबटारा
 इस  ढंग  से  क्यों  बनाया  है  ऐसा  करने  में

 करने  का  भ्र धि कार  नहीं  होना  चाहिये  ।
 उसे  किन  बातों  ने  प्रेमवती  किया  है  ।

 खण्ड ६  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता
 प्रारम्भमें  में  सभा को  इस  विधेयक  का

 हूं  कि  इस  में  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनियम

 के  अतिरिकत  एक  भ्रमण  परन्तुक  जोड़ा  गया  ७  बताऊंगा  |  इस  विधेयक  का  नागरिक

 के  अधिकारो ंसे  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  पहले
 जिस  का  में  अनुमोदन करता  हूं  ।

 जब  कुछ  चर्चा  हुई  उस  दिन  संभवतः

 यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  विधेयक  हमारे  सामने
 हम  ने  इस  बात  की  भ्रांत  ध्यान  नहीं  दिया  था  |

 है  ।  इसके विषय  में  जितनी  बातें कहीं  गई  हैं
 यह  हमारा  संबंध  नागरिकता  की  मान्यता

 आर  सुझाव  दिये  गये  हैं  उन  सब
 पर  यथायोग्य

 अधिग्रहण  तथा  अरन्य  प्रासंगिक  मामलों
 विचार  करते  तथा  परिस्थियों  के  भ्रनुसार

 से  जिन  का  केਂ  ग्रनुच्छेद  ११  के

 विधेयक  केਂ  उपबन्ध  बनाये  जाने  चाहियें  ।
 सामान्य  निबंधनों  में  उल्लेख  किया  गया

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  विधेयक  का  समर्थन
 है  ।  हम  यहां  न  तो  नागरिकों  केਂ  afar

 करता  हूं  |
 का  निरूपण  कर  रहे  हें  प्रौर न  उन  की

 गह  काय  उपमंत्री  सर्ब  तारों  तथा  दायित्वों  का  |  इन  मामलों  का  कुछ

 से  पहले  मुझे  इस  बात  की  बड़ी  प्रसन्नता  है
 मात्रा में  भारत  के  संविधान  में  निश्चय  किया

 कि  इस  विधेयक के  उपबन्धों  का  अच्छी  तरह  जा  चुका  है  ।  श्राप  देखेंगे  कि  जब  मूलभूत

 स्वागत प्रिया  है  ।  अर सब के सब  के  सब  पक्षों की  अधिकारों  का  वर्णन  किया  वहां  सदा

 कौर  से  इस  उद्देश्य  से  बड़ी  उपयोगी  एवं  नागरिक  के  अधिकारों  अ्रथवा  दायित्वों

 का  निर्देश  किया  गया  ।  जब  कभी त्मक  डालो  वना  हुई  कि  संयुक्त  समिति  इस

 विधेयक  केਂ  उपबन्धों  को  यथासंभव  पूर्ण  दाऊद  का  प्रयोग  किया  जाता  है  इस  का  यह
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 है  कि  नागरिक  के  कुछ  afar  होते  हूं  ताकि  कोई  भी  व्यक्ति  ऐसी  स्थिति  में  न  रहे

 उस  पर  कुछ  रुकावटें  भी  लगाई  गई  हैं
 |  जिसे  कहते  हूं  ।  माननीय

 वे  किसी का  मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  कहा  है  कि

 के  रूप  में  उल्लेख  करते  तो  भारत में  रटने  ma  भी  बहुत  से  व्यक्ति  ऐसे  हें  जिन्हों  ने  भ्र पने

 वाला  प्रत्येक  व्यक्ति  उस  अ्रधिव्यक्ति  के  अन्दर  श्राप को  पंजीयित नहीं  करवाया  हालांकि

 त्र  जाता  है  ।  प्रौढ़  भी  बहुत  सी  विधियां  हैं  ,  संविधान में  इस  संबंधी  विशेष  उपबन्ध  रखे

 जसे  लोक  प्रतिनिधित्व  अघिनियम  तथा  wea  गये  हैं  ।  उन  सब  लोगों  जो  नागरिक

 बहुत  से  जो  भारत  के  नागरिक  होने  के  अधिकारी  अपने  ae  को  नाम बद्ध

 को  कतिपय  अधिकार देते  हैं  ।  जहां  तक  करवाने  के  हेतु  संविधान  अधिनियम  ने  भाग  २

 विधेयक  के  वर्तमान  उपबन्धों  का  सम्बन्ध  है  कतिपय  उपबन्ध  किये  गये  जिस  में

 इस  बात  का  विचार  करने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  संविधान  केਂ  लाग  होने  के  समय  पर  नागरिकता

 है  कि  भारतीय  नागरिकता  के  क्या  अधिकार  अ्रधिग्रहण  करने  अ्रथवा इस  की  मान्यता

 देने  की  प्रेक्षा  की  जाती  जैसा कि  माननीय  के  विषय की  चर्चा  की  गई  है  ।  जहां  तक  वर्तमान

 मित्र  श्री  टी०  एस०  Uo  चेट्टियार ने  कहा  है  सामान्य विधेयक  का  सम्बन्ध  हमारी यह

 जब  हम  राष्ट्र मंडलीय नागरिकता  का  विचार  है  कि  यह  विधेयक  यथाशीघ्र  पारित

 करते हें  ।  इस  के  हमें  नागरिकता  हो  जाना  चाहिये  ।  ताकि  भारत  में  ऐसा  कोई

 पर  विचार करने  की  झ्वद्यकता  जो  नागरिकता के  अधिकार  का

 नहीं
 कारी  उस  अ्रधिकार  से  वंचित  न  रह  जाये

 और  1.४  सामान्य  निर्वाचनों में
 कतिपय  अन्य  विवाद  उठाये  गयें  थे

 जो  न्यूनाधिक रूप  में  प्रकृति में  छोटे  ga
 मतदाता  होनें के  अधिकार  से  भी  वंचित न  हो

 पर्याप्त  शीघ्रता  का  यही  कारण  है  और  मझे
 जिनका  निपटारा  में  सब  से  पहले  करना  चाहता

 विश्वास  है  कि  व्यक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  भी
 हूं  ।  माननीय  मित्र  श्री  वल्लाथधरास  ने  कहा  था

 कि  विधेयक  पर  जनमत  जानने  के  लिये  इसे
 अतिशीघ्र  प्राप्त  हो  जायेगा  ।  शर  यह  विधेयक

 इस  सभा  द्वारा  तथा  दूसरी  सभा  द्वारा  पारित  होने
 परिचालित करना  चाहिये  ।  इस  विधेयक  के

 के  उपरान्त  विधि  बन  जायेगा  |

 मामले  में  पर्याप्त  शी  करता  की  भ्रावश्यकता  हम

 ने  इस  बात  का  निश्चय  कर  लिया  है  कि  बहुत  से  अन्य  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  अथवा

 निर्वाचन  आयोग  द्वारा  प्रत्येक  व्यक्ति  का  मत  विचार  आलोचना  के  द्वारा  agar

 राष्ट्रीय  दर्जा  जानने  के  लिये  १  at  सुझावों  के  द्वारा  इस  सभा  के  समक्ष  रखें  गये

 PENS  निर्णायक  दिनांक  के  रूप  में
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 थे  ।  कहा  गया  था  कि  जहां तक  राष्ट्र मण्डलीय

 रखने  की  संभावना है  ।  १?  PEG  नागरिकता  का  सम्बन्ध  वह  संदेहयुक्त

 निर्णायक  दिनांक  ate  यदि  कोई  मामला  है  कौर  श्री  एस०  एस०  मोरे  ने  यहां

 तक  कह  दिया  है  कि  ब्रिटिश  राष्टीयता
 उस  दिनांक  को  नागरिक  तब  वह

 सामान्य  निर्वाचनों  की  जो  बहुत  शीघ्र  अधिनियम अब  भी  लाग  लाग  रहा  है
 ही झरा  रहे  हें  ।  निर्वाचक-नामावली में

 कौर  हम  सब  इस  अधिनियम
 से

 प्रशासित  होते

 नाम  दर्ज  करवाने  के  लिये  श्रधिक्ृत  होगा  हैं  att  इस  से  हमारी  स्थिति

 इसलिये  हमारी  यह  इच्छा  है
 कि

 कया  शीघ्र  बड़ी  भद्दी  हो  जायेगी  कि  हम  सब  ब्रिटिश
 भारत

 में  वे  सब  जो  अभी  पंजीयित  नहीं  राज  अथवा  इंग्लैंड  की  समाजी  के  प्रति  निष्ठा

 हुए  इस  प्रकार  पंजीकृत  हो  जाने
 204  LSD  रखने  को  बाध्य  हों

 ।
 में  इस  विषय  में  माननीय



 १०१५  नागरिकता  विधेयक  ८  अगस्त  १९५५  नागरिकता  विधेयक  १०१६

 मित्र  को  बताऊंगा  कि  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  तथा  तक  कि  इस  अधिनियम  का

 अन्य  देशीय  स्थिति  अधिनियम  ee ew  विस्तार  ऐसे  रूपभेद  के

 में  पारित  हुआ  १५  अगस्त  १९४७  के  faq  उपबन्ध  कर

 जो  भारत  के  गणराज्य  होने पश्चात्  भी  लागू  रहा  था  ।  परन्तु  इस  बात  का

 को  दुष्टि  में  रखते  हुए  जबकि ध्यान  रखना  चाहिये  कि  ब्रिटिश  dae  ढारा

 इस  अधिनियम  के  स्थान  पर  १९४८  का  ब्रिटिश  qa  राष्ट्रमंडल  का  सदस्य

 राष्ट्रीयता  अधिनियम  पारित  कर  दिया

 गया  था  |
 वांछनीय  प्रतीत  हो । प

 यह  अधिनियम  भी  उन  अधिकारों  को श्री  एस०  एस०  मोरे  कृपया  यह  समझ

 लें  कि  भारतीय  स्वाधीनता  सुरक्षित  करने  कौर  उन्हें  जारी  रखने  के

 पारित  किया  गया  जो  कि  ब्रिटेन  आदि  में
 १९४७  की  घारा  ६(४)  के  अधीन  यह  ब्रिटिश

 भारतीयों को  प्राप्त  सत्ता के  हस्तांतरण
 राष्ट्रीयता  अधिनियम  भारत  पर  लाग  नहीं

 किया  गया  ।  आप  को  विदित  कि  संविधान
 के  बाद  ब्रिटिश  dae  द्वारा  पारित  किये  गये

 अधिनियम  के  पारित  होने  से  पहले  ब्रिटिश
 अधिनियम  के  भारत  पर  आप  ही  आप  लागू

 होने का  कोई  ही  नहीं  है  ।  जहां तक  ब्रिटिश
 सरकार  ने  १६४७  में  सत्ता  के  हस्तान्तरण

 राष्ट्रमंडल  के  मुख्य  प्रश्न  का  सम्बन्ध  है के  समय  एक  अधिनियम  जिसे  भारतीय

 स्वाधीनता  अधिनियम  कहा  जाता  पारित
 इस  पर  खंड  ११  ग्रोवर

 १२  लागू  होते  हे

 रोक  इन्हें  साथ  साथ  जाना है  ।  इस किया  था  ।  इस  अधिनियम  के  अन्तरगत  भारत

 और  पाकिस्तान  दोनों  डोमिनियन  बत  गये
 के  बाद  हमें  इन  में  भेद  भी  करना  है  कौर  दर्जे

 थे  ।  संविधान  के  पारित  होने  तक  भारत
 शर  अधिकारों  के  बीच  भेद  को  समझना  है  ।

 में  सदन  के  सामने  स्पष्ट  करूंगा  कि  दर्जे को
 एक  डोमिनियन  ही  था  ।  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता

 नागरिकता  के  अधिकारों  के  बराबर  नहीं अधिनियम  भारत  पर  बिलकुल  लागू  नहीं

 किया  गया  ।  इसलिये  उन  प्रयोजनों  के  लिये  समझा  सकता  |

 जिन  की  शोर  श्री  एस०  एस०  मोरे  ने  निर्देश
 खंड  ११  में  कहा  गया  है  कि  :

 व्यक्ति  को  जों किया  है  हमारे  ब्रिटिश  प्रजाजन  या  ब्रिटेन

 के  नागरिक  होने  का  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  प्रथम  सुची  में  उल्लिखित

 उन्हों  ने  कुछ  कठिनाइयों  की  कौर  भी  राष्ट्रीय  मंडलीय  देवा  का

 ध्यान  दिलाया  है  कौर  उन्हों  ने  एक  कौर  नागरिक  है  उस  नागरिकता

 की  हैसियत  भारत  में नियम  की  जोर  निर्देश  किया  जो  कि  ब्रिटिश

 संसद् ने  जाज॑  षष्ठ  के  दिनों  में  पारित  किया  राष्ट्रमंडलीव  नागरिक  का

 ।  इसे  भारत  दर्जा  प्राप्त  होगा  ।'

 अधिनियम  कहा  जाता  है  ।  इसे  Reve  में
 कुछ  अधिकार  ऐसे  जौ  राष्ट्रमंडल

 पारित  किया  गया  था  ।  मेरे  मित्र  ने  केवल  इस

 की  पहली  धारा  पढ़ी  धारा  ३  नहीं
 के  सदस्यों  को  दिये  जा  and  क्योंकि

 ने  एक  की  है  कि
 जो  कि  इस  प्रकार  है  :

 राष्ट्रमंडल  के  सदस्यों  को  विदेशी  नहीं  समझा

 परिषद्  आदेश  जाता है  ।  वास्तव  में  संविधान में  एक  अनुच्छेद
 किसी  विद्यमान  विधि  में  जहां  जिस  के  अनुसार  राष्ट्रपति

 को
 ऐसी  घोषणा



 १०१७  नागरिकता  विधेयक  ८  अगस्त  १९7५५  नागरिकता  विधेयक  १०१८

 करन  का  अधिकार है  प्रौढ़  उन्हो ंने  ऐसी  घोषणा  इकट्ठा पढ़ा  जाना  है  ।  खंड
 १२

 में  कहा  गया  है

 की  भी  थी  कि  राष्ट मंडल  के  सदस्यों  का  कि

 राष्ट्रमंडल  के  विभिन्न  देशों  के  नागरिकों  का
 केन्द्रीय  सरकार  सरकारी  सुचना

 वह  दर्जा  होगा  ।  इस  कारण  किसी  व्यक्ति
 पत्र  में  अधिसूचित  आदेश  द्वारा

 का  या  राष्ट्रमंडल  के  सदस्य  भारत  में
 प्रथम  अनुसूची  में  उल्ला

 राष्ट्रमंडल  के  नागरिक  का  दर्जा  परन्तु  किसी  देश  के  नागरिकों  को

 sq  दत  पर  कि  इस  पर  अपने  राज्य  के
 भारत के  नागरिक  के  सभी

 तत्स्थानी  अधिनियम  लागू  होते  हों  |  इस  दर्ज
 या  कोई  अधिकार  देने  के  लिये

 से  उसे  नागरिकता  के  अधिकार  नहीं  प्राप्त
 पारस्परिकता  के  आधार  पर

 afer  कुछ  सुविधाएँ  या  रियायतें
 उपबन्ध  कर  सकेगी  ।

 प्राप्त  होंगी  जो  कि  म॑  बताता  |

 इस  कारण  कि  भारत  में  राष्ट मंडल

 एक  यह
 है  कि  उसे  विदेशी  नहीं  समझा  के  नागरिक  के  रूप  में  उस  का  दर्जा  भाना  गया  है

 इस  का  अथ  यह  नहीं  कि  उसे  भा  रतीय  नाग  रिक जायेगा  |  हमारे  यहां  एक  विदेशी  अधिनियम

 जिस  के  अनसार  यदि  किसी  विदेशी  को  के  सब  या  कोई  अधिका र  प्राप्त  हैं  ।  ये  अधिकार

 भारत  में  आना  तो  उसे  लेना  विशिष्ट  रूप  से  दिये  जाने  होते  हैं  ।  दूसरी

 पड़ता  उसे  दृष्टांत  लेना  पड़ता  उसे  बात  यह  समझनी  चाहिये  कि  भारतीय

 अनुमति  लेनी  पड़ती  है  कौर  उन  पर  कुछ  नागरिक  को  प्राप्त  सब  या  कोई  शभ्रधिकार

 आभार  लगाये  जाते  हूं  ।  जहां तक  उन  लोगों  उन्हें  प्रदान  किये  जा  सकते  हं  कार्यपालिका

 का  सम्बन्ध  जो  विदेशी  नहीं  अर्थात्  की  इच्छा  पर  नहीं  बल्कि  पारस्परिकता

 जहां  तक  राष्ट्रमंडल  के  सदस्यों  का  सम्बन्ध  है  के  अधार  पर  कौर  इस  पर  कि  भारतीयों

 ।  वे  विदेशियों के  को  उन  देशों  में  नहीं  शिकार  दिये उन  के  कुछ  अधिकार

 आधारों  से  विम क्त हैं हैं  ।  घोषणा  का  जायें  ।  तभीਂ  यह  अधिकार  दिए  जा  सकते

 कार्यक्षेत्र  यह  है  कि  उन्हें  भारत  में  राष्ट्रमंडल  |  अप  देखेंगे
 कि  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण

 नागरिक  का  दर्जा  प्राप्त  होगा  ग्रोवर  भारतीय  परिमाण  गया  है  कौर  यह  सरकार

 नागरिक  का  नहीं  ।  के  कार्यपयालिक।-अ्रादेश  द्वारा  होगा  ।

 रिश्ता  का  निर्णय  सरकार  में  ने  विधि

 द्वारा  कभी  नहीं  कहा  ।  भारत  में  राष्ट्रमंडल  के फिर  यह  भी  देखा  जायेगा  कि
 सदस्य  को  ये  अधिकार  केवल  दिये  जायेंगे

 उदाहरणतया  वहू  वहां  G  att  वहां

 खंड ४
 जबकि  FATAL  पर  भारत  siz

 के  अधीन  पंजीयन  द्वारा
 व्यक्ति  के  देश  के  बीच  जो  कि

 रिकता  के  लिये  stat  पत्र  देना  चाहता
 का  सदस्य  है  समझौता  हो  गया  हो  ।

 तो  वह  ऐसा  कर  सकता  है  ।  यह  ऐसा  अधिकार

 है  जो  केवल  गर  विदेशियों  को  दिया  गया  मेरे  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकर  स
 पंजीयन  द्वारा  नागरिकता  प्राप्त  करने  का  भाग ने  कहा  है  कि  वास्तव में  पारस्परिकता

 अधिकार

 केवल  उन  को  दिया  गया  है  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  उन्हों ने  इस  सम्बन्ध  में
 >
 e  |  एक  as  देश  का  नाम  भी  लिया  है  ।  में

 ढल

 बात  नो
 ईस  सम्बन्ध  में  समझी  ge ब  चाहूंगा  कि  ऐसे  मामलों  में  सरकार

 गनी  है  यह  हैकि  खंड  ११  ग्रोवर १२  को  को  वापस  लेने  के  काफी  अधिकार  हूं  ।
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 उदाहरणतया  याद  वास्तविक  पारस्परिकता  संसद  का  केवल  विधायिनी  अधिकार  है  wiz

 कीं  भावना  नहीं  तो  उस  देश  के  किसी  इस  के  कार्यपालिका-कृत्य  नहीं  हूं  । जब  सरकार

 व्यक्ति  को  केवल  इस  आधार  पर  कि  वह  भारत  ऐसीं  जोकि  श्राप  ने  स्वयं  चुनीਂ  तो  अप

 में  राष्ट्रमंडल  का  सदस्य  ऐसे  कोई  अधिकार  को  इस  पर  विश्वास  करना  है  ।  इसलिये

 नहीं  दिये  जा  सकते  |  कार्यपालिका  होते  सरकार  को  ये

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  उन  अ्रधिकारों
 कार  दिये  गये  हं  कौर  यह  कार्यपालिका Gal

 संसद  के  प्रति  उत्त  रदायी  है  ।  यह  उपबन्ध
 की  कोई  अधिकृत  सुची  जो  कि  सरकार

 प्रदान  कर  सकती है  ?
 सोच  विचार  के  बाद  रखा  गया  है  यह  लभ  -

 दायक है  ।

 श्री  दातार
 :
 में  सभा  को  बता  चुका  हूं

 कि  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  विभिन्न  अ्रधिकारों

 की  घोषणा या  वर्णन  से  नहीं  है  ।  इन  का  उल्लेख

 टी०  एस०  ए  चेट्टियार  ने  पूदा  है  कि

 सामान्य  नार्गारकता  के  लिये  हम  ने  कोई  अरन्य
 संविधान  कौर  sea  अधिनियमों  में  किया  गया

 एकक  क्यों  नहीं  जेसे  कि  हम  न
 कौर  इन  की  सुची  बनाई  जायेगी  ।

 में
 राष्ट्र मंडलीय  नागरिकता  निकाली  है  ।  US «

 इस  सम्बन्ध  में  माननीय  मित्र  का  ध्यान
 मंडलीय  नागरिकता  इतिहास  का  मामला  है  ।

 खंड  (2)  (7)  की  कौर  दिलाता हूं
 ।

 यह  ऐसा  एकक  है  जिसे  अ्रभिज्ञात  गया

 इसे  माना  जायेगा  शर  सरकार  देखेंगीਂ
 है  ।  यह  संभव  है  कि  इन  रचनात्मक

 कि  जहां  तक  भारतीयों  का  सम्बन्ध
 प्रयोजनों  के  लिये  हम  दक्षिण-पूर्वा  ऐशिया  के

 कोई  समानता  या  कष्ट  तो  नहीं  है  ।
 और  अन्य  देशो ंके  साथ भी  समझौता कर  के

 यदि  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  या  तो  कोई
 ऐसा  एकक  बना  लें  कौर  उस  मामले  में  हम  इन

 पारस्परिक  समझौता  नहीं  होगा  या  यदि
 सिद्धान्तों  को  उन  पर  लागू  कर  सकते  हें  कौर

 समझौता  तो  इस  से  हमें  भी  लाभ
 पारस्परिक  आधार  पर  कायंवाही  कर  सकते

 होगा  ॥
 में  माननीय  मित्रों  की  इस  बात  से  सहमत

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  मेरा  निवेदन  हूं  कि  इन  देशों  के  अधिक  गहरे  सम्बन्ध

 कि  जहां  तक  नागरिकों  का  सम्बन्ध  अधिकार  क्योंकि  हमारी  संस्कृति  इनके  साथ  काफी हद  तक

 एक  भिन्न  श्रेंणी  में  आते  परन्तु  में  उन  एक  जैसी  है  ।  शर  इन  के  साथ  हमारी  काफी

 कारों  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  जो  खंड १२  के  मित्रता  है  ।  किन्तु  यह  भविष्य  की  बात  है
 |

 अधीन  दिये  जायेंगे  ॥  जहां  तक  इस  समय  का  सम्बन्ध  है  हमारा

 श्री  दातार
 एकक  राष्ट्र मंडलीय  एकक  है  ।  इस  ने  साम्राज्य

 यह  पारस्परिक  ग्रा धार

 के  सब  विचार  छोड़  दिये  हें  कौर  इस  से  श्री पर  जाना है  ।
 नागरिकता  के  मामले  में  लाभ  उठाया  जा

 श्री  एस०  एस०  ७  यदि  ऐसा है  तो  सकता है  ।  मुझे  हर्ष  है
 कि

 यह  सिद्धान्त

 सम्पूर्ण  प्रभाव  सम्पन्न  संसद  को  अधिकार  कार  किया गया  है  |

 बताने  चाहियें  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  ब्रिटेन  को श्री  दातार  :  संविधान  के  ania  संसद
 के  कोई  कार्यपालिका-कृत्य  नहीं  हैं  ।  भारत  में  अभिज्ञात  करने  से  उस  के  उपनिवेशों  को

 जहां  तक  संविधान  के  ढ़ांचे  क्या  सम्बन्ध  अभिज्ञात  नहीं  करना  पड़ेगा
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 के  आधार  पर  भी  नागरिकता  की  अधिग्रहण श्री  दातार  :  जहां  तक  पहली  भ्रनुसुची

 का  सम्बन्ध  इस  बात  का  ख्याल  रखा  गया  की  बात  की  कौर  संकेत  किया  है  |  उदाहरण

 था  कि  केवल  wart  एकक  सम्मिलित  के  लिये  एक  ऐसे  पाकिस्तानी  के  कुछ  पुत्रों  को

 किये  जायें  ।  श्राप  देखेंगे  कि  इस  में  उल्लिखित  लीजिये  जो  पाकिस्तान  चला  गया  था  श्र  वहीं

 राठ  देश  ब्रिटिश  राष्ट्रमंडल  के  स्वशासी  रह  रहा  है  ।  वह  पाकिस्तान  का  एक  स्थायी

 एकक  है  ।  में  सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  निवासी  रहा  है  ।  उसके  पुत्र  सदा  से  भारत

 इस  परिभाषा  में  रक्षित  राज्य  शर  नियोजित  में  रहते  प्राय  हें  ।  खण्ड  क  उस

 व्यक्ति  को  भारत  की  नागरिकता  का न्यास  प्रदेश  सम्मिलित  नहीं  हूं  ।  ये

 चोरो ंकी  तरह  carat  नहीं  हूं  ।  इस
 कार  है  क्योंकि  यह  ऐसा  खण्ड  हे

 जो  केवल  जन्म  के  yrs  पर  नागरिकता
 पहलू  से  प्रकट  होगा  कि  जहां  तक  पारस्परिक

 समझोते  का  सम्बन्ध  इससे  इनਂ  राज्यों  का  ATH  र  देता  है  ।  श्री  गाडगिल  ने  बताया  किਂ

 के  सम्पूर्ण  नहूसत  होन ेके
 अधार पर रखा

 पर
 रखा  केवल  जन्म  के  आघार  पर  नागरिकता  के

 गया  शर  किसी  झ्राधार  पर  नहीं  ।  कार को  जिन्दा  करनी  व्यर्थ  है  |  यह  एक  ऐसा

 खण्ड है  जिसे  सभ्य  देशों  की  लगभग  सभी
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  व्याख्या  में

 विधियों  में  जानबूझ  कर  रखा  गया  है  क्योंकि
 सब  उपनिवेशों  का  भी  उल्लेख  है  ।  ये  स्वशासी

 जन्म से  ही  एक  व्यक्ति  को  बहुत  से  अ्रधिकार
 सहीं है  ।

 मिल  जाते  हैं  फ्रांस  की  क्रान्ति  के  पूर्वे
 श्री  दातार  :  ये  ब्रिटेन  के  भाग  किन्तु  रिश्ता  राजा  कौर  के  सम्बन्धों  पर  निरभर

 हम  ने  दक्षिण  राज्यों  में  ate  नियोजित  तथा
 रहती  थी  ।  श्री  ad  व्यक्तिगत  संबंध  को

 न्यास  प्रदेशों  को  सम्मिलित  नहीं  किया
 श्रीपाद  नहीं  ।  बि  हमारे  सामने

 हमारा  उपनिवेशों  से  कोई  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध
 और  प्रदेश  का  विचार  है  जिस  का  परिणाम  यह

 नहीं  परन्तु  यहां  हमारा  सम्बन्ध  कुछ
 है  कि  अरब  एक  सिद्धान्त  बन  गया  है  कि  राज्य

 शासित  एककों  से  इस  विषय  में  विशेष
 में  जन्म  लेने से  एक  व्यक्ति  को  उस

 संरक्षण रखा  गया  AT  ।  राज्य के  नागरिक  होने  का  अधिकार  मिल

 इस  के  बाद  में  दोहरी  राष्ट्रीयता के
 जाता है  ।

 प्रबल  को  लूंगा  |  यह  एक  faqrateqe  मामला

 है
 ।

 दोहरी  राष्ट्रीयता  के  के  सम्बन्ध  में  इस  बात  के  लिये  श्रव्य  किसी  भी  शर्त

 अनेक  विचार  हैं  ।  एक  जोर तो  यह  कहा  जाता  की  श्र।वद्यकता  नहीं  है  ।  इसे  ज्यों-का  त्यों

 है  कि  एक  व्यक्ति की  एक  ही  राष्ट्रीयता  ate  रखा  जाता  चर्चा  के  दौरान  इस  सिद्धान्त  की

 एक  ही  नागरिकता  होनी  चाहिये  क्योंकि  एक  भी  बात  कही  गयी  थी  श्रौर.इसे  स्वीकार

 व्यक्ति  किसी  एक  ही  देश  के  प्रति  भक्त  रह  सकता  भी  किया गया  था  ।  एक  या  दो  राज्यों को  छोड़

 दूसरी  कौर  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  किन्हीं  कर  जिन  का  कहना  है  कि  केवल  जन्म  लेना

 विशेष  परिस्थितियों  में  एक  व्यतीत  को  एक  ही  नागरिकंता  के  अधिकार  का  आधार  नहीं

 से  अधिक  देश  का
 राष्ट्रीय  मजबूरन  बनना  होना  चाहिये  मलिक  उद्धव  का  सिद्धान्त

 पड़ता  है  ।  में  सभा  के  समक्ष  ऐसे  दो  मामलों  इस  का  अ्राघार  होना  सभी  राज्य  इस

 का  जिक्र  करूंगा  |  उदाहरण  के  धारा  ३  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करते  हें  ।  इस  बात  को

 हम  ने  जन्म  के  झा धार पर पर  नागरिकता के  ध्यान  में  रखते  हुए  श्राप  देखेंगे  कि  एक  व्यक्ति

 अधिग्रहण की  व्यवस्था  की  है
 ।  हमने  उद्धव  जो  जन्म  के  ग्रा धार  पर  भारत  में  नागरिकता
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 उसे  वहां  की  नागरिकता  का  पूर्ण  अधिकार  है
 का  प्राधिकार  प्राप्त  करता  tIVqd:

 कौर  वहू  कौर  उसकी  सम्पत्ति  पर  देश

 उद्धव
 के  झ्राघार  पर  पाकिस्तान  की  नागरिकता

 की  विधियां  लागू  होंगी  ।  पर  जब  वह  देश
 का  अ्रधिकार  प्राप्त  कर  लेता है  ।  उसके  पिता

 में  होगा  तो  खਂ  देवा  को  विधियां  उस  पर  लागू
 पाकिस्तान  में  है  तौर  उस  का  जन्म  भारत  में

 होंगी  ।  यदि  वह  दाग  देना  या  किसी  अरन्य  देश  में

 gat  है  उसका  पिता
 पाकिस्तान

 का
 निवासी

 ar a  होगा  जहां  उसे  राष्ट्रीयता  का  कोई  अधिकार

 ्  वह  पाकिस्तान  का
 नहीं  उस  पर  उस  देश  की  विधियां  लागू

 नागरिक  है  ।  इस  प्रकार  जन्म  से  वह  व्यवित
 जटिल  सिद्धान्त  हैं होंगी  ।  यह  सब  बड़े

 भारत  का  निर्णायक  शहरी  पौर  उद्धव  के  अधार
 तर  यह  धीरे  धीरे  बने  पर  इस  समय  हमें

 पर  पाकिस्तान  का  नागरिक  ।  कभी  कभी
 इन  सभो  प्रश्नों  की  चर्चा  करना  बहुत  आवश्यक

 दोहरी  राष्ट्रीयता  या  बहुदेशीय  राष्ट्रीयता  को
 नहीं है  ।  में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं

 कि

 बिलकुल  get  बहुत  कठिन  होता  है
 ऐसी  दोहरी  राष्ट्रीयता  के  प्रभाव  को  कम  क  रने

 फिर  भी  में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि
 के  लिये  इस  विधेयक  में  ate  संविधान  में  भी

 यह  ब।त  बहुत  महत्वपूर्ण है  कि  केवल  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  में  सभा  का  ध्यान

 एक  राष्ट्रीयता  होनी  चाहिये  ताकि  देश  भक्ति
 धान  के  अनुच्छेद  श्र  विधेयक  के  खण्ड

 तथा  विस्वास  के  भंग  होने  ar  कोई  भी
 cat  cat  तर  झ्रारर्षित  करना  चाहता हूं

 खतरा न  रहे  जिस  में  यह  बताया  गया  है  कि  यदि  एक  व्यक्ति

 में  ड्राप  को  एक  ऐसा  मामला  बताऊंगा  ग्लानि  इच्छा  से  किसी  wer  देवा  राष्ट्र जन

 कि  एक  व्यक्ति  अमरीका  तथा  जापान  दोनों  बनता  है  तो  वह  भारतीय  नागरिक  नहीं  रहता  |

 देशों  का  नागरिक  था  ।  युद्ध  के  समय  यह  एक  जटिल  प्रश्न  है  क्योंकि  कुछ  मामलों  में

 ऐसे  भी  नियम  होते  हैं  जिन  के  अनुसार  कोई
 देशभवितयों का  संघर्ष  था  |  जब  वह  जापान  गया

 था  उस  ने  प्रश्न  को  जापान  का  नागरिक  भी  व्यक्ति  अपनी  राष्ट्रीयता  छोड़  नहीं  सकता  |

 घोषित  feat  कौर  कई  ऐसे  काम  किये  जो  चाहे  वह  किसी  अन्य  देश  राष्ट्रीयता

 नागरिकता  के  लिये  बिलकुल  हानिकारक  थे  ।  कार  कर  ले  उदाहरण के  लिये  चीन  प्रौढ़

 बाद में  वह  अमरीका  गया  कौर  भ्र पने  प्राय को  ईरान  को  लीजिये  ।  श्राप  पायेंगे  कि  चीनी  लोग

 वहां  का  नागरिक  बताया  |  वहां  उस  पर  aga  राष्ट्रीयता  कभी  नहीं  चाहे  हीं

 राज्य द्रोह का  आरोप  लगा  कर  पकड़  लिया  भी  इसी  कठोर  नियम  के  कारण  कुछ

 मतभेद  पैदा  हो  गया  था  झ्र ौर  परिणामस्वरूप गया  ।  उसे  सजा  भी  दी  गयीਂ  ।  ये  खतरे

 पर  इस  दोहरी  राष्ट्रीयता  से  बिलकिश  छुटकारा
 चीन  तथा  इन्होने  दिया

 के  बीच  एक  समझौता

 oft  gar  जिस  में  यह  तथ
 किया  गया

 ि
 पाना  बहुत  कठिन  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  श्राप  के

 यहां  पाना१९  ३०  का  हेग  अभिसमय  विदेशों  इन्डोनीदिया  में  रहने  वाले  चीनी  दो  वर्ष  के

 में  इस  प्रकार  के  प्र रन प्राय  उठा  करते  हें  ।  भीतर  या  इन्डोनेशिया  को  राष्ट्रीयता

 एक  व्यक्ति  पर  दो  देशों  का  स्वीकार  कर  लें या  चीन  वापस  चले  जायें
 ।

 रिक है  तो  उस  के  कार्यों को  किन  अ्रधि  नियमों  इस  प्रकार  श्राप  देखेंगे  कि  यह  महत्वपूर्ण

 के  अधीन  माना  जाये  एक  नियम  जिसका  नाम  सिद्धान्त  है  पर  इस  में  कुछ  दोष  भो  हैं  ग्रोवर

 मास्टर  राष्ट्रीयता  नियम  हैं  बनाया  गया  है  तोय  समाचारपत्रों  में  भी  इसे  कुछ  हद  तक

 जिस
 में  बताया  गया है  कि  यदि  ag  ब्यक्ति  कार  किया  है  ।  राष्ट्रीयता  की  भी  कोई  सीमा

 कਂ
 देश  में  है  तो  जब

 तक  वह  वहां  है  होना  वह  संकीर्ण  राष्ट्रीयता  नहीं
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 होनी  चाहिये  हम  fea  नागरिकता  मने  इस  प्लान  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  बताया

 को  कौर  धीरे  धीरे  बढ़  रहे  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  है  श्र  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  अशोक  मेहता

 इस  में  विलम्ब  लगे  पर  हम  अपने  उद्देश्य  पर  ने  कहा  कि  हमें  कुछ  अग्रेतर  प्रतिबन्ध  लगाना

 पहुंच  रहे  हें
 ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  र  जैसे  यदि  कोई  व्यक्ति  भारत  में  केवल

 ने  बताया  कि  हमें  राष्ट्र मंडलीय  नार्गारकता  का  जन्म  लेता  है  तो  उसे  भारतीय

 प्रबन्ध  करना  चाहिये  ।  हम  एक  उपयोगी  नागरिकता  अधिकार  प्राप्त  नहीं  होना

 गुट  के  सम्मिलित  नागरिक  बन  सकते  चाहियें  ।  उन्हों ने  बताया  कि  कुछ
 ate

 शर्तें

 हैं  पर  एक  ऐसा  समय  श्री  सकता  है  जब  भी  लगाई  जानी  चाहियें कि  वह  भारत  के

 हम  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  अधीन  स्वदेशोय  प्रति  भक्त  आदि  ।  पर  जहां  तक  इस

 नागरिक  बनें  ।  वहू  सेये  विश्व  खंड  का  सम्बन्ध  है  ।  में  बता  चुका  हूं  कि  इस

 रिकता  होगी  ।  यदि  ऐसा  दृष्टिकोण  रखा  खंड  में  कोई  अपवाद  या  आदि  नहीं

 जाये  दोहरा  राष्ट्रीयता  को  कठिनाइयों  भारत में  पैदा  होने  वाला  कोई  भी  व्यक्ति

 ar  ग्र सुविधायें  wea  नियमों  द्वारा  कम  हों  भारत  का  नागरिक  होगा  शौर  उस  पर  भारत

 जायेंगी  पर  सिद्धान्त  के  भ्राता  पर  दोहरी  की  सभी  विधियां  लागू  होंगी  ।  अब  हम  देखेंगे

 राष्ट्रीयता  की  निन्दा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  कि  यह  कर्स  काम  करता  यदि  कोई  विशेष

 इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हम  ने  कठिनाई  होगी  तो  संयुक्त  समिति  इस  सम्बन्ध

 दोहरी  राष्ट्रीयता  के  इस  सिद्धान्त  के  विस्तार  में  कोई  भी  प्रतिबन्ध  लगा  सकती  है  ।

 के  कोई  गुंजाइश  नहीं  छोड़ी है  ।  पर
 जहां  तक  देशीय करण  का  सम्बन्ध

 जो  बातें  बहुत  जरूरी  हैं  उन  के  बारे  में  बताया
 श्राप  देखेंगे  कि  प्रत्येक  भले  ही  वह

 जा  चुका है
 ।

 कुछ  प्राय  कठिनाइयां भी  पैदा  हो
 राष्ट्रमंडल  का  सदस्य

 न  हो  या
 भारत  से

 सकती  हैँ  |  हम  इस  सम्बन्ध  में  बहुत

 सावधान  हूं  ।  उदाहरण  के  लिये  यदि  हम
 उस  का  किसी  प्रकार  का  सम्बन्ध न

 भारत  की  नागरिकता के  आवेदनपत्र

 यह  ad  लगाते  हैं  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  भारत

 का  नागरिक  होना  चाहता  है  तो  उसे  अपने  दे  सकता  है  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि  कुछ  माननीय

 मित्रों  प्रस्तावित  न्यायिक
 देश  की  नागरिकता  छोड़  देनी  चाहिये  ale

 प्रणाली  से  देशीय करण  को  स्वीकार  किया
 वहां  की  नागरिकता  छोड़ने  के  बाद  यदि

 वह  व्यक्ति  प्राविधिक  बात  गया  माननीय मित्र  श्री  भाग  ने  बताया
 कि

 इन  मामलों  को  काफी  शीघ्रता  कौर  अच्छी
 के  कारण  भारत  का  नागरिक  नहीं  बन

 पाता तो  उस  की  दशा  बहुत  खराब हो  जायेगी  तरह  से  कार्यपालिका  तय  कर  सकती  है  ।

 पूरा  ध्यान  रखा  जायेगा  कि  ऐसे  मामलों  में
 शर  वह  राज्य हीन  व्यक्ति  हो  जायेगा  ।  इसी

 कारण  हमने  बताया  है  कि  जब  कोई  व्यक्ति
 कोई  भी  अन्याय  न  होने  पाये  ।  मेरे  माननीय

 मित्र  ने  सरकारी  पदाधिकारियों  द्वारा  दिये
 भारत  का  नागरिक  बनना  चाहता है  या  कोई

 गये  आदेशों  श्र  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये
 भारतीय  किसी  अन्य  देश  का  राष्ट्र जन बनना

 चाहता है  तो  उस  पर  यह  नहीं  लगाई  जानीਂ
 आदेशों  के  बीच  अन्तर  बताने  की  चेष्टा  की  ।

 में  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  अधिनियमों के चाहिये  ताकि  वह  कम-से-कम  एक  देश  का

 नागरिक  तो
 बना  रहे  ।  इस  प्रकार  हम  इस

 सम्बन्ध में  मंत्री  या  मंत्रालय सेव  उत्तरदायी

 रहेगी  ।  यदि  किसी  विशेष  मामले  में  कोई समस्या  को  ठीक  कर  रहे  हैं  |

 यहीं  बात  जन्म के  आधार पर  नागरिकता  कठिनाई  हुई  है  या  कोई  अन्याय  किया  गया  है

 अनाप्त  करन
 के

 सम्बन्ध
 में  भी  कही  जा  सकती है  ।  तो  मंत्रिमंडल  उस  पर  विचार  करेगा  ।  इसी
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 कारण  पुनर्विलोकन  नौ  र  अन्य  कामों  आया  हो  तो  वह  भी  खण्ड  ५(१)(२)  के

 के  लिये  किसी  स्थायी  प्रक्रिया  की  आवश्यकता  अंतगर्त  अपना  पंजीयन  करवा  सकता  है  |

 नहों  समझी  गयी  |  यह  सब  कार्यपालिका  यदि  R-F-2EUS  को  यह  निर्णायक  दिनांक

 अधिनियम  हैं  atc  यदि  किसी  मामले  में  मान  लें  १-२-५५  के  पुर्व  भारतीय  उद्भव

 पुनर्विचार  की  आश्वकयता  हो  तो  पुनर्विचार  के  जो  लोग  भारत  लौट  आये  हों  ale  यहां

 किया  जा  सकता  है  |  स्थायी  रूप  से  रहना  चाहते  उन्हें  नाग  रिश्ता

 का  अधिकार  मिल  सकता  है  ।  उन्हें  केवल

 नागरिकता  के  अधिकार  को  छीनने  के  आवेदन  पत्र  देकर  पंजीयन  कराना  पड़ेगा  |
 लिये  न्यायिक  प्रक्रिया  का  उपबन्ध  कर  दिया

 इस  में  कोई  कठिनाई  नहों  होगी  क्योंकि  इसਂ

 गया है
 ।  कम-से-कम  १०  वर्ष  के  अनुभव

 प्राप्त  न्यायिक  पदाधिकारी  इन  सभी  seat

 काम  के  लिये  सरकार  एक  अच्छी  व्यवस्था  कर

 सकती  है  ।  आप  देखेंगे  कि  एसा  कोई  व्यक्ति
 का  निबटारा  करेंगे  ।  यदि  मामले  कार्यपालिका

 नहीं  होगा  ।  आशा  की  जाती  है  कि  उन  सबਂ

 को  सौंपे  जायेंगे  तो  भी  नागरिकता के  जारी
 व्यक्तियों  के  निर्वाचन-नामावलियों  में  दरजे

 रहने  छीनने  के  आधारभूत  प्रश्नों  पर
 कर  लिये  जायेंगे  जो  नागरिक  बनने  के  अधिकारी

 विचार  करने  के  लिये  यह  आवश्यक  समझा
 हूं  या  जो  अधिनियम  के  विभिन्न  उपबन्धों  के

 गया  है  कि  उस  व्यक्ति  को  उचित  व्यक्ति  के
 अन्तर्गत  नागरिक  बना  लिये  गये  हैं  ।  हम  ऐसे

 सामने  मुकदमे  में  अपनी  सफाई  देने  का  लोगों  को  मतदान  के  अधिकार  से  वंचित  नहीं
 अवसर  मिलना  चाहिये  ।  ऐसे  प्रश्नों  का  निबटारा  रखना  चाहते  कौर  न  उन्हें  राज्यहीनता  की

 एक  मंडल  द्वारा  जायेगा ।  जिस  का
 स्थिति  में  देखना  चाहते  हें  ।  अतः  मेरे  मानवीय

 प्रमुख  एक  न्यायिक  पदाधिकारी  होगा  ।
 मित्र  ने  जिन  कठिनाइयों  की  कौर  संकेत  किया

 आप  देखेंगे  कि  इस  प्रश्न  पर  भी  भली  प्रकार
 है  वे  वास्तव में  कोई  कठिनाई नहीं  हैं  ।

 विचार  कर  लिया  गया  है  ।

 मुझे  इस  बात की  बड़ी  खुशी  है  कि  जहां  तक

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  भागने  ने  सुझाव  विवाहित  स्त्रियों  का  प्रश्न  हमारी  विधि  में

 रखा  कि  जहां  तक  पश्चिमी  पाकिस्तान  बहुत  उदारता  दिखाई  गई  है  ।  स्त्री का  अधिकार

 पुरुष के  साथ  साथ  नहों  रखा  गया  है  ।  उस अर  पूर्वी  पाकिस्तान  से  आये  शरणार्थियों  का

 प्रशन  उन्हें  पंजीयन  प्रक्रिया  के  बिना  भी  का  पति  विदेशी  हो  सकता  है  किन्तु  स्त्री  भारतीय

 भारतीय  नागरिक  के  रूप  में  माना  जाना  नागरिक  बनी  रहेगी  ।  स्त्री  की  समानता

 में  उन्हें  बताऊंगा  कि  संविधान  में  भी  अनुच्छेद  को  इस  विधेयक  में  भली  भांति  निभाया  गया

 (२)  में  पंजीयन  के  लिये  एक  उपबन्ध
 यदि  भारतीय  पति  विदेशी  स्त्री  से  विवाह

 करता  है  तो  बह  स्त्री  भी  पंजीकरण  अथवा है  ।  उसी को  आगे  बढ़ाया गया  है  कौर

 होने  में  कोई  विशेष  कठिनाई  नहीं  आवेदन  द्वारा  भारतीय  नागरिक  बन  सकती

 पड़ती  ।  में  उन  की  इस  बात  को  स्वीकार  करने  है  ।  सारांश  यह  है  किः  विधेयक  के  समस्त

 उपबन्धों  पर  भली  भांति  विचार  करने  के
 को

 तैयार
 नहीं  हूं  कि  संविधान  के  अन्तर्गत

 बहुत  से  लोगों  का  पंजीयन  नहीं  हो  पाता  बाद  ही  उसे  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया है
 ।

 झ्र ौर
 वहू  भारत  के  नागरिक  नहीं  माने  जाते  ।  फिर  भी  संयुक्त  समिति  इस  विधेयक

 हो  सकता  है  कि  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  कहों  कहीं  हों  ।  की  जांच  कर  सकती  है  शोर  सुझाव  दे  सकती
 पर  यदि  कोई  शरणार्थी  अभी  हाल  में  भारत

 है  क्योंकि  जेसा  माननीय  गृह-मंत्री ने  कहा  हूं
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 हम  भारतीय  नार्गारकता  की  एक  पूर्वे  विधि  माननीय  मंत्री  न ेजिस  भारतीय

 संविधि  पुस्तक  में  रखना  चाहते  हैं  ।  अधिनियम  का  उल्लेख  किया  है  वह  तो  संविधान

 के  अनुच्छेद  gy  द्वारा  निरसित  भी  हो  चुका

 श्री  एस०  एस०  ग्रुपादस्वामी
 :

 माननीय  मंत्री  ने  सदस्यों  की  आपत्तियों  को
 है  ।  हमारे लिये  यह  एक  दुःख  का  विषय  है

 कि  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनियम  हम  पर  अरब

 बहुत  कुछ  दूर  करने  का  प्रयास  किया  है  किन्तु
 भी  लागू  होता  है  ।  वैदेशिक  काय  मंत्रालय

 बहुत सी  बातें  अब  भी  अस्पष्ट रह  गई  हैं  ।
 के  एक  पत्र  से  भी  यह  स्पष्ट  रूप  से  प्रकट  होता

 राष्ट्रमंडल की  नागरिकता के  बारे  में  श्री एस  ०
 है

 ।
 वहां  से  एक

 ae
 पत्र  में  यह  भी  लिखा  रा

 एस०  मोर ेने  जो  कुछ  कहा  था  उस  का  खंडन  था  कि  जब  तक  भारतीय  नागरिकता

 करते हुए  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि
 नियम न  बन  जायें  तब  तक  लन्दन  स्थित

 ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनियम  भारत  में
 राष्ट्र मंडलीय  सम्बन्ध  के  राज्य-सचिव से

 लागू  होने  कोई  ORT  नहीं  इस  विषय में  लिखा-पढ़ी  की  श्रावइ्यकता

 उठता  |
 नहीं है  ।  भ्रत:एव  हमारे  लिये  यह  जरूरी  हो

 जाता  है  कि  हम
 भी

 आयरलैंड  का
 ठाकर  दास  भागने  पीठासीन

 करें  ।  में  माननीय  मंत्री  से  हूं  कि

 इस  विषय  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 हम  अरब भी  अंग्रेज़ों  की  विधि  से  बंधे  हुए  हैं  ?

 कि  ब्रिटिश
 राष्ट्रीयता  अघिनियम  Revs  में

 जहां  तक  नागरिकता के  प्राप्त  करने  का
 पारित  हुआ  है  उस  की  धारा  १  में  यह  लिखा

 हैकि  जिन  देवों  से  उस  का  सम्बन्ध है  उन  में
 प्रदन है हम है  हमें  बहुत  प्रतीक  उदारता  नहीं  दिखानी

 भारत  भी  एक  है  ।  उस  से  यह  भी  स्पष्ट  होता
 चाहियें  ।  हम  अंग्रेजी  विधि  का  भ्र तुक रण  करते

 हुए  यह  उपबंध  करना  चाहते  हें  कि  जो  भी  व्यक्ति है  कि  राष्ट्रमंडल की  नागरिकता  शौर  ब्रिटिश

 दोनों  एक  ही  वस्तु  हैं  ।  इसी  बात  को  भारत  की  भूमि  में  पदा  होगा  वह

 ध्यान  में  रखते  हुए  आयरलैंड  ने  अपने  यहां
 नागरिक  हो  सकेगा  किन्तु  क्या  हम  उन

 एक  पृथक  नियम  बनाया कि  न्  के  दियों  को
 भी

 भारतीय  मान  लेंगे
 जो
 ्

 ब्रिटिश  नागरिक  नहीं  कहलायेंगे  ।  ही  भारत  में  पदा  हो  गये  हैं  ।

 हमें  चाहिये कि  हम  भी  अपने  यहां  इसी  प्रकार  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  कहीं

 विनियमन  करें  ॥
 भी  कोई  जे  होता  है  ?

 माननीय  मंत्री  ने  दूसरी  बात  यह  कही  है  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 कि
 राष्ट्रमंडल  की  नागरिकता  बनाये  रखने  यह  है  कि  भारतीय  केਂ  रकत से

 से  यह  लाभ
 है  कि  हम,राष्ट्रमंडल के  प्रत्य  देशों  जो  भारत  में  पैदा  केवल  उसे  ही

 में
 विशेष

 कठिनाई  के  बिना  प्रवेश  कर  सकते  नागरिक समझा  जायें

 इसका  अर्थ
 तो  यह  है  कि  एक  भारतीय

 को  fata के  निर्वाचन  में  भाग  लेने  का  afr  जहां  तक  के  द्वारा

 कार है  किन्तु  मुझे  सन्देह  है  कि  किसी  भारतीय  प्राप्त  करने  का  प्रदान  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 को  ब्रिटेन

 की
 सरकार

 अपनी  सेवा  में  नियुक्त  कि  यहां  केवल  पुरुष  पक्षीय  उद्भव

 करेगी या  नहीं  ।  में  ब्रिटिश  नागरिकता  को  मान्यता  प्रदान की  गई  है  स्त्री  पक्ष
 भारत के  लिये  एक  वरदान  अभिशाप  अवहेलना  की  गई  है  ।  खड

 ४  में  ऐसा  ही  उपबन्ध
 समझता  a  \

 है
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जो  मनुष्य
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 एम०  एस'०  गुरु पाद स्वामी ]

 उद्धव  से  नागरिक  है  उस  के  पुत्र  को  नागरिक  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  पर  मुन्ने  जो

 बनाने  के  लियें  भारतीय  वाणिज्य  दूतावास  में  आपत्ति  है  वह  में  संक्षेप  में  बताता  हूं  ।  माननीय

 पंजीयन कराने  का  बन्धन  क्यों  रखा  गया  है
 ?  उपमंत्री ने  कहा  है  कि  खंड  २  के

 उसे  नागरिक  समझा जाना  चाहिये  बारे  में  सरकार  की  नीति  उन्हीं  राष्ट्रमंडल केਂ

 खंड
 ४

 के
 उपखंड  (३) में  भी  पुरुष का  ही  देशों  पर  लागू  होगी  जो  स्वतन्त्र  किन्तु

 उल्लेख  में  एक  बार  फिर  निवेदन  करता  ब्रिटेन  के  किसी  भी  उपनिवेश  को  हम  स्वतन्त्र

 हूं  कि  ऐसे  मामलों  में  स्त्री  को  भी  नागरिकता  नहीं कह  सकते  ।  माननीय  उपमंत्री

 के  लिये  मान्यता दी  जाय  ॥  का  कथन  भ्रनुचित है

 जहां  तक  देशीय करण द्वारा  नागरिकता  इस  के  बाद  माननीय  उपमंत्री  ने  यह  कहा

 देने  का  प्रशन  हम  ने  ब्रिटिश  प्रीमियम  का  है  कि  स्त्रियों के  साथ  विशेष  उदारता  दिखाई

 अ्रनुकरण किया  है  ।  राष्ट्रमंडल  से  सम्बन्धित  गई  है  ।  खंड ४  पर  दृष्टिपात करने  से  तो

 देशों  का  कोई  भी  नागरिक  पंजीयन  द्वारा  हमें  यह  विदित  होता  है  कि  उनके  साथ  न्याय

 भारतीय  नागरिक  बन  सकता  है  किन्तु  wer  नहीं  किया  गया  है
 ।

 उस  में  केवल  पुरुष का  ही

 देशों  के  लोग  केवल  देशीयकरण  द्वारा  नागरिक  उल्लेख है  ।

 बनाये  फिर  राष्ट्रमंडल  के  साथ

 यह  पक्षपात  क्यों  किया  गया  है  !  संविधान के  अनुच्छेद  १४५१)  के  प्रसार

 सरकार  स्त्री  ale  पुरुष  में  पक्षपात  नहीं

 तरन्त  में  मुझे  यही  कहना  है  कि  इस  विधेयक  कर  सकती  |  संयुक्त  समिति  को  इस  खंड  में

 के  द्वारा  art  को  नागरिकता स्वीकार  या  स्त्री के  लिये  भी  उपबन्ध  करना  चाहिये  ।

 अस्वीकार  करने  का  मनमाना  अधिकार  दिया  खंड
 ४  कौर खंड  ८  (३) में  संशोधन  की

 जा  रहा  है  ।  न्यायपालिका  के  स्थान पर  हम  है

 यह  अधिकार  कार्यपालिका को  दे  रहे  हैं  कि

 देगी यक रण  के  मामले में  किसी  की  नागरिकता  अब  में  खंड  ५  को  लेता  हूं  जिसमें  पंजीयन

 को  वह  स्वीकार  या  अ्रस्वीकार  कर  सकती  है  |  द्वारा  राष्ट्रमंडल  की  नागरिकता का  उपबन्ध

 में  समझता हुं  कि  संयुक्त समिति  इन  सब
 बातों  उस  के  अनुसार  राष्ट्रमंडल  के  किसी भी

 नागरिक को  भारत  नागरिकता का  दर्जा
 पर  पूर्ण  रूपेण  विचार  करेगी  |  व्यक्तिगत  रूप  से

 मेरा  तो  मत  यह  है  कि  हमें  इतना  उदार  होना
 मिल

 सकता  है  किन्तु  इस  का  कुछ  सदस्यों

 चाहिये कि  हम  समस्त  विस्व  के  लोगों  को  ने  यह  wet  समझ  लिया  है
 कि

 वे  स्वतः

 नागरिक बन  सकेंगे  |
 हमारे  यहां  की  नागरिकता  का  अधिकार दे

 किन्तु  तभी  इसे  व्यवहार  में  नहीं  लाया  जा

 खंड  a (7)  में  इस  के  लिये  यह  उपबन्ध सकता  तौर  साथ  ही  साथ  हमें  अपन

 है  कि  सम्बन्धित  देशों  के  आवेदन  करने  पर  केंद्रीय वासियों के  सम्मान  का  भी  ध्यान  रखना  है  ।

 सरकार  यदि  चाहे  तो  नागरिकता  को  स्वीकार
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी

 कर  सकती है
 यह  विधेयक  अधिकतर  १९६४८  के  ब्रिटिश

 यता  अधिनियम  के  प्राकार पर  बनाया गया  है  ।  ar
 wat  ि ए  स०  एस०  मोर  :  ब्रिटिश

 saa  का  विषय  है  कि  यह  अ्रत्यन्तर  संक्षिप्त
 राष्ट्रीयता  अधिनियम  हम  पर  लागू  नहीं

 है
 ।

 इस  में  केवल  १८  खंड हैं  ।  qa  ?
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 सभापति  महोदय  :  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  बारे  महीने  के  निवास  के  वहां  की

 के  बाद  अन्य  देशों  के  नियम  हम  पर  लागू  नागरिकता  भी  प्राप्त  कर  लेता  है  लेकिन

 नहीं  होंगे  ।  व्यावहारिक  रूप  में  इस  का  कोई  उपयोग  नहीं

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  इस  के
 है  क्योंकि  राष्ट्रमंडल  के  भ्रधिकांश  देशों  में

 यह  व्यवस्था  है  कि  उन  के  किलो
 रिक्त  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अ्रघधिनियम  की  धारा

 ग्न्य  देश  को  नागरिकता  प्राप्त  करने  पर
 ६  भी  भिन्न है  ।

 अपने  देश  की  नागरिकता  से  वंचित  हो  जाते

 खंड  १२  में  गया  है  कि  केन्द्रीय  हैं  ।  इस  लेख  के  लेखक  अमरीका के  एक  विधि

 सरकार  यदि  चाहे  तो  पारस्परिक  श्रमदान-प्रदान  प्राध्यापक  क्लाइव  पैरी  हैं  ।

 के  आधार  पर  संबंधित  देशों  के  किसी  भी

 नागरिक  को  नागरिकता  प्रदान  कर  सकती
 आस्ट्रेलिया  अधिनियम  को  धारा  १७

 में  भी  यह  उपबन्ध  है  कि  भ्रास्ट्रेलिया  का  कोई
 है

 ।
 इस  विषय  में  भैं  इतना  ate  बता  दूं  कि

 ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अ्रधिनियम  के  श्रन्तगंत
 भी  विवाह  के  श्रलावा  किसी  अन्य

 कारण  wer  देश  क  नागरिक  होने  पर
 वहां  की  सरकार  को  इस  प्रकार  केवल

 रिश्ता  प्रदान  करने  का  ही  अधिकार  नहीं है
 ग्रास्ट्रेलिया  का  नागरिक  नहीं  रह  |

 कैनेडियन  नागरिकता  अधिनियम  की  धारा
 बल्कि  यदि  वह  चाहे  तो  उन्हें  नागरिकता  से

 gy,  दक्षिणा  अ्रफ्रीका  नागरिकता  अधिनियम

 वंचित  भी  कर  सकती  है  जब  कि  हमारे  यहां  की  धारा  १५,  न्यूजीलैंड  तथा  पाकिस्तान के
 वंचित  करने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 नागरिकता  अधिनियमों  में  भी  ऐसी  ही  व्यवस्था

 ब्रिटिश  विधि  में सभापति  महोदय  :
 है  ।  तब  हम  भी  एसा  ही  उपबन्ध  क्यों  नहीं  रख

 पंजोबद्ध  नागरिकों  को  उनकी  नागरिकता  में  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  प्रवर

 से  वंचित  करने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  समिति  इस  प्रश्न  पर  विचार  करे  ।

 जब  कि  हमारे यहां  खंड ५  य  ६  में  इस  प्रकार

 का  उपबन्ध  है  |
 ढ

 में  खंड
 ६

 को  लेता  हूँ
 ।  ग्रो पे नहीम

 ने
 अन्तर्राष्ट्रीय  विधि  में  लिखा  है  कि  व्यक्ति  के

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  वह  तो  देवीय करण  से  उस  की  पत्नी  तथा  उसका
 के  मामले  में  है  ।  अ्रवयस्क  बालक  भी  प्रमाणपत्र  में  सम्मिलित

 कर  लिया  जायेगा  |  वयस्कता  प्राप्त  करने  करे सभापति  महोदय  :  खंड  ६  के  अंतर्गत

 एक वर्ष  के  इन्दर वह  बालक  अपने
 देशीयकृत

 नागरिकों  का  i  पंजीयन  होता

 है  ।  करण  को  स्वयं  घोषित  करेगा  ।  इस  प्रकार

 खंड ६  में  पत्नी  अवयस्क  बच्चों  के
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  खंड  २२  से

 देवो यक रण  का  अधिकार  भी  सम्मिलित  होना

 आयोजन  सिद्ध  नहीं  होता  ।  यह  केवल  चाहिये  |
 करण  तक  ही  सीमित  किन्तु  इसे  नागरिकता

 के  अधिकार  से  वंचित  करने  तक  भी  विस्तृत  अरब  में  खंड
 ८  को  लेता  हं  ।  यह  देर

 fear  जाय  ।  राष्ट्रमंडल के  सभी  देशों में  राष्ट्रीयता  से  सम्बन्ध  रखता  है  |

 एक  सामान्य  खंड  है  ।  इण्डियन  क्वार्टर ली  संविधान  के  wee  €  में  संविधान  के

 के  एक  विद्वत्तापूर्ण  लागू  होने  के  परमाणु  अरजन  की  जाने  वाली
 लेख  का  निष्कर्ष यह  है  कि  ब्रिटेन  में  यह  व्यवस्था  द्वैध  राष्ट्रीयता  का  कोई  जिक्र  नहीं  है  इस  स्थिति

 ह ैकि
 किसी

 भी  राष्ट्र मंडलीय  देश का  सदस्य  को
 स्पष्ट  करने  की  श्रावस्यकता है  ।
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 एस०  वी ०

 खंड  १०  में  यह  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  जलाने  अ्रथवा  विकृत  करने  का  प्रयत्न  करे

 वंचित  करने  के  प्रश्न  पर  न्यायाधिकरण  उस  को  भारत  से  वंचित

 की  व्यवस्था  की  जायेगी  ।  राष्ट्र मंडलीय  देशों  कर  दिया  जाय  ।  उस  को  भारत  में  कोई  काम

 में  यह  yet  कार्यपालिका  द्वारा  हल  किया
 वह  अरपना  कलुषित  मुंह  ले  कर  जहां  चाहे

 जाता  है  ।  इस  बात  का  भी  अनुरोध  किया
 वहां  डूब  मरे  ।  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  इस

 गया  है  कि  वंचित  करने  के  मामले  उच्च  न्यायालय  प्रकार  की  भावना  मानसिक  विकृति  के  कारण

 उच्चतम  न्यायलय  तक  ले  जाने  चाहियें  ।  भी  हो  सकती  है  तथा  कुछ  व्यक्तियों  तक

 मेरे  विचार  से  श्रास्ट्रेलियत  अधिनियम  की  ही  सीमित  हो  सकती  किन्तु  में  चाहूंगा  कि

 ध्यान  दे  कौर पद्धति के  भ्रनुसार  जांच  समिति  की  प्रवर  समिति  इस  प्रश्न  पर

 नियुक्ति  करना  ate  अच्छा  होगा  ।  ऐसे  व्यक्तियों  को  भारतीय  नागरिकता  से

 जिस  का  अध्यक्ष  भ्रवकाश  प्राप्त  न्यायाधीश  वंचित  कर  दे  |

 होना  चाहिये  ।
 यदि  वंचित  करनें  का  प्रदान  उत्पत्ति  अथवा

 अरब  में  खंड  १०(२)  को  लेता  वंशानुक्रम  से  सम्बन्ध  रखता  है  तो  इसके  लिये

 कि
 में  पहिले  कह  चुका  हूं

 इस
 खंड  की

 भाषा  न्यायिक  कपिल  at  उपबन्ध  होना  चाहिये  ॥

 त्रुटिपूर्ण  है
 ।  इस  में  कहा  गया  है  कि  एक  व्यक्ति  इस  विधेयक  पर  में  इतना  ही  कहना  चाहता हूं  ।

 जिस  ने  oot  कार्य  तथा  वचनों से  यह  दिखाया
 श्री  बहन  बंगाल-रक्षित

 होम  विधि  के  द्वारा  स्थापित  सरकारਂ

 इत्यादि  अनुसूचित  जातिया ं)
 सभा  ने  विधेयक  के

 पहलुओं  पर  सूक्ष्मता से  चर्चा  की  है

 हो  शब्द  केवल  ग्रसित  की  ओर
 से  पहले के  दोनों  वक्ता संविधान के  पुरे  ज्ञान

 निर्देश  करते  हैं  ।  इस  की  भाषा  में  संशोधन
 के  साथ  बोल  रहे  थे  तथा  उन्होंने  खंड  ५(१)

 करना  चाहिये  तथा  वर्तमान  स्थिति  के  उपखंड  को  हटाने का  जोरदार  तर्के

 में  भी  यह  दिखाता होਂ  शब्द at  जोड़ने  दिया है  ।  उपमंत्री  जाने  यह  विश्वास  दिलाने

 चाहियें  ।  का  प्रयत्न किया  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान
 के

 प्रेरकों का  प्रश्न  कोई  कठिन  नहीं  है  उन्हों  ने
 ‘fafa  के  द्वारा  स्थापित  सरकार  का

 यह  भी  कहा  है  कि  संविधान में  १९

 अर्थ  संदिग्ध  तथा  भ्रामक  है  ।  यह  एक  मुहावरे  १९४८  के  पुर्व  तथा  उस  के  परन्तु

 की  भांति  प्रयुक्त  होता  है  ।  इस  के  स्थान  पर
 वाले  प्रेरकों में  स्वयं  भेद  किया  गया  है  |

 संविधान  waar  भारत  संघਂ
 में  सभा  का  ध्यान  इस  बात  की  श्रावित

 को  रखना  अधिक  उपयुक्त  होगा |  इस  करना  चाहता  हूं  कि  संविधान  के  नागरिकता

 सम्बन्ध  भैं  नागरिकता  से  वंचित  करने  के
 वाले  mea  में  इस  विधेयक  के  समानान्तर

 अन्य  कारणों  को  जोड़ना  चाहूंगा  ।
 कोई  भी  उपबन्ध नहीं  है  ।

 इस  के  में  भ्रपने  प्रस्तावित  संशोधन

 इस  विधेयक  के  उपबन्धों  तथा  संविधान पढ़ेगा  ।  में  अरी  करता  हूं  कि  प्रवर  समिति

 इस  पर  बिचार  करेगी  |  में  ने  खंड  €  तथा  ने  पूर्वी  बंगाल  से  ह  वाले  प्रगणकों  को  तीन

 खंड  १०  पर  दो  संशोधन  थे  ।  दोनों  का  श्रेणियों  में  बांट  दिया  है  ।  पहिले  वे
 जो

 कि

 प्रयोजन  एक  ही  कि  कोई  भी  व्यक्ति जो  १९  १९४८  से  पूर्व  at  दूसरे

 wud  झंडे  अथवा  राष्ट्रीय  चिह्न  को  व ेजो  १९  १९४८  से  २०
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 १९४०  के  बीच  तीसरे वे  हैं  जो  २६  के  अनुसार  १६  °e¥c  के  परमाणु

 ara  वाले  सभी  व्यक्ति  स्वयंमेव  भारत  के 2&Yo F के  पश्चात aa  हैं  ।

 नागरिक  मानें  जायेंगे  ।  क्या  माननीय  मंत्री  जी
 २६  R&Yo  के  पश्चात्  भारत

 इसे  स्वीकार  कर  कोई  ऐसी  तारीख  निश्चित
 करने  वाले  कुल  व्यक्तियों  की  संख्या

 क्या  थी
 ?

 सहायता  तथा  पुनर्वास  के  आंकड़ों
 करने  को  तयार  जिस  तारीख  तक  ara

 हुए  सभी  प्रेरक  स्वयंमेव  नागरिक  हो  जायेंगे
 के

 जुलाई  Reyuy  तक  प्रब्रजन  का

 श्रमण-पत्र  लेकर  भराने  वाले  व्यक्तियों की  संख्या  तथा  जो  लोग  उस  निश्चित  तारीख  केਂ  पश्चात्

 ३२  लाख थी  ।  ३  उन्हें  पंजीयित कर  लिया  जाये  ?  में

 आद्या करता  हुं  कि  उन्हें  मंत्री जी  तथा  प्रवर

 इन  में  से  १९  १९४८  के  पूर्व
 भारत  ज  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या दो  लाख

 मामलों  की  बृहत्तर  को  ध्यान  में  रख

 मेरे  प्रस्ताव  पर  विचार  करेंगी  ।
 से  भ्रमित नहीं  थी  ३०  लाख  व्यक्तियों

 से  २६  PEYo
 तक

 याचिका  देने  को  यह  विधेयक  संविधान  के  सिद्धान्तों  पर

 कहा  गया  था  लेकिन  उन्हों  ने  कोई  भ्रावेदन  नहीं  आधारित किया  गया  है  ।  किन्तु  खंड ४५

 किया  ।  णाधियों के  लिये  श्रपमातजनक है  क्योंकि  उन्हें

 पंजीयन  का  शुल्क  देना  पड़ेगा  जो
 कि

 पांच महोदय  पीठासीन

 अब  उपमंत्री जी  सोचते  हें  कि  ३०  लाख
 रुपय ेसे  दस  रुपये  तक  प्रति  व्यक्ति  के  हिसाब

 से  है  यह  बात  निःसन्देह  लज्जास्पद  है  ।
 व्यक्तियों को  पंजीयित  करना  कठिन  नहीं

 उन्हों ने  कहा  है  कि  चुनाव  प्रयोग  यह
 श्री  कामत  सभा  में

 चाहता  है  कि  १  १९४५६  तक  सभी  गणपूर्ति  नहीं  है
 ।

 मुझे  खेद  है
 कि

 इतने  महत्वपूर्ण

 मतदान  के  पात्र  व्यक्तियों  को  पंजीकृत  करा
 विधेयक

 पर  चर्चा  होते  हुए
 भी

 सभा  में  गणपूर्ति

 लेना  चाहिये  ।  नहीं  होती  ।

 श्री
 दातार  :  में  ने  यह  नहीं  कहा  है  कि

 सभापति  महोदय  :
 में  ब  घंटी  जाऊंगा

 उन्हें उस  तारीख  तक  अपने को  पंजीयित
 गणपूर्ति  हुई  है

 ।
 माननीय  सदस्य  ध्यान  से

 करा  लेना  चाहिये
 ।

 यह
 एक

 महत्वपूर्ण  तारीख  कार्यवाही में  भाग  लें
 है  ।

 थ्रो  बमन  :  में  आप  को  केवल  मामले  श्री  धन  उप  खंड  में  कहा  गया

 की  ग्रस्त  बता  रहा  हूं
 ।

 संविधान  केਂ  लागू  है  कि  व्यक्ति  कम-से-कम एक  वर्ष  भारत  में

 होने  के  गरचा  सरकार  ने  कोई  ऐसी  विधि  रह  चुका  जब  कि  संविधान  के  भ्रनुच्छेद

 नहीं  बनाई  जिस  के  श्रन्तगंत  शरणार्थियों को  ६  में  यह  अवधि  केवल  ६  महीने  दी  गई  है  ।

 पंजीयित  किया  जा  सके  ।  सरकार  सोचती  इस  लिये  में  माननीय  मंत्री  से  यह  पूछता  हूं

 है  कि  ये  तीस  लाख  व्यक्ति  बड़ी  सरलता  से  कि  इस  धायक  के  अधीन  जब  द्वितीय  श्रेणी

 पंजीकृत हो  जायेंगे  ।  साथ  ही  हमें  इस  बात  के  व्यक्ति  पंजीकृत  होंगे  तो  क्या  अवधि

 पर  भी  ध्यान  रखना  है  कि  औसतन  बीस  को  घटा कर  ६  महीने  कर  दिया  जायेगा  ?

 हजार  शरणार्थी पूर्वी  बंगाल  से  प्रतिदिन
 दूसरी बात  यह  है  कि  पंजीयन को  स्वीकार

 WATT कर  रहे  हैं  ।

 &
 करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  नी  en
 का

 निर्णय
 ही  अन्तिम माना  गया  किन्तु

 संविधान का  ही  अनुगमन कर  रहे हें  ।  संविधान  इस
 के  कुछ  अन्य  बातें  भी  तप्ती  है
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 जिन  से  शरणार्थियों  की  भावनाश्रों  को  ठेस  भी  प्रवर  समिति  सरकार  उसे  स्वीकार

 लग  सकती  है  ।  HUT sco  र | ह

 श्री  बमन  :  में  उपमंत्री  जी  को  उन  के खंड  १०,  उपखंड  (२)  में  कहा

 गया है  कि  ने  भारत  में  विधि  द्वारा  श्रीनिवासन के  लिये  धन्यवाद देता  हूं  ।  मेरे

 स्थापित  सरकार  के  कार्य  अथवा
 विचार से  खंड  ४  में  कुछ  परस्पर  विरोधी

 वचन  से  निष्ठा  या  श्रप्नीति  दिखाई  2”  बातें हैं  ।  सारांश  यह  है  कि  यदि  भारत  का  कोई

 नागरिक  स्वेच्छा से  किसी  अन्य  देश  की क्योंकि  इस  से  प्रत्येक  व्यक्ति

 इस  बात  से  आशंकित  रहेगा  कि  कभी  भो  उसको
 नागरिकता  स्वीकार  कर  लेता  है  तो  उसे

 भारतीय  नागरिकता  से  हाथ  धोना  पड़ता  है  ।
 नागरिकता  से  वंचित  किया  जा  सकता  है  ।

 इस  के  विरुद्ध  कोई  प्रतीत  भी  नहीं  हो  सकती  है
 किन्तु  यदि  राष्ट्रमंडलीय  देशों में

 से  किसी

 का  नागरिक  भारत  की  नागरिकता ग्रहण

 करता  है  तो  उस  के  पास  दोनों  देशों  की की
 उपखंड  (२)  में  कहा  गया  है  कि

 होने  केਂ  पांच  वर्षों  के  अ्रन्दर  किसी  नागरिकता  सुरक्षित  रहती  है  ।  इस  प्रकार  का

 विभेद  wafer है  ।  में  प्रार्थना  करूंगा  कि देश  में  १२  महीनों  अवधि  &  लिये

 बन्दी  गृह  में  गया  हो
 .'

 इत्यादि यह  भी
 संयुक्त  इस  seq  विचार

 करे  |
 इन्हीं  प्रगणकों  पर  लागू  इस  प्रकार

 का  विभेद  क्यों  किया  गया  है  ।  इस  खंड

 के  ग्रीन  नागरिकता प्राप्त  करना  तो  लज्जास्पद

 श्री  एस०  ato  एल०  नसीम  (TET)  :

 माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  है

 बात  होगी
 ।

 इस  प्रकार  का  खंड  रखना  अनुचित  कि  इस  विधान  का  किसी  दल  से  कोई  संबंध

 है  ।  इस  प्रकार  का  विधान  बनाना  जिस  में
 नहीं  है  ।  में  इस  बात  का  स्वागत  करता  हूं  कि

 नागरिक  ait  नागरिक  के  बीच  विभेद
 इस  विधेयक  के  उपबन्धों  की  जांच  पड़ताल प्रौढ़

 भ्रनुचित  वे  बेचारे  पहिले  ही  पीड़ित  हैं  कौर  उन  का  परीक्षण  निष्पक्ष  थाव.श्रौर  गंभी  रता

 पतूनों  का  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  हैं  ।  उन  के  पूर्वक  किया  जायेगा  ।  माननीय  मंत्री  ने  यह  भी

 लिये  पूर्वी  बंगाल  में  स्थान  नहीं  है  ।  तथा  पश्चिमी  बताया  कि  अब  वहू  समय  बहुत  दूर  नहीं  है

 बंगाल  में  वे  लोग  पुरी  तरह  नहीं  अस  पाये  हैं  जब  गोआ  के  निवासी  भारत  के  नागरिक  हो

 ऐसी  स्थिति  में  इस  प्रकार  का  विभेद  अनुचित  जायेंगे  |

 है  ।  इसलिये  में  सभा  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह

 खंड  ५  में
 से  उपखंड  को  हटा

 माननीय  गृह-कार्य  उपमंत्री  द्वारा  कही

 दे  ॥  गई  बातों के  सम्बन्ध में  मुझे  कुछ  कहना है
 |

 उन्हों  ने  बताया  है  कि  उन  के  विधान  में  भारत

 श्री  दातार
 :

 में  माननीय  सदस्य  को  यह  की  नागरिकता  के  सम्बन्ध  में  अधिकारों

 श्रीनिवासन  देता  हं  कि  सरकार  का  अभिप्राय
 तर  कतंव्यों  की  परिभाषा  नहों  की  गई  है  ॥

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  दरबारियों  को  परेशान  में  उन  से  पुछना  चाहता  ह  कि  जब  कोई  व्यक्ति

 करने  उन  का  करने  का  नहीं  है  ।  भारत  का  नागरिक बन  ara  है  तो  क्या

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  जिन  प्रश्नों  पर  उन्हों  संविधान  या  अन्य  किसी  विधि  द्वारा  लागू

 ने  आग्रह  किया  है  उन  सब  पर  संयुक्त  समिति  होने  वाले  सभी  कर्तव्य  द्रोह  उस

 विचार  करेगी  तथा  इस  सम्बन्ध में  जो  कुछ  व्यक्ति  पर  लागू  नहीं  होंगे  ?  उनका  यह
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 कहना  ठीक  नहीं  कि  हम  नागरिकता  क  भी  इस  में  शामिल  हैं  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 mit  श्री  बर्मन ने  कहा  कि  पाकिस्तान  से  आये कर्तव्यों  कौर  अधिकारों  पर  विचार  नहीं  करेंगे  ।

 खंड  ११  भ्र ौर  १२  के  सम्बन्ध में  भी  उन्होंने  हुए  लोगों के  साथ  एक  भिन्न  प्रकार  का

 बहुत  कुछ  कहा  है  ।  चीन  तथा  दक्षिण-पुर्व  हार  किया  जाना  चाहिये  ।  पर  में  पूछता हूं

 एशिया  आदि  देशों  क  लोगों  के  लिये  भी  खण्ड
 कि  क्या  उन  लोगों  को  हम  न  यह  आश्वासन

 ११  we  १२  की  सुविधायें दी  जायें  ।  इस  नहीं  दिया  था  कि  हम  तुम्हारी  सुरक्षा  का

 सम्बन्ध में  में  उन  से  सहमत  नहों  हूं  ।  आज  हमारे  ध्यान  रखेंगे  चार  यदि  किसी  कारणवश  उन्हें

 देश की  स्थिति  संसार  के  देशों की  नजरों  में  भारत  आना  पड़ा  हम  उन्हें  अपने  भाई

 की  तरह  समझेंगे  |  यदि  आप  उन्हें  पंजीयन पंचशील  के  कारण  बहुत  ऊंची  समझी  जाती

 है  ।  पंचशील  के  आधार  पर  विकसित  की  सुविधा  देने  के  साथ  साथ  निर्वासित  करनें

 संबंधों  पर  ही  खंड  ११  कौर  १२  के  उपबन्धों  की  घमकी  देंगे  ती  हम  अपने  वायदों  से  हटेंगे  ।

 का  प्रचार  त्र  विकास  किया  जाना  चाहिये  ।
 खंड  ५(१)  के  अनुसार  हम  किसी

 राष्ट्रमंडल  के  देवों  की  बात  करते  समय  उन्हों  मूल  भारतीय  निवासी  ar  पंजीयन  के  लिये

 ने  बताया  कि  उन  का  अभिप्राय  स्वशासित  प्रार्थना  पत्र  देने  के  एक  वर्ष  से  रहने  वालों  को

 देशों  से  है  पर  विधेयक  से  पता  लगता  है  कि  नागरिकता  का  अधिकार  देना  चाहते  हें  ।

 ब्रिटेन  के  उपनिवेश  भी  उस  में  सम्मिलित  इस  प्रकट र  विदेशी  विनियमों  को  हम  नागा

 यह  एक  सन्देहात्मक  बात है  |  ता  का  अधिका  र  देना  चाहते  हें  ।  इस  प्रका  र  हमारे

 उद्योगों  की  प्रगति  भला  कसे  हो  सकती  है
 दोहरी  नाग  रिश्ता  के  सम्बन्ध  में  माननीय

 उपमंत्री  ने  बहुत  सी  कठिनाइयों  की  चर्चा  की
 प्रवर  समिति  को  इस  विशेष  पहलू  पर  भी

 हमारा  देश  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  प्रजातन्त्र  ध्यान  देना  चाहिय े।

 गणराज्य  है  ।  हम  अपनी  तथा  अन्य  देशों  की  खण्ड  ८  (2)  में  नागरिकता की  समाप्ति

 प्रादेशिक  अक्षुण्णता  को  मानते हैं  att  इस  की  चर्चा  की  गई  है  कि  जब  कोई  व्यक्ति

 भारत  का  नागरिक  नहों  रहेगा  तो  उस  की की  रक्षा  नागरिकों  द्वारा  एक  निष्ठा  के  बल  पर

 अवयस्क  बच्चे  भी  भारत  के  नागरिक  नहों  रह ही  हो  सकती है  ।  दोहरी  नागरिकता  का  अथ

 है  अखण्ड  नागरिकता  का  अभाव  कौर  अखण्ड  जायेंगे  |  इस  खंड  में  व्यक्ति  में  स्त्री  थ्रोट

 नागरिकता
 के  अभाव  से

 देश  की  सुरक्षा को  पुरुष का  भेद  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  है  ।

 धोका  लगेगा  कौर  प्रादेशिक  अक्षुण्णता  भी  यदि  कोई  नागरिकता  का

 नष्ट  हो  जायेगी  ।  पंचशील  के  अनुसार  हमें
 अधिकार  छोड़  देता  है  ate  उस  पत्नी

 किसी  प्रकार  की  दोहरी  नागरिकता  में  freer  नागरिक  रहती है  तो  भी  क्या  बच्चे  भारत  क

 नहीं  करना  चाहिये  |  नागरिक  नहीं  रहेंगे  ।  बच्चों  पर  माता  पिता

 दोनों  का  बराबर  अधिकार  है  ।  यदि  कोई

 खण्ड
 ३  क

 सम्बन्ध  में  मे  रा  भी  यही  मत  है  स्तनी  भारत  की  नागरिकता  छोड़  देती  है  या
 कि  जहां  भी  कहीं  पुरुष  पीढ़ी  शब्द  आये  तो

 भारत  की  नागरिक  नहों  रहती  तो  भी  उस  के
 उसे  काट  दिया  जाये  ate  पुरुष  पीढ़ी  तथा

 बच्चे  नागरिक  नहीं  रह  पायेंगे  ।  में  निवेदन
 स्त्री  पीढ़ी  में  कोई  अन्तर न  रखा  जाय

 करूंगा  कि  इस  खण्ड  को  इस  प्रकार  सुधारा
 अब

 में  खंड
 ५  को  लेता हूं  ।  खंड ४५  (१)  जाये कि  इस  में  इस  प्रकार  की  कोई  त्रि  न  रह

 (२)  की  व्याख्या  में  बताया  गया  है  कि
 जाय

 ।  इस  खंड  के  उप  खंड  (3)  में  बताया  गया
 पाकिस्तान राज्य  क्षेत्र  से  भारत  में  आने  वाले  है  कि  कोई भी

 सनी  जो  विवाहित
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 एस०  वी०  एल०  खंड ८  और  १०  को  देखने  पर  पता  लगता  है  कि

 वयस्क  माना  चाहे  उस  की  आयु  कुछ  यदि  एक  व्यक्ति  किन्हीं  परिस्थितियों  के  कारण

 भी  हो  ।  में  निवेदन  करूंगा  कि  संयुक्त  समिति
 भारत  की  छीड़  देता  है  तो  उसे  भारत

 दस  बात  पर  भी  विचार  करे  कि  यदि  कोई  की  नागरिकता  यदि  वह  बाद  में  भारत  जाना

 स्त्री  १८  वर्ष की  आयु  से  कम  आयु  में  विवाहित  नहीं दो  जायेगी  ।  मैं  समानता हूं  कि  ऐसा

 हो  जाती  है  तो  क्या  उसे  नागरिकता  के
 उपबन्ध  wafer  है  |

 अधिकारों  के  सम्बन्ध  में  स्वविवेक  से  काम

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  कोई  उपबन्ध लेने  का  अधिकार  होगा  ।

 नहीं  है  कि  वह  व्यक्ति  दोबारा  भारतीय

 खण्ड  €  में  बताया  गया  है  कि  कोई  भी
 रिकता  प्राप्त  नहीं  कर  सकेगा  ।

 व्यक्ति  ज्यों  ही  भारत  की  नागरिकता  छोड़

 देगा  किसी  अन्य  देश  की  नागरिकता  के
 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  मुझे  खेद है

 कि

 लिये  आवेदन  पत्र  देगा  या  किसी  देश  में  देशीय  में  ने  गलत  बात  कही  ।

 करण के  उम्मेदवार बनेगा  त्यों  हीਂ  वह  खण्ड
 ५  (३)  में  ऐसी  बात  कही

 गई
 है

 ।

 भारत  का  नागरिक  नहों  रहेगा  ।  में  कहता  हूं  हम  विदेशियों  को  भारत  की  नागरिकता  देना

 कि  इस  बात  को  कहने  की  कोई  आवश्यकता
 चाहते  हैं  ।  पर  स्वयं  अपने  देशवासियों  के

 ही  नही ंहै  क्योंकि  ऐसी  अवस्था  में  वह  ऊपर  प्रतिबन्ध लगाते  हें  ।
 भारत  का  नागरिक  नहीं  रह  पायेगा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  केन्द्रीय  सरकार  की

 खण्ड  १०,  उपखण्ड  (२)  में
 ~

 stat  के  बिना  ऐसा  नहीं  होगा  ।

 बताया  गया  है  कि  हजो  व्यक्ति  अपने  कामों  से

 सरकार  के  प्रति  शक्तिहीनता  असम्मान
 श्री  य० ६  एम०  त्रिवेदी  :  केन्द्रीय  र

 को  अधिकार  पर  केन्द्रीय  सरकार  ऐसी
 प्रकट  करेगा

 yy «el  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह
 किसी  याचिका  को  स्वीकार  करती  है  या

 कहना  है  कि  इस  में  सरकार  के  प्रति
 इस  का  कोई  का'रण  बताने  की  उसे

 हीनता की  बात  न  हो  कर  संविधान के  प्रति

 नहीं  है  ate  न  ही  उसकी  कपिल  कहीं  हो  सकती
 शक्तिहीनता  की  बात  होनी  चाहिये  ।

 है  ।  पर  भारत के  जो  लोग
 बर्मा

 खण्ड  ११  भ्र ौर  १२  में  दोहरी  नागरिकता  या  अरन्य  देशों  में  जा  बसे  उन  कीਂ  इच्छा

 की
 बात  कही  गयी  है  प्रौढ़  अन्य  देशों  के  लोग  इस  बात  की  है  होगी  fe  ag  भारत  में

 जिन्हें  भा  रतीय  नागरिकता  दी  जायेगी  इसके
 जायें  ।  भारतीय  उद्धव  के  लोगों

 साथ  खिलवाड़  भी  कर  सकते  में  संयुक्त  पर  यह  प्रतिबन्ध  उठा  दिया  जाये  ।  वास्तव
 समिति  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इन  सभी

 यह  इच्छा  इतनी  उत्कृष्ट  होती  है  कि  लोग

 बातों  पर  विचार  करे  |  दो-दो  पीढ़ियों  के  बाद  भी  अपनी  मातृभूमि  को

 श्री  य०  एस०  त्रिवेदी  :  में  कट्टी  गई  बातों  लौटना  चाहते  हें  ।  हो  है  कि  श्राप  के

 को  दोहराना  नहों  चाहता  पर  हमें  एसा  लगता  सभी  बच्चे  वहीं  हुए
 श्राप  के

 है  कि  हम  अन्य  लोगों  के  प्रति  अपने से  भी  पिता  भी  वहीं  हुए  थे  ।  ऐसी  परिस्थिति में

 अधिक  उदार  हैं  ।  आज  दुनिया  स्वार्थी  हो  जब  श्राप  वापिस ata  चाहते  कौर  वह
 भी

 गयी है  ।  बर्मा  प्र  श्री  लंका  आज  हमें  भारतीय  नागरिकता  छोड़  तो  इस  प्रकार

 सिंकता  का  अधिकार  देने  को  तैयार  नहों a
 के  उपबन्ध  से  को  होगी  ।  गर्त

 &  |  उन  लोगों  के  लिये  भी  एक  उपबन्ध  होना  चाहिए
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 जो  भारतीय  उद्धव  के  हें  श्र  सर्प  इस  देश  को  उसे  भारत  में  मतदाता बनने  का  अधिका र  मिल

 लौटना  चाहते  हैं  ।  में  पूर्वी  पाकिस्तान  या  जाता  है  ।  इस  तरह  निर्वाचनों  के  समय  पूर्वी

 कहीं  की  बात  नहीं  कर  वह  समस्या
 या  पश्चिम  पाकिस्तान से  लोग  सकते  हैं

 इस  समय  मेरी  नज़रों  से  प्रो  है  ।  हो  सकता  मतदाता बम  कर  गडबड  कर  सकते
 a

 है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  भी  बड़े  ह  |

 माने  पर  ऐसी  बात  हो  ।  चूंकि  सरकार  ने  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  इस  अधिनियम
 इस  बात  की  शक्ति  १  पास  ही  रखी  है

 इस  प्रकार  की  विधि  बनाना  ऑर  भी
 के  भ्रन्तगंत  कोई  अग्रज  नागरिक  बन  सकता

 है  और  विधान सभा  के  किसी  स्थान के  लिये

 भ्रावश्यक हो  जाता  है  कि  किन  विशेष

 कारणों  से  अमर  व्यतीत को  वापस  भारत  राने
 खड़ा  हो  सकता  है

 ?

 शर  यहां  का  नागरिक  कराने  का  अधिकार  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  भारत  का  नागरिक

 नहीं  दिया  जा  सकता  ।  इसीलिये  मेरा  यह
 बनने पर  वह  ऐसा  कर  सकता  है  ।  किसी

 ह «ब  भी  नागरिक  का  विधान-सभा  a  सदस्य
 निवेदन है  कि  खण्ड  ५  ae  १०  में  परिवर्तन

 किया  जाता  चाहिये
 बनने  का  अधिकार  नहीं  छीना  जा  सकता  |

 एक  श्र  बात  भी  है  कि  भारत की  नागरिक

 एक  झर  बात  भी  है  ।  कोई  भी  व्यक्ति
 बनते  के  साथ  ही  वह  मतदाता  बनने  का  भी

 एक  ही  समय  दो  देशों  का  राध्ट्रजन  नहीं  हो
 अधिकारी  उस  के  नागरिक  बनने के  बाद

 सकता  ।  हम  भी  दोहरी  नागरिकता  के  सिद्धान्त
 यदि  इस  बात  का  पता  चल  जाये  कि  उस  ने

 का  मान्यता नहीं  देते  ।  में  पूरो तरह  से  गलत  बयान  दिया  या  कोई  जाल साजों
 इस  उपबन्ध  को  नहीं  समझ  सकदा

 ये  सब  बातें  जिन  के  आधार  पर  नागरिकता  रह

 यद  पुरी  भराय  कौर  सामर्थ्य  का  कोई  कोटा  सकती  ह--तब भी  उस  की  नागरिकता

 भारतीय  नागरिक  नो  एक  शौर  देवा  का  रह  करने  के  लिये  उन्हें  पर्याप्त  कारण  नहीं

 नागरिक  या  राष्ट्र जन  भी  है  मानो  हु  THAT  |  इस  ग्र धि नियर  में  यह  उपबन्ध

 भी  होना  चाहिये  कि  जिस  व्यक्ति  ने  इस  प्रकार
 जब  भी  कोई  व्यक्ति  भारत  का  नागरिक

 कार्यवाही  को  हो  उसे  दण्ड  दिया  जायेगा  |
 होने  की  घोषणा  करता  है  तौर  किसी  ऐसे

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  खण्ड  १६
 aa  का  नागरिक  बन  जाता  है  जिस  के  प्रति  यह

 मुक्त  और  निष्ठा  की  घोषणा  करता  हो
 ६  महीने  के  कारावास  का  उपबन्ध  है

 ॥

 नो  वह  भारत  का  नागरिक  नहीं  रहता  ।  श्री  दातार  :  क्या  माननीय  सदस्य  खण्ड

 १६  देखेंगे  ?
 इस  विधि  में  कोई  भी  दंड  सम्बन्धी

 उपबन्ध  नहीं  यद्यपि  ऐसीਂ  स्थिति  में  पंजीयन  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  श्रीमान  |

 के  रह  किये  जाने  का  एक  खण्ड  है  जब  कोई  यह  तो  है  ही  ।  में  कौर  एक  कदम  ग्राम  बढ़ना

 यक्ति  गलत  बयान  अथवा  जाल सजी  द्वारा  चाहता  वह  यह  है  कि  उसे  न  केवल

 प्रपने  को  भारत  के  नागरिक  के  रूप  में  घोषित  दंडित  fear  जाता  मलिक  उसे  बाहर  निकाल

 कराता  है  अथवा  अपने  को  भारत  में  पंजी  जीत  दिया  जाता  ।  तो  में  चाहता  हूं  कि  एक  ऐसा
 या  देशाकृत  कराने  की  घोषणा  कर्ता  है  ।  बन्ध हो  ।  ऐसे  विदेशी  को  हम  यहां  कयों  रहने  दे
 किन्तु  ऐसे  व्यक्ति  कभी  कभी  शरारत  भी  कर  शर  पलने  दें  ?  उसे  देश  निकाला  देने  के  लिये

 सकते  हैं  ।  जिस  समय
 कोई

 व्यक्ति  भारतीय  कया  है
 ?

 जब  हम  एक  बार  ऐसा

 होने  घोषणा  करता  उसी  समय  से  देख  लेते  हैं  कि  aah  व्यक्ति भारत  का  नागरिक
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 [at  qo  एम०

 #  हते  हुए  भारत  में  प्रवेश  करता  है  भ्र  यह  सब  असंगत  है  ।  माननीय  सदस्य  विषय

 से  संगत  बात  कहें  | झपना  नाम  यहां  पंजीयित  कराता  है  तो  उसे

 यहा ँसे  निकाल  देने  के  लिये  श्राप ने  क्या  उपबन्ध  श्री  वीर स्वामी  :  मुझे  इस  बात  को

 रखा है  ।  बहुत  अधिक  प्रसन्नता  है  कि  हम  भारती

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  विदेशीय  नागरिक  राष्ट्रमण्डल  के  भी  नागरिक  बत

 नियम  नहीं  है  ?  रहे  हें  ।  जब  सारा  विश्व  एक  होने  रहा  है

 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  वह  राज्यविहोन
 तो  अधिक  व्यापी  नागरिकता  सुखद  बात  है

 हे  ।  श्राप  उसे  कहां  यही  सारी  समस्या  किन्तु  साथ  ही  हमें  राष्ट्रमंडल  में  wat

 स्थिति  पर  बिचार  करना  चाहिये  ।  हम  राष्ट्र है  ।

 मंडल  के  सदस्य  हैं  ate  अ्रपनी  नागरिकता
 श्री  एस०  स०  मोरे  :  उस  के  मूल  राज्य

 को  राष्ट्रमंडल  क  oy  देशों  watt  ब्रिटेन
 में  ।

 पाकिस्तान  सरदी  तक

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  किन्तु  ऐसा  उपबन्ध  भी  बढ़ा  रहे  हें  ।  जब  हम  ऐसा  र  रहे
 x  ?

 कहां  kc  @  और  राष्ट्रमंडल  के  इन  देशों  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि
 चारिक  नागरिक  बन  रहे  तो  हमारे

 और  इन  देशों  के  बीच  atin  निकट
 तो  है

 |

 सम्बन्ध  होने  चाहिए  ।  यदि  ऐसी  बात  न

 शी  यू०  एम०  त्रिवेदी  इसीलिये  में  यह  हो  तो  हमारा  राष्ट्रमंडल  के  इन  देशों  ना

 दर ifanir ATS  म कहना  चाहता  हं  कि  नागरिकता  श्र
 औपचारिक  नागरिक  होने  का  क्या  लाभ  ?

 में  ही  इस  तरह  का  उपबन्ध  किया  जाना  चाहियें  इस  सभा  में  हर  एक  को  मालूम  है  कि  श्री
 कि  ऐसा  व्यक्ति  यहां से  हटाया  जाय  कौर  उसे  लंग  स्थित  १०  लाख  भारतीय  पदस  प्रकार
 पते  उस  मूल  राज्य  में  भेजा  जाय  ।

 पीड़ित  हैं  ।

 श्री  बोर स्वामी

 श्री  एन०  आर०  मुर नि स्वामी
 :

 चित  जातियां  :  में  प्रारम्भ  में  अपने  मित्र  को
 भाषण  कल  ही  जारी  होगा  ।

 एस०  वी ०  राम स्वामी  की  उस  एक  बात  का

 उत्तर  देना  चाहता  हूं  जो  उन्होंने  द्रविड़  फेडेरेशन  उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य

 ait  राष्ट्रीय  झण्डे  के  सम्बन्ध  में  कही  थी  ।  कल  ही  भाषण  जारी  रखेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  यहां  इसके  पश्चात्
 ~

 उस  की  af  a  ९  १९५५  क  ग्यारह  बजे  तक  के

 सम्बद्ध  हैं  ।  झण्डे  की  व'त  कहों  से  आराई  ?  लिए  स्थगित  हुई  ।


